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Земля  
со «Знаком» 
минус
Николай Цветков 
распродает  
девелоперские активы

Совладелец корпорации «Урал-
сиб» Николай Цветков прода-
ет почти 4 тыс. га подмосковной 
земли — основной актив его де-
велоперской компании «Знак». 
Эти участки приобретает «Пром-
связькапитал» братьев Анань-
евых за 3,7 млрд руб., что по-
чти в два раза ниже рыночной 
стоимости. Бизнесмен вынуж-
ден продать эти активы быст-
ро и с дисконтом: до сентября 
ему необходимо найти средства 
для пополнения капитала банка 
«Уралсиб».

Девелоперская компания «Знак», 
принадлежащая совладельцу «Урал-
сиба» Николаю Цветкову, заверша-
ет сделку по продаже своих земель 
в Подмосковье группе «Промсвязь-
капитал» братьев Дмитрия и Алек-
сея Ананьевых. Об этом 

”
Ъ“ сооб-

щил источник, близкий к «Уралси-
бу». Речь идет о выкупе 3,6 тыс. га, 
из них около 800 га находится в Ра-
менском районе, 1 тыс. га — в Дмит-
ровском районе, 500 га — в Волоко-
ламском, еще 1,3 тыс. га — в Солнеч-
ногорском, говорит другой источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ходом сделки. 

По его информации, сделка фор-
мально закрылась вчера, но факти-
ческий переход прав собственно-
сти структурам «Промсвязькапита-
ла» произойдет не ранее середины 
осени. Представитель «Знака» Олег 
Головнин и пресс-служба «Пром-
связькапитала» вчера от коммента-
риев отказались.

Источник 
”
Ъ“, близкий к «Урал-

сибу», говорит, что все продавае-
мые земли — сельхозназначения, 
эти активы оценены в 3,7 млрд руб. 
(около $57 млн). Гендиректор «Гео 
девелопмент» Максим Лещев при-
водит другую оценку — 6,5 млрд 
руб. «Возможно, у 

”
Знака“ или ее ма-

теринской компании были какие-
либо обязательства перед структу-
рами братьев Ананьевых, поэтому 
пришлось уступить участки почти 
в два раза дешевле»,— не исключа-
ет эксперт.
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Росстат и ЦБ официаль-
но объявили о публикации 
с января 2016 года балан-
сов и данных финансо-
вых счетов в системе на-
циональных счетов. Уже 
первые данные о взаим-
ных обязательствах раз-
личных секторов эконо-
мики (пока за 2012–2013 
годы) позволяют говорить 
о высоком уровне участия 
домохозяйств в чистом 
кредитовании осталь-
ной экономики, накопле-
нии финансовых активов 
в промышленности и вы-
сокой значимости тенево-
го кредитования для эко-
номики РФ. Впервые стала 
возможна оценка валют-
ных активов на руках на-
селения РФ — это око-
ло $25 млрд — и реальных 
масштабов финопера-
ций в теневой экономи-
ке России. Без подроб-
ных данных финсчетов ЦБ 
мог быть мегарегулятором 
финрынков лишь условно.

Зампред ЦБ Ксения Юдае-
ва и замглавы Росстата Ири-
на Масакова вчера предста-
вили в Москве публикацию 
данных финансовых счетов 
и балансов финансовых ак-
тивов и обязательств в систе-
ме национальных счетов по 
стандартам СНС 2008 года. 
Стандарт является базовым 
для большинства стран ОЭСР 
(Чили, Япония, Турция, Кана-
да и Новая Зеландия исполь-
зуют пока предыдущий стан-
дарт СНС-1993). От России 
мало кто ожидал детализо-
ванных балансов финсчетов 
в обозримом будущем: госпо-
жа Масакова призналась, что 
Росстат готовился к переходу 
на «статистический язык опи-
сания национальной эконо-
мики, принятый во всем ми-
ре, последние 20 лет».

Формально речь идет о пу-
бликации ЦБ на своем сайте 
трех таблиц с данными о фи-
нансовых активах и обяза-
тельствах по секторам и ви-
дам финансовых инструмен-
тов за 2012–2013 годы. «В пер-
вую очередь это информация 
будет интересна аналитикам 

финансовых рынков, спе-
циалистам, занимающим-
ся макроэкономикой и ма-
кроэкономическим прогно-
зированием. Что касается 
бизнеса, то эта информация 
может представлять серьез-
ный практический интерес 
для финансового сектора — 
например, они смогут смо-
треть свою долговую нагруз-

ку»,— прокомментировала 
публикацию госпожа Юда-
ева, сообщив, что с начала 
2016 года ЦБ будет публико-
вать оценки этого ряда ежек-
вартально (данные за 2014–
2015 годы и поквартальная 
разбивка предыдущих дан-
ных, видимо, появятся в кон-
це 2015 —начале 2016 года, 
без них регулярная публика-
ция не имеет смысла). Впро-
чем, происходящее очень 
значимо: Росстат и ЦБ при 
участии ФНС, Минфина, Каз-
начейства, ПФР, Московской 
биржи и депозитария НРД 
теперь в состоянии предста-
вить и правительству, и всем 
заинтересованным лицам 

сведения о том, кто в эконо-
мике РФ кому, сколько и по 
каким основаниям был дол-
жен. Можно лишь конста-
тировать, что до этого сис-
темной информацией этого 
уровня в РФ не владел никто.

В первую очередь секто-
ральные сведения о финан-
совых балансах в СНС нуж-
ны самому Банку России, ко-
торый без них вряд ли вооб-
ще имеет возможность вы-
полнять функции мегарегу-
лятора финансовых рынков, 
то есть структуры, отвечаю-
щей за стабильность не толь-
ко банков и страховых ком-
паний, но в целом финансо-
вого рынка РФ. Так, публика-

ция ЦБ данных по финансо-
вым операциям по инстру-
ментам и секторам за 2013 
год позволяет отметить, что 
крайне высокую роль в чи-
стом кредитовании эконо-
мики (сравнимую с ролью 
банковской системы, нетто-
кредитора на 1,12 трлн руб., 
и сектора госуправления на 
661 млрд руб.) в РФ играют 
«другие финансовые орга-
низации» — за пределами 
бизнеса ЦБ, страховщиков, 
НПФ и инвестфондов. Речь 
лишь отчасти идет о брокер-
ских компаниях и депрес-
сивном в последние годы 
инвестбанкинге: финакти-
вы таких структур лишь впя-

теро меньше, чем финакти-
вы банковской системы.

По сути, это первая более 
или менее достоверная оцен-
ка масштабов теневого кре-
дитования (shadow banking) 
в России. Публикация ЦБ 
условно раскрывает еще не-
сколько «тайн» — дает неко-
торые оценки показателей, 
нередко использующихся 
в риторике властных струк-
тур, но ранее очень часто бе-
рущихся «с потолка». Так, пу-
бликация дает оценку объе-
мов депозитов и наличной 
валюты на руках у домохо-
зяйств РФ: если валютные де-
позиты оцениваются легко, 
то «доллары под матрасом» 
остаются неизвестной вели-
чиной — в сумме это 20 тр-
лн руб., то есть (учитывая объ-
емы депозитов населения 
в 2013 году в 16 трлн руб.) на 
рубли и доллары США (это ос-
новные виды валюты) при-
ходится около 4 трлн руб. на-
личности. Валютные депози-
ты в 2013 году составляли, по 
расчетам АСВ, 17–19% депо-
зитов населения. Таким обра-
зом, если это же соотноше-
ние выполняется и для запа-
сов наличности, из данных 
ЦБ следует, что валюты на ру-
ках у населения в 2013 году 
было примерно $25 млрд.

Источником сведений 
о наличных запасах физ-
лиц для финсчетов являет-
ся ЦБ, скорее всего, это рас-
четная цифра. Тем не менее 
в дальнейшем, основываясь 
на этой базе, масштабы дол-
ларизации и дедоллариза-
ции в экономике России че-
рез вовлечение в оборот на-
копленной с середины 1990-
х валюты с появлением ста-
тистики ЦБ перестанут быть 
загадкой — тогда как ранее 
довольно много необычных 
эффектов в экономике при 
скачке курса аналитики бы-
ли склонны списывать на 
«всплывание со дна» валют-
ных резервов населения 
и обратный эффект: погло-
щение валюты физлицами.
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Видимость улучшается
Банк России теперь больше знает о том, кто кому должен

У руководителя ЦБ 
Эльвиры Набиулли-
ной появился новый 
прибор для изучения 
неочевидных  
сторон финансовой 
жизни страны   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Латвийские официальные лица опа-
саются, что РФ на два месяца прекра-
тит транзит угля и минудобрений через 
Рижский порт, мотивируя это ремон-
том путей. В Латвии не исключают, что 
это реакция на арест близкого к ОАО 
РЖД главы Латвийской железной доро-
ги Угиса Магониса. В российской моно-
полии говорят, что грузы в Латвию идут 
нормально и масштабных ремонтов не 
предвидится, но железнодорожные опе-
раторы уже готовятся к проблемам. Тем 
более что отношения России с сосед-
ними странами богаты примерами дли-
тельных ремонтов инфраструктуры, сов-
падавших по срокам с коммерческими 
или политическими конфликтами.

Вчера министр сообщений Латвии Ан-
рийс Матисс сообщил, что Россия, по нео-
фициальным данным, собирается прекра-
тить транзитную отправку угля и минудо-
брений через Рижский порт. Он подчерк-
нул, что информация непроверенная. Но 
вице-мэр Риги и предправления порта Анд-
рис Америкс сообщил Латвийскому телеви-
дению, что порт получил аналогичную ин-
формацию. По его оценке, от перевалки угля 
Латвия получает около €10 с тонны, прекра-
щение транзита выразится в убытке в €130–
140 млн. А и. о. предправления Latvijas 
dzelzcels (Латвийской железной дороги) Ай-
варс Стракшас заявил уже о том, что компа-
ния получила «официальную информацию 
со стороны России о том, что в связи с пло-
хим состоянием железнодорожных путей по 
направлению в Латвию в течение двух меся-
цев будут вестись ремонтные работы». По 

его словам, о месте повреждения не сообща-
лось, а запрет на перевозку вступит в силу че-
рез десять дней.

РФ не подтвердила информацию о пре-
кращении транзита, заявили BNS в аппара-
те премьера Латвии Лаймдоты Страуюмы. 
В ОАО РЖД говорят лишь, что «осуществля-
ют перевозки грузов в сообщении с Латвией 
в плановом режиме — в соответствии c за-
явками грузоотправителей, согласованны-
ми латвийской стороной», ограничений нет. 
В монополии 

”
Ъ“ пояснили, что некие сезон-

ные ремонтные работы ведутся, но они не 
влияют на грузопоток.

Основной объем российских грузов на 
Латвию в июле шел через ФГК (около тре-
ти), «Уралхимтранс», «УВЗ-Логистик», Пер-
вую грузовую компанию (ПГК), «Новотранс» 
и «Балттранссервис», говорит источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией. Уголь через Ригу вы-
возят MIRTrade (трейдер «Сибирского делово-
го союза» — СДС), Carbo One (трейдер «Кузбас-
сразрезугля» — КРУ), СУЭК и «Сибирский ан-
трацит», говорит другой собеседник 

”
Ъ“. Гла-

ва агентства «Infoline-Аналитика» Михаил 
Бурмистров отмечает, что наибольший объем 
перевалки (45,7%) в Рижском порту приходит-
ся на СДС — 4,4 млн тонн за январь—июль, на 
втором месте КРУ (21,8%, 2,1 млн тонн), а так-
же «Уралхим» (1,16 млн тонн). Но если у уголь-
щиков есть пространство для маневра, то 
у «Уралхима», совсем недавно построившего 
в Риге терминал, положение незавидное, за-
мечает эксперт. Угольные компании и «Урал-
хим» от комментариев отказались.
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Рига готовится  
к рельсовой войне
В Латвии ждут остановки грузопотока из России

США намерены поднять в Совете Безопас-
ности ООН вопрос о нарушении Россией 
условий санкционного режима в отноше-
нии Ирана. Об этом сообщил предста-
витель Госдепа Марк Тонер. Претензии 
Вашингтона относятся к якобы состояв-
шемуся в конце июля визиту в Москву 
иранского генерал-майора Касема Су-
леймани, включенного решением СБ ООН 
в список военных и политических деяте-
лей, которым запрещен выезд из стра-
ны. Источник ”Ъ“ в российском Минобо-
роны сказал, что поднятый американцами 
«информационный шум» в Москве вос-
принимают «как очередной недружест-
венный шаг по отношению к России и ее 
иранским партнерам». Опрошенные же 

”Ъ“ эксперты убеждены, что реальных ин-
струментов давления на Москву у Вашин-
гтона в этом вопросе нет, но вынесение 
его на обсуждение СБ ООН в очередной 
раз  ударит  о имиджу России.

Вчера госсекретарь США Джон Керри по-
звонил главе МИД РФ Сергею Лаврову, что-
бы — как следует из сообщения Госдепа — 
выразить беспокойство по поводу поездки 
в Москву иранского генерал-майора Касе-
ма Сулеймани. Высокопоставленный иран-
ский военный резолюцией Совета Безопас-
ности ООН внесен в список лиц, которым за-
прещен выезд из страны. Его визит в Москву 
был бы нарушением решения Совбеза ООН 
со стороны как Ирана, так и России.

Накануне вечером представитель Госдепа 
Марк Тонер впервые подтвердил, что власти 

США уверены в том, что иранский генерал 
был в Москве. Отвечая на вопрос журнали-
стов, считают ли США, что поездка имела ме-
сто, дипломат ответил: «Да, это наше пони-
мание». «Мы выясняем, что было целью этой 
поездки,— сказал он.— Мы подняли вопрос 
об этом визите с высокопоставленными 
представителями российского Министерст-
ва иностранных дел и будем поднимать его 
и дальше в Нью-Йорке». По словам Марка То-
нера, власти США «намерены работать с Сов-
безом ООН и его комитетом по иранским 
санкциям и командой экспертов, которые 
занимаются мониторингом иранских санк-
ций» с тем, чтобы добиться «полного рассле-
дования» данного инцидента и «соответству-
ющих последующих действий».

Касем Сулеймани командует спецподра-
зделением «Кудс» в составе Корпуса стражей 
исламской революции, предназначенного 
для реализации военных и тайных опера-
ций за пределами Ирана. Он считается од-
ним из приближенных верховного лиде-
ра Ирана аятоллы Али Хаменеи. По неко-
торым данным, именно он координирует 
иранские усилия по военной поддержке 
сирийского президента Башара Асада, ши-
итских ополченцев в Ираке и хуситов в Йе-
мене. Под санкции СБ ООН, предусматрива-
ющие запрет на поездки и замораживание 
активов, генерал попал в 2007 году в связи 
с причастностью к ядерной и ракетной про-
грамме Тегерана.
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Иранский деятель  
оказался слишком видным
Генерал-майора Сулеймани  
углядели в России
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Эффективность работы российской сфе-
ры культуры невысока, следует из оценки 
экспертного сообщества, которую пред-
ставила Российская академия народ-
ного хозяйства и госслужбы (РАНХиГС). 
Наибольшей проблемой, по мнению экс-
пертов, является элементарная нехватка 
«культурной» и досуговой недвижимости 
— однако в перспективе могут также обо-
стриться и проблемы с финансированием 
работы персонала.

Эффективность работы отраслевых уч-
реждений культуры в России находится на 
среднем уровне — такой вывод можно сде-
лать из доклада представителей экспертно-
аналитического центра РАНХиГС. Основу их 
работы составил опрос экспертов из научно-
исследовательских организаций, проведен-
ный в марте 2015 года,— в нем приняли учас-
тие 176 человек.

Как поясняют аналитики РАНХиГС, для оп-
ределения эффективности работы учрежде-
ний культуры участникам опроса было предло-
жено оценить зрелищные, досуговые, музей-
но-выставочные учреждения и научно-попу-

лярные проекты. Большая часть респондентов 
(по разным направлениям от 41% до 60% опро-
шенных) оценила качество их работы «скорее 
сдержанно», доля экспертов, настроенных кри-
тичнее или положительнее, не превысила 5%. 
Исключением стало только направление науч-
но-популярных проектов — очень низкий уро-
вень эффективности работы учреждений в дан-
ной области отметили 10% экспертов.

Наиболее эффективными при этом оказа-
лись учреждения в области организации зре-
лищных мероприятий для населения и му-
зейно-выставочной деятельности — их рабо-
той в целом удовлетворены 27% и 38% экспер-
тов, а 23% и 33% оценивают ее выше среднего. 
При этом причинами низкой эффективности 
деятельности учреждений эксперты в первую 
очередь назвали неудовлетворительное состоя-
ние зданий и помещений. Главной проблемой 
сферы культуры вопросы капстроительства по-
считали 60% опрошенных. Претензии к кадрам 
оказались на втором месте — о низком уровне 
менеджмента и недостатке квалифицирован-
ных специалистов сообщили 54% и 49% экспер-
тов соответственно. Еще 41% отметил высокую 

стоимость услуг для населения, 34% сообщили 
о снижении их ассортимента и качества.

Сдержанно эксперты отнеслись и к господ-
держке культуры в целом (подпрограммы «На-
следие» и «Искусство» госпрограммы «Разви-
тие культуры и туризма на 2013–2020 годы») — 
более половины опрошенных отметило, что 
считает федеральные программы развития 
культуры «скорее эффективными». Впрочем, 
треть респондентов прямо заявила об их не-
эффективности — а в отношении отдачи от ре-
гиональных программ мнения экспертов раз-
делились поровну (40% и 38% соответственно). 
Это, как отмечают авторы доклада, связано с 
«отсутствием реальной работы по нивелиро-
ванию различий между крупными и некруп-
ными городами». При этом в случае с обеими 
подпрограммами уже реализована существен-
ная часть их бюджета: за 2013–2014 годы расхо-
ды на «Наследие» и «Искусство» составили око-
ло четверти совокупного объема затрат на них 
до 2020 года.

Вопросы финансирования выйдут на пер-
вый план в условиях экономического кризи-
са. Большая часть опрошенных отметила, что в 

перспективе может сократиться и без того низ-
кий уровень оплаты труда сотрудников и фи-
нансирования творческих коллективов (75% 
и 70% опрошенных). Многие эксперты также 
выразили опасения, что кризис спровоцирует 
снижение доступности культурных форм до-
суга для населения (во многом из-за роста цен), 
значительное сокращение сети культурно-до-
суговых учреждений и, как следствие, неиз-
бежное снижение культурно-образовательно-
го уровня населения.

При этом исследование косвенно подтвер-
ждает наличие связи между возможными кап-
вложениями в культурные учреждения и кри-
зисными ожиданиями в них. Так, негативные 
тенденции в не нуждающемся в зданиях, соо-
ружениях и фондах российском игровом кино 
отметил 51% опрошенных, но ухудшения со-
стояния дел в нем с кризисом ждут только 20% 
экспертов. В то же время в деятельности библи-
отек негатив сейчас видят сопоставимые 46% 
опрошенных, но, в отличие от кино, библио-
течному делу есть куда падать — об ожиданиях 
кризисных ухудшений заявили 52% экспертов.

Анастасия Мануйлова

Искусство требует квадратных метров
Культурная проблема России оказалась инвестиционной

экономическая политика
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процента составили темпы прироста вкладов населения в российских банках по состоянию 
на 1 августа 2015 года. Как следует из сообщения Банка России, всего граждане держат в банках 
20,4 трлн руб. своих сбережений. Российские вкладчики демонстрируют постоянство в наращивании 
своих вкладов — на 2,6% этот показатель вырос и по итогам июня, по состоянию на 1 июля 2015 года 
объем вкладов составлял 19,8 трлн руб. Доля вкладов в иностранной валюте, по данным ЦБ, увеличи-
лась на один процентный пункт — до 26,5% против 25,5% месяцем ранее. В целом за семь месяцев 
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БЮДЖЕТ

Слабый рубль  
удерживает дефицит  
от роста

По итогам семи месяцев 2015 
года федеральный бюджет РФ 
исполнен с дефицитом 2,8% ВВП, 
или 1,122 трлн руб., сообщил вчера 
Минфин. Доходы января—июля 
2015 года составили 7,794 трлн руб. 
(62% годового плана). Это почти на 
6% меньше, чем было годом ранее, 
когда сборы семи месяцев были 
равны 8,255 трлн руб., падение 
объясняется снижением нефтегазо-
вых доходов. Расходы января—июля 
2015 года составили 8,916 трлн руб. 
(59% плана на год). Это, напротив, 
на 18% больше трат такого же пе-
риода прошлого года, когда было 
израсходовано 7,579 трлн руб.

Отметим, что на фоне заявле-
ний о бюджетной консолидации и 
урезании лимитов для бюджетопо-
лучателей деньги казны в этом году 
расходуются быстрее, чем в прошлом. 
По итогам семи месяцев 2014 года 
расходы были исполнены на 54%, 
сейчас — на 59%. Минфин, которому 
такой опережающий рост трат не 
очень нравится, объяснял ситуацию 
высоким уровнем авансирования. 

Беспокойство ведомства вызывало то, 
что авансы далеко не сразу идут в ре-
альный сектор, а надолго остаются 
на расчетных счетах получателей — 
с размещением на депозиты и даже 
с конвертацией в валюту. Основной 
прирост авансов, судя по отчетности 
Минфина, обеспечивает Минобороны 
— годовые назначения по разделу 
«Национальная оборона» по итогам 
семи месяцев исполнены на 67% при 
средних 59%. Впрочем, по части во-
енных расходов глава Минфина Антон 
Силуанов ранее утверждал, что как 
раз их прирост был согласован.

Отметим, что текущий размер 
дыры в бюджете в 2,8% ВВП заметно 
меньше заложенного в закон о 
бюджете-2015 годового показателя 
дефицита в 3,7% ВВП. В начале 
июля первый замминистра финансов 
Татьяна Нестеренко говорила о 
том, что в ведомстве ожидают, что 
дефицит казны в 2015 году удержит-
ся в пределах 3% ВВП. Улучшение 
прогноза объяснялось увеличе-
нием ожидаемых нефтегазовых 
доходов на 500 млрд руб., которые 
будут получены от дополнительной 
курсовой разницы. Отметим, что 
даже поддержанные ослаблением 
рубля доходы 2015 года при таком 
сценарии будут на 10% меньше, чем 
в прошлом году. Пока, несмотря на 
то что за полтора месяца стоимость 
барреля, державшаяся в мае—июле 
выше $60, опустилась до отметки 
$50 и ниже, среднегодовая цена все 
еще остается выше расчетной. При 
заложенной в бюджет стоимости 
Urals $50 за баррель фактически 
сложившаяся цена по итогам семи 
месяцев составила $56,8.

Вадим Вислогузов
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Впрочем, гораздо более важно, что детализован-
ные финсчета СНС позволят более или менее досто-
верно говорить о реальной ситуации в теневом сек-
торе экономики — за счет сопоставлений их с други-
ми статсводками Росстата. «Финансовые счета обес-
печат лучшее понимание структуры и операций фи-
нансовой системы, показывают, какие каналы фи-
нансового посредничества задействуются при акку-
мулировании и инвестировании денежных средств. 
Новые данные расширят возможности принятия ре-
шений в области денежно-кредитной политики»,— 
пояснила госпожа Юдаева.

Кроме этого, финсчета необходимы ЦБ и для раз-
решения споров о денежно-кредитной политике 
(ДКП). Вчера Ксения Юдаева отказалась комменти-
ровать сообщение Bloomberg о принципиальных 
разногласиях с другим первым зампредом ЦБ Дмит-
рием Тулиным по вопросу возможности ограниче-
ний на движение капитала (официальная позиция 
ЦБ: такие ограничения нерациональны), однако са-
ми по себе данные Росстата и ЦБ по финсчетам да-
ют новые аргументы против таких ограничений. 
Так, в расчетах нет никаких следов больших чистых 
заимствований финсектора в других секторах эко-
номики, чем обычно мотивируются такие новше-
ства, несмотря на то что РФ действительно высту-
пала чистым кредитором мировой экономики в 
2012–2013 годах. Госпожа Юдаева оговорилась, что 
«сейчас этих данных пока еще недостаточно (для то-
го чтобы понять, правильную политику проводил 
ЦБ в 2012–2013 годах.— 

”
Ъ“), а в будущем через эти 

данные, особенно когда они будут квартальными, 
можно будет смотреть и анализировать, как изме-
нение денежно-кредитной политики влияет на раз-
ные сектора, что происходит в активах, пассивах, 
финансовых операциях».

Напомним, основой споров о ДКП является недо-
статочность информации о том, как изменения став-
ки влияют на экономические условия хозяйствова-
ния. Сейчас у ЦБ есть против предположения крити-
ков об «удушении промышленности ставками» толь-
ко статистика по динамике кредитования, с середи-
ны 2016 года команда Эльвиры Набиуллиной полу-
чит возможность демонстрировать, как ее решения 
по ДКП отражаются на финансовых потоках укруп-
ненных секторов экономики,— во всяком случае, 
ответ на вопрос, выиграют ли от того или иного ре-
шения банки, промышленность, население или го-
сударство, будет обоснованным.

В связи с этим крайне интересным моментом, 
вытекающим из публикаций ЦБ, является под-
тверждение быстрого и масштабного накопления 
в 2012–2013 годах финансовых активов не в финан-
совом секторе (33,2% от всех), как это обычно пред-
полагается, а в нефинансовом (46,7% всех финакти-
вов) — то есть преимущественно в промышленно-
сти, тогда как в секторе домохозяйств сконцентри-
ровано 11,9% финактивов, а в секторе госуправле-
ния — 8,2%. Аналогичные тренды в 2010–2015 го-
дах отмечались для крупных мировых экономик, 
выпускались публикации о сверхкрупных резер-
вах ликвидности на счетах Apple, Microsoft, Google, 
Verizon — тогда как для российских групп этот про-
цесс был более или менее прозрачен в отношении 
«Сургутнефтегаза».

Дмитрий Бутрин, Дарья Николаева

Видимость 
улучшается

Белый дом зафиксировал 
своим постановлением пра-
вила подготовки «Основных 
направлений деятельнос-
ти правительства» (ОНДП) 
— документа, с которого те-
перь де-факто начинается 
ежегодный бюджетный цикл. 
В правилах учтен опыт кон-
фликтной антикризисной ра-
боты ведомств над ОНДП 
весной 2015 года — теперь 
правительство будет обяза-
но фиксировать цели своей 
деятельности и отчитывать-
ся об их выполнении. Впро-
чем, идея Минфина о жест-
кой отчетности была сильно 
смягчена правилами, а вы-
полнять ее придется Минэко-
номики, которое и спорило с 
Минфином об объемах анти-
кризисных мер.

Белый дом опубликовал 
«Правила разработки, коррек-
тировки, осуществления мо-
ниторинга и контроля реали-
зации основных направлений 
деятельности правительства», 
утвержденные постановлени-
ем №789 от 4 августа 2015 года. 
Документ, в соответствии с за-
коном «О стратегическом пла-
нировании», является основой 
бюджетного планирования и 
де-факто основным стратегиче-
ским документом правительст-
ва. Теперь в ОНДП обязательно 
должны фиксироваться харак-
теристика текущего состояния 
экономики, вызовы и пробле-
мы, цели и задачи на среднес-
рочный период — и мероприя-
тия по реализации «Основных 
направлений».

Ответственность за разработ-
ку и корректировку документа 
возложена на Минэкономики. 
За четыре месяца до конца акту-
ального плана действий прави-
тельства министерство будет за-
прашивать у коллег по Белому 
дому данные для новой версии 
шестилетнего плана, соответст-
вующие посланию президента 
Федеральному собранию, стра-
тегиям социально-экономиче-
ского развития и безопасности 
— и среднесрочным и долгос-
рочным прогнозам самого Мин-
экономики. На написание про-
екта ОНДП ведомству Алексея 
Улюкаева отводится два месяца, 

и еще месяц — на доработку до-
кумента «при наличии замеча-
ний и предложений», после это-
го ведомство обязано внести в 
правительство проект распоря-
жения об утверждении нового 
стратегического документа.

Правила не устанавливают 
регулярности корректировки 
ОНДП — вносить в них поправ-
ки Минэкономики по распоря-
жению Белого дома может в лю-
бой момент, на каждую прав-
ку ему также отводится четы-
ре месяца. Де-факто опублико-
ванные правила описывают и 
формализуют исторически сло-
жившийся процесс работы над 
ОНДП. Так, в 2015 году работа 
над ОНДП на 2016–2018 годы, 
инициированная премьером 
Дмитрием Медведевым 29 ян-
варя в связи с правкой бюдже-
та, могла завершиться в нача-

ле марта (см. 
”
Ъ“ от 3 марта), но 

продолжалась 3,5 месяца (до 14 
мая) из-за полемики Минфина и 
Минэкономики об антикризис-
ных мерах и дискуссии о сохра-
нении накопительной пенси-
онной системы. О прочих пред-
ложениях ведомств по правке 
ОНДП 

”
Ъ“ подробно писал 20 

февраля, но они таких споров 
не вызывали.

Правила, впрочем, никак не 
описывают процесс разрешения 
министерских разногласий, по-
добных антикризисной интри-
ге 2015 года, когда взгляды на во-
прос о том, каков должен быть 
«бюджетный ответ» на кризис, 
описывались цифрами от 10 мл-
рд руб. (в версии Минфина) до 
656 млрд руб. (в версии Минэко-
номики). Тогда спор закончил-
ся компромиссом, де-факто сто-
ившим Минфину лишь 12 мл-
рд руб. дополнительных «анти-
кризисных» расходов, но теперь 
фиксация за Минэкономики ре-
дакторской роли при написа-
нии ОНДП может усилить его пе-
реговорную позицию.

Минэкономики же будет 
включать данные о фактиче-

ском исполнении ОНДП в еже-
годный отчет правительства, 
для этого ведомство господина 
Улюкаева получает право до 1 
марта истребовать у коллег по 
правительству «предложения 
и материалы по форме, утвер-
жденной министерством». При 
этом само предложение превра-
тить «основные направления» в 
набор конкретных и измеряе-
мых с точки зрения достижи-
мости обязательств правитель-
ства было внесено Минфином 
как раз в процессе дискуссии об 
ОНДП весной 2015 года (вклю-
чение в «Основные направле-
ния» прогнозов Минэкономики 
— его часть). Однако идея Мин-
фина тогда выглядела гораздо 
жестче, чем описано теперь в 
правилах: если бы они учли его 
версию, правительству ежегод-
но пришлось бы в конкретных 
цифрах отчитываться о сниже-
нии доли государства в эконо-
мике, росте инвестиций в НИ-
ОКР, росте конкурентоспособ-
ности в отраслях, снижении до-
ли зарплат и потребления домо-
хозяйств.

Олег Сапожков
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новости

Указ президента от 28 мая о засекречива-
нии потерь Министерства обороны в мир-
ное время не будет отменен. Адвокаты и 
общественные деятели пытались дока-
зать в Верховном суде (ВС), что документ 
ограничивает «принципиальные интере-
сы общества получать информацию». Но 
ВС встал на сторону военного ведомства. 
Представитель Минобороны Наталья Ели-
на, отстаивая позицию президента, ука-
зала, что «военнослужащие, подписывая 
контракт, добровольно ограничиваются 
в своих правах». Заявители намерены об-
жаловать Указ в Конституционном суде.

Группа юристов, депутатов, журналистов 
и общественных деятелей во главе с адвока-
том Иваном Павловым обжаловала указ пре-
зидента РФ о засекречивании потерь среди 
военнослужащих в мирное время. Истцы за-
явили, что подобные поправки можно вно-
сить только федеральным законом, а не под-
законным актом, которым является указ гла-
вы государства. Они оспаривали не только 
изменения, внесенные Владимиром Пути-
ным, но и весь п. 10 указа о перечне сведе-
ний, относящихся к гостайне (он был под-
писан в 1995 году Борисом Ельциным). П. 10 
указа 1995 года до внесения в него попра-
вок предусматривал засекречивание потерь 
только в военное время. «Указ ранее не оспа-
ривался, поскольку вопрос не казался акту-
альным, но сейчас cитуация обострилась»,— 
пояснила 

”
Ъ“ юрист Дарья Сухих. «Гибель 

солдат является чрезвычайным происшест-
вием» и потому не может быть отнесена к го-
стайне, заявил Иван Павлов.

В подписанном 28 мая указе Владимира 
Путина к гостайне отнесены сведения, рас-
крывающие потери личного состава Мино-
бороны «в мирное время в период проведе-
ния специальных операций».

Именно поэтому термин «потери» обсу-
ждался в ВС отдельно. Под ними, как выяс-
нилось, подразумеваются не только погиб-
шие военнослужащие, но и плененные, ра-
неные и заболевшие. Начальник отдела пре-
тензионной и судебно-правовой работы Ми-
нобороны Наталья Елина (ведомство в су-
де представляло интересы президента) под-
черкнула, что о смерти военных нельзя гово-
рить только в том случае, если они погибли 
в ходе спецопераций. Истцы возразили, что 
журналист, находящийся на месте событий 
и передающий информацию, не может быть 
в курсе того, объявлена спецоперация или 
нет. На вопрос Ивана Павлова, проводились 
ли спецоперации в последние два года, го-
спожа Елина ответила утвердительно.

Заявители просили назначить экспертизу 
о целесообразности засекречивания сведе-
ний о потерях, провести ее могло бы Мино-
бороны, указала Дарья Сухих. Впрочем, в ве-
домстве эту инициативу поддержать отказа-
лись, суд ходатайство отклонил. Экспертизу 
указа ранее провел аппарат правительства, 
но она не устроила истцов. «В ней не содер-
жится ни одной оценки возможного ущерба 
от распространения сведений»,— отметила 
госпожа Сухих.

Иван Павлов призвал «помнить о мораль-
но-нравственной стороне вопроса». В итоге 
заседание суда затянулось почти на восемь 
часов. Господин Павлов попросил об объяв-
лении перерыва до следующей недели, од-
нако судья Юрий Иваненко ходатайство не 
удовлетворил, согласившись с Минобороны, 
которое сочло это затягиванием процесса.

В удовлетворении жалобы суд отказал, 
мотивировочная часть решения будет об-
народована в течение пяти дней. Иван Пав-
лов сказал, что будет обжаловать решение 
«до посинения». Он намерен обратиться в 
Конституционный суд. По словам Дарьи Су-

хих, жалоба в КС будет подана, если апелля-
ционная инстанция ВС не отменит вчераш-
нее решение. «Указ противоречит как мини-
мум ст. 29 и cт. 55 Конституции»,— сказала 
она. Согласно этим статьям, «перечень сведе-
ний, составляющих гостайну, определяется 
федеральным законом», а «права и свободы 
человека и гражданина могут быть ограни-
чены федеральным законом только в той ме-
ре, в какой это необходимо в целях защиты 
основ конституционного строя, нравствен-
ности, здоровья, прав и законных интересов 
других лиц, обеспечения обороны страны и 
безопасности государства».

По данным сайта ВС, указ президента 
оспорили с момента его издания 16 граждан. 
Жалобы первых десяти заявителей ВС рас-
смотрел вчера, а еще шесть, которые были 
поданы позже, принять отказался, сослав-
шись на то, что аналогичные дела уже нахо-
дятся в производстве. В частности, заявле-
ния были возвращены астраханским акти-
вистам Андрею Егорову и Алексею Тюрину, 
которые ранее выиграли в ВС спор с прави-
тельством области и прокуратурой, добив-
шись отмены ограничений мест для прове-
дения митингов.

Антон Фейнберг;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Потери в мирное время 
не рассекретят
Верховный суд встал на сторону Минобороны

Главный архитектор Москвы Сергей Куз-
нецов заявил, что власти объявят новый 
конкурс на проектирование парламент-
ского центра в Мневниках. Предыдущий 
тендер в закрытом режиме провели са-
ми парламентарии: они выбрали мас-
сивные постройки площадью 345 тыс. 
кв. м, напоминающие Таврический дво-
рец и Капитолий, которые в итоге забра-
ковала спикер Совета федерации Вален-
тина Матвиенко. Новый конкурс курирует 
администрация президента РФ, но жюри 
все равно составлено из депутатов, сена-
торов и чиновников, а архитектурное со-
общество в нем представляет лишь го-
сподин Кузнецов. Эксперты опасаются 
победы «гигантомании и безвкусицы».

О предстоящем старте нового конкурса 
на здание парламентского центра в Мнев-
никах Сергей Кузнецов заявил «Интерфак-
су». «Сейчас идут подготовительные рабо-
ты»,— уточнил он. В пресс-службе Моско-
мархитектуры сообщили, что условия кон-
курса объявят до начала сентября, но под-
черкнули, что его проведет администрация 
президента, а господин Кузнецов выступит 
лишь членом жюри. Пресс-секретарь управ-
делами президента РФ Виктор Хреков под-
твердил 

”
Ъ“, что его ведомство выступает за-

казчиком проекта, но сказал, что коммента-
рии о конкурсе дают сенаторы и депутаты, 
входящие в рабочую группу по возведению 
парламентского центра.

В июне 2015 года был проведен закрытый 
конкурс на этот комплекс, в котором участво-
вали 11 проектов в неоклассическом стиле. 
Парламентарии выбрали три варианта — ра-
боту Ланфранко Чирилло, напоминающую 
Таврический дворец, две башни (для Госдумы 
и Совета федерации) от «Моспроекта-2» Миха-
ила Посохина и постройку в стиле Капитолия 
архитектора Евгения Герасимова. Спикер Со-
вета федерации Валентина Матвиенко сооб-
щала, что в голосовании победил «Капито-
лий», но она же забраковала все три проекта, 
сказав: «Ни один из них не годится».

Парламентский центр должен быть по-
строен на участке 17 га и займет до 345 тыс. 
кв. м (сейчас Госдума и Совет федерации 
занимают 100 тыс. кв. м). Высота зданий 
может достигать 75 м. Отметим, что бри-
танский парламент, например, занимает 
в 19 раз меньшую площадь. Ранее глава ко-
миссии Госдумы по возведению парламент-
ского центра Владимир Ресин обещал, что 

строительство начнется в 2016 году, займет 
три года и обойдется в сумму до $1,5 млрд.

Член рабочей группы по возведению пар-
ламентского центра сенатор Вадим Тюльпа-
нов рассказал 

”
Ъ“, что новый конкурс будет 

открытым, но гонорары архитекторам за 
участие в нем (как это было, например, в тен-
дере на проект парка в Зарядье) не предусмо-
трены. Одним из главных новых требований 
господин Тюльпанов считает строительст-
во центра как «единого здания», а не их ком-
плекса (как это предлагал «Моспроект-2»). 
Другой член рабочей группы, депутат Госду-
мы Елена Панина ранее также жаловалась на 
«раздельность зданий» и выражала желание 
иметь в центре совместные залы для проведе-
ния слушаний обеими палатами парламента. 
По словам господина Тюльпанова, в предыду-
щих вариантах группе также не понравилось 
большое количество остекления: «В услови-
ях нашей суровой зимы это непрактичный 
вариант». Сенатор предположил, что прове-
дение конкурса займет до полугода, сказав, 
что заявку на участие в нем уже подал Лан-
франко Чирилло. В конкурсную комиссию, 
по словам Вадима Тюльпанова, войдут в том 
числе глава управделами президента Алек-
сандр Колпаков, зампред Совета федерации 
Евгений Бушмин, Сергей Кузнецов и Влади-
мир Ресин. Представители господина Ресина 
вчера на звонки не отвечали.

Президент Союза архитекторов России 
Андрей Боков приветствует новый конкурс, 
«если он будет открыт и правильно организо-
ван». «Нет ничего плохого в том, что произош-
ла такая разминка»,— считает он. Но прези-
дент компании «Сергей Скуратов Architects» 
Сергей Скуратов опасается сведения тенде-
ра к тому, что «тем же участникам предложат 
попытку номер два, но с меньшим количест-
вом стекла». Тогда как для серьезного между-
народного конкурса стоит пересмотреть тех-
ническое задание. «Надо соотнести его с ми-
ровым опытом, умерить аппетиты в кризис 
и отказаться от гигантомании и безвкусицы. 
Непонятно, почему в XXI веке парламент дол-
жен быть похож на Капитолий, дворцы и со-
боры из прошлых веков»,— недоумевает го-
сподин Скуратов. Эксперта также насторажи-
вает, что единственным архитектором в жю-
ри остается господин Кузнецов, которого «мо-
гут не захотеть слушать». В Москомархитекту-
ры 

”
Ъ“ сообщили, что нового технического за-

дания для конкурса пока нет.
Александр Воронов

Российскому 
парламентаризму ищут 
форму по погоде
Власти проведут еще один конкурс  
на новое здание Госдумы и Совета федерации

Его поздравляет сопредседатель Ассоциации юристов Сергей Степашин:
— Хочу поздравить старого товарища и друга, Вячеслава Михайловича! Вы-
сококвалифицированный юрист, прекрасный товарищ и отличный семья-
нин. Человек, который, несмотря на кризисы и катаклизмы в нашей стране, 
смог сохранить лучшие традиции судебной системы. Желаю Вячеславу Ми-
хайловичу и его замечательной семье всего самого доброго!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 72 года  
председателю Верховного суда РФ 
Вячеславу Лебедеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Суд Ленинского района Севастополя отказался 
восстанавливать в должности вице-губернато-
ра Дениса Добрякова, уволенного губернато-
ром Сергеем Меняйло без объяснения причин. 
Господин Добряков заявил ”Ъ“, что пока не ре-
шил, будет ли подавать апелляцию. Между тем 
по итогам встречи Сергея Меняйло и спике-
ра заксобрания Алексея Чалого с первым за-
местителем главы администрации президен-
та (АП) Вячеславом Володиным в парламенте 
Севастополя появится рабочая группа, кото-
рая поможет ускорить процесс принятия зако-
нопроектов. В заксобрании ”Ъ“ заявили, что 
законотворческий процесс «тормозит» прави-
тельство, внося в парламент «сырые» проекты.

Вчера суд Ленинского района Севастополя не 
удовлетворил иск вице-губернатора Дениса Добря-
кова к главе города Сергею Меняйло, отказавшись 
восстанавливать его в должности. Напомним, гу-
бернатор 22 июля отправил в отставку своего заме-
стителя, который отвечал в правительстве за город-
ское хозяйство. Причин отставки в правительстве 
не объясняли. Алексей Чалый в интервью 

”
Ъ“ вы-

разил удивление отставкой чиновника, который 
«успел хорошо вникнуть в проблемы городского 
хозяйства» Севастополя.

На заседании суда господин Добряков не при-
сутствовал. «Я еще не видел результативную часть 
решения. Почитаем ее и определимся, будем ли по-
давать апелляцию»,— сказал он 

”
Ъ“. Решение губер-

натора об увольнении он считает «волюнтарист-

ским», отметив, что за все время работы в его адрес 
не было «ни одного нарекания», а значит — «закон-
ных причин для его увольнения не существовало».

В правительстве Севастополя сказали, что друго-
го решения суда «не ждали». Заместитель главы де-
партамента внутренней политики Алексей Бахро-
меев отметил, что губернатор действовал в рамках 
своих полномочий, а Денис Добряков мог «одномо-
ментно утратить доверие». Сергей Меняйло отве-
чать на вопросы 

”
Ъ“ не стал. Глава фракции «Единая 

Россия» в заксобрании Вячеслав Аксенов заявил 
”
Ъ“, 

что не знает о решении суда, но назвал «сомнитель-
ной» отставку чиновника: «Человек работал основа-
тельно, последовательно, профессионально».

Отметим, что через два дня после отставки Де-
ниса Добрякова заксобрание выразило недоверие 
вице-губернатору Алексею Еремееву, который от-
вечал за экономическое развитие города. Однако 
Сергей Меняйло увольнять его отказался, что было 
расценено депутатами как нарушение закона. Они 
обратились в прокуратуру с просьбой разобраться 
в ситуации, но ответ от надзорного ведомства по-
ка не получен.

В АП внимательно следят за очередным витком 
конфликта. Источник 

”
Ъ“ в АП говорит о регуляр-

ных встречах с политиками Севастополя, на ко-
торых обсуждаются «точечная застройка, эколо-
гия». «Мы договорились вместе отслеживать, как 
идет решение проблем. Мы в постоянном контакте 
и с Алексеем Чалым, и с Сергеем Меняйло»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“. Он отметил, что кадровых пе-

рестановок в Севастополе в ближайшее время не 
планируется, потому что в противостоянии двух 
политиков нет правых и виноватых: чтобы уско-
рить работу исполнительной власти, которой для 
этого необходимы соответствующие законы, Алек-
сей Чалый набрал экспертную группу — благодаря 
ей законодательный процесс пойдет быстрее.

Помощник спикера Алексей Филимонов сооб-
щил 

”
Ъ“, что парламентом готовится «пул предложе-

ний» для межведомственной группы (в нее войдут 
представители парламента и правительства, контр-
ольно-ревизионных органов и эксперты). Создать 
ее решили 10 августа на встрече губернатора, спике-
ра заксобрания, полпреда президента в Крыму Оле-
га Белавенцева с первым заместителем главы АП 
Вячеславом Володиным (см. 

”
Ъ“ от 12 августа). Груп-

па определит перечень главных проблем Севасто-
поля. Свой список предложений парламент обна-
родует в начале следующей недели. В то же время 
вице-спикер заксобрания Александр Кулагин зая-
вил 

”
Ъ“, что создаваемую группу считает «лишней». 

«У нас сейчас работает кроме депутатов очень силь-
ная команда юристов»,— отметил он. По словам де-
путата, законотворческая деятельность «тормозит-
ся» в том числе тем, что правительство вносит «сы-
рые» законопроекты: «Мы иногда отправляем их 
обратно с пояснением более объемным, чем сам за-
конопроект. По три-четыре раза их дорабатываем, 
и на это уходит тоже много времени».

Вадим Никифоров, Симферополь;  
Ирина Нагорных

Бывшего заместителя Сергея Меняйло  
оставили не у дел
Во властном конфликте в Севастополе наметился новый поворот

Демократическую коалицию, которая 
выдвинула списки своих кандидатов на 
базе партии ПАРНАС, допустили до реги-
ональных выборов только в Костромской 
области. Восстановить партию на выбо-
рах предписал Центризбирком (ЦИК). 
Как заявили ”Ъ“ в ЦИКе, в избиратель-
ном бюллетене ПАРНАС будет отведе-
но последнее место, а на первом пойдет 
партия «Против всех». 

ЦИК вчера удовлетворил жалобу ПАР-
НАС на действия костромского облизбирко-
ма, не допустившего ее кандидатов до выбо-
ров в региональный парламент 13 сентября. 
Сотрудники ЦИКа перепроверили подписи 
в поддержку партсписка и пришли к выво-
ду, что региональный избирком несправед-
ливо забраковал 83 из них. Облизбиркому 
предписано «принять решение о регистра-
ции списка политической партии» в тече-

ние двух дней. О такой возможности стало 
известно накануне заседания ЦИКа: снятие 
ПАРНАС с выборов обсуждалось на встрече 
первого заместителя главы администрации 
президента Вячеслава Володина с политоло-
гами (см. 

”
Ъ“ от 13 августа).

Зампред ПАРНАС, лидер ее костромского 
списка Илья Яшин заявил, что власть пыта-
ется «сохранить лицо», но рассчитывает, что 
оппозиции не хватит времени «на эффектив-
ную агитационную кампанию». «Решение 
ЦИКа об удовлетворении жалобы в рамках 
агитации тоже дорогого стоит,— сказал член 
ЦИКа Сергей Даниленко, представляющий 
в комиссии 

”
Справедливую Россию“.— Вы 

стали предметом внимания федеральных 
СМИ, и компенсация за неиспользованное 
время у вас уже есть».

Из-за незаконного снятия с выборов 
ПАРНАС опоздала к жеребьевке, с помо-

щью которой определяется место партии 
в избирательном бюллетене. Места партий 
были распределены вечером накануне за-
седания ЦИКа, сказали 

”
Ъ“ в облизбиркоме. 

«Как указывал Леонид Ивлев (зампред ЦИ-
Ка.— 

”
Ъ“), она проходила в электронном ви-

де через специальную программу ГАС 
”
Вы-

боры“ — за минуту»,— заявил источник 

”
Ъ“. Закон «не предусматривает пересмо-

тра результатов жеребьевки», сказала 
”
Ъ“ 

член ЦИКа Елена Дубровина, а значит, ПАР-
НАС займет место после остальных 14 пар-
тий. По итогам жеребьевки перед ПАРНАС 
в бюллетене будет спойлер — Партия сво-
бодных граждан. А на первом месте в бюл-
летене оказалась партия «Против всех», ко-
торая может побудить к голосованию за се-
бя протестный электорат, отметил полито-
лог Александр Кынев. Партия «Против всех» 
участвовала в региональных выборах лишь 

единожды, в 2013 году в Ивановской обла-
сти, и тогда тоже стояла на первом месте 
в бюллетене. Занимавшийся жеребьевкой 
секретарь комиссии Владислав Коротаев от-
казался от комментариев 

”
Ъ“.

Елена Дубровина заявила 
”
Ъ“, что бес-

платное эфирное время на региональных 
государственных теле- и радиоканалах ПАР-
НАС должно быть выделено. Жеребьевка по 
распределению места в эфире началась вче-
ра, сказал 

”
Ъ“ источник в облизбиркоме, 

заверив, что «задвигать ПАРНАС не будут» 
и выделят ему время.

Вчера же ЦИК отказался восстановить 
ПАРНАС на выборах в Магаданской обла-
сти. Демкоалиция предоставила нотариаль-
но заверенные заявления избирателей, ко-
торые подтверждают, что ставили подписи 
за ПАРНАС собственноручно. Но их поддер-
жала только Елена Дубровина (представляет 

в ЦИКе «Яблоко»), которая заявила, что «иг-
норировать мнение граждан недопустимо».

Еще один вопрос, связанный с Магадан-
ской областью, ЦИК рассмотрит сегодня. 
«Справедливая Россия» пожаловалась на 
действия регионального избиркома, по-
считавшего незаконным изготовление аги-
тационной продукции с карикатурой на че-
ловека, напоминающего премьер-минист-
ра, председателя «Единой России» Дмитрия 
Медведева, без его разрешения. Вчера рабо-
чая группа ЦИКа признала претензии облиз-
биркома необоснованными. Курирующий 
в «Справедливой России» выборы депутат 
Госдумы Александр Бурков заявил 

”
Ъ“, что 

газеты с карикатурами вышли во всех 11 ре-
гионах, где проходят выборы в заксобра-
ния, но «заблокировано издание было толь-
ко в Магадане».

Мария Карпенко, Максим Иванов

ПАРНАС ставят на последнее место
Партию восстановили на выборах только в одном регионе

Судья ВС Юрий Иваненко встал  
на сторону президента и Минобороны 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Главное следственное управле-
ние (ГСУ) СКР Москвы возбудило 
уголовное дело в отношении за-
местителя начальника управле-
ния лицензирования Минздра-
ва Московской области Татьяны 
Саловой. По версии следствия, 
за день она ухитрилась получить 
взятки от представителей сра-
зу четырех аптечных сетей за вы-
дачу и переоформление им ли-
цензий на фармацевтическую 
деятельность. Оперативники 
подозревают, что всего госпо-
жа Салова могла получить более 
20 млн руб. от крупных сетевых 
ритейлеров фармацевтической 
отрасли.

Как стало известно 
”
Ъ“, 57-летняя 

Татьяна Салова около года находи-
лась в разработке сотрудников УЭ-
БиПК Москвы, получивших инфор-
мацию о том, что она регулярно бе-
рет взятки от сетевых ритейлеров 
фармацевтической отрасли. Задер-
жали чиновницу 11 августа. В тот 
день с раннего утра, по версии след-
ствия, в служебный кабинет госпо-
жи Саловой, исполнявшей обязан-
ности начальника управления, по-
тянулись представители ООО «Апте-
ка А5 Московская область», «Ригла-
МО» и «Аптека-А.В.Е.-1». Первые пе-
редали ей два конверта с 10 тыс. и 
50 тыс. руб., представители «Риглы» 
оставили в кабинете чиновницы 
115 тыс. руб. А вечером госпожу Са-
лову посетили представители ООО 
«Аптека-А.В.Е.-1» с откатом в 960 тыс. 
руб. После них в кабинет зашли уже 
оперативники УЭБиПК. Застигнутая 
врасплох госпожа Салова признала 
свою вину в получении взяток и рас-
каялась. По словам старшего помощ-

ника руководителя ГСУ СКР по Мо-
скве Юлии Ивановой, в отношении 
Татьяны Саловой возбуждено уго-
ловное дело по ч. 1, 2 и 5 ст. 290 УК РФ 
(получение взяток должностным ли-
цом в значительном и крупном раз-
мерах). Учитывая признание подо-
зреваемой, следователь не стал хо-
датайствовать перед судом о ее аре-
сте, ограничившись для чиновни-
цы подпиской о невыезде и надле-
жащем поведении.

Параллельно столичное ГСУ воз-
будило дело о даче взяток (ст. 291 УК) 
госпоже Саловой. Его фигурантами 
станут представители аптечных се-
тей, однако они могут избежать пре-
следования, так как в соответствии с 
примечанием к ст. 291 УК «лицо, дав-
шее взятку, освобождается от уголов-
ной ответственности, если оно ак-
тивно способствовало раскрытию 
или расследованию» коррупцион-
ного преступления.

Содействие же ритейлеров по-
надобилось следствию потому, что 
чиновница, по версии полицей-
ских, успела получить за год отка-
ты на сумму более 20 млн руб. По 
словам официального представите-
ля МВД России Елены Алексеевой, 
полицейские установили и схему 
получения денег за выдачу лицен-
зий: желающие передавали госпо-
же Саловой деньги со списком ап-
тек, а затем по электронной почте 
ей высылались фотографии и спра-
вочный материал об объектах ли-
цензирования.

В Минздраве Московской обла-
сти от комментариев воздержались, 
а получить их у представителей ри-
тейлеров не удалось.

Юрий Сенаторов

Чиновница Минздрава 
зарабатывала  
на лекарствах
Лицензии аптечным сетям в Подмосковье 
выдавались за откаты

В Новосибирске начался судеб-
ный процесс по делу в отношении 
известного местного бизнесме-
на и политика Юрия Глазычева. 
Господин Глазычев, который ра-
нее возглавлял региональное от-
деление «Единой России», а ныне 
баллотируется от партии власти  
в горсовет, обвиняется следст-
венными органами в мошенниче-
стве с кредитом банка «Уралсиб» 
почти на 1 млрд руб. Виновным 
себя Юрий Глазычев не считает.

В Новосибирске началось рассмо-
трение дела в отношении 62-летнего 
Юрия Глазычева, обвиняемого в мо-
шенничестве. Об этом сообщила 
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помощник прокурора Заельцовского 
района Светлана Левшакова. Госпо-
дин Глазычев не только известный в 
Новосибирске предприниматель, но 
и политик. В 2005–2006 годах он воз-
главлял политсовет регионального 
отделения «Единой России». На вы-
борах в горсовет Новосибирска, кото-
рые пройдут 13 сентября, партия выд-
винула его кандидатом под №3 в од-
ной из территориальных групп.

События, которые легли в основу 
уголовного дела, произошли в 2007 
году. Новосибирская мэрия выстави-
ла на аукцион 100% акций ГУМ «Рос-
сия» (ОАО ГУМ), которому принадле-
жали здание площадью примерно 
17 тыс. кв. м и прилегающий земель-

ный участок площадью 1 га. Его по-
бедителем стала компания «Силуэт-
Н», подконтрольная, как указывает-
ся в деле, бизнесменам в области ком-
мерческой недвижимости Юрию Гла-
зычеву и Владимиру Ефименко. «Си-
луэт-Н» предложил заплатить 1,2 мл-
рд руб., кредитную линию с лимитом 
977,5 млн руб. ему открыл банк «Урал-
сиб». Гарантией возврата денег, со-
гласно договору, являлось имущество 
аффилированной с господами Глазы-
чевым и Ефименко компании «Сиин-
то» — активы другого крупного торго-
вого центра, ЦУМ «Новосибирск».

Заемщик произвел несколько пла-
тежей, но затем выплаты прекрати-
лись. В 2012 году «Уралсиб» иниции-
ровал арбитражное разбирательст-
во против «Силуэта-Н» и семи связан-
ных с ним фирм, выступавших пору-
чителями по кредиту. Общая сумма 
требований кредитной организации 
составила около 3,3 млрд руб.— ос-
новной долг в размере почти 950 млн 
руб., 491 млн руб. процентов за пользо-
вание средствами и неустойка около 
1,5 млрд руб. Исковые требования бан-
ка были полностью удовлетворены.

Следственное управление ГУ МВД 
по Новосибирской области возбуди-
ло дело. Согласно оглашенному в су-
де обвинительному заключению, в 
банк «Уралсиб» якобы был представ-
лен пакет документов с заведомо лож-

ными сведениями, в частности о за-
логе. Следствие полагает, что от банка 
«Уралсиб» скрыли тот факт, что собст-
венником имущества, которое долж-
но было обеспечить возврат займа, 
компания «Сиинто» стала в наруше-
нии ФЗ «Об акционерных обществах». 
Как указывается в деле, в 1998–1999 
годах президент ОАО ЦУМ Юрий Гла-
зычев и председатель совета дирек-
торов торгового предприятия Влади-
мир Ефименко вывели в «Сиинто» ос-
новные фонды ЦУМа, что нарушило 
права миноритарных акционеров.

Кроме того, по мнению следствия, 
стало невозможным вернуть кредит 
банку «Уралсиб» и за счет реализации 
акций купленного ОАО ГУМ. В 2010 
году новосибирским коммерсантам 
было продано около десяти фирм, со-
зданных при участии ГУМа, который 
свою долю в уставном капитале внес 
площадями. Как указывается в мате-
риалах дела, «отчуждение имущества 
ОАО ГУМ в пользу третьих лиц приве-
ло к снижению стоимости акций пред-
приятия, то есть снижению стоимости 
залога и невозможности обеспечения 
возврата кредита». Банку «Уралсиб», 
подсчитали следователи, нанесен 
ущерб в размере почти 950 млн руб.

Юрию Глазычеву предъявили об-
винение в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), за которое 
ему грозит до десяти лет колонии. Он 

находится под подпиской о невыезде 
и надлежащем поведении. Расследо-
вание в отношении его компаньона 
Владимира Ефименко было прекра-
щено в связи со смертью.

Выслушав обвинительное заклю-
чение, Юрий Глазычев заявил, что 
суть претензий полиции ему понят-
на, но виновным он себя не признает. 
Отметим, что в марте 2014 года следо-
ватели вынесли постановление о пре-
кращении дела господина Глазыче-
ва в связи с отсутствием состава пре-
ступления, но облпрокуратура отме-
нила его. Свою версию происшедше-
го предприниматель согласился рас-
сказать суду после допроса свидете-
лей (их в деле около 75 человек) и ис-
следования всех доказательств.

Отметим, что в начале года Же-
лезнодорожный райсуд Новосибир-
ска на стадии предварительных слу-
шаний закрыл первое дело в отно-
шении Юрия Глазычева — о выводе 
активов ОАО «ЦУМ 

”
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в фирму «Сиинто». Оно расследова-
лось по ст. 201 УК РФ о злоупотре-
блении полномочиями. Бизнесмен 
хотя вину и не признал, но просил 
прекратить дело в связи с истечени-
ем срока давности, что и было сде-
лано по не реабилитирующим его 
обстоятельствам.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Судебный процесс совпал с избирательным
Экс-руководителя новосибирских единороссов обвиняют в мошенничестве  
почти на 1 млрд рублей

Защита фигурантов «болотного дела» напра-
вила в Европейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ) свои возражения на позицию россий-
ских властей. Минюст в лице замминистра 
Георгия Матюшкина ранее уведомил Страс-
бург, что не считает разгон «Марша милли-
онов» 6 мая 2012 года нарушением права на 
свободу собраний, поскольку митингующие 
не подчинялись законным требованиям поли-
ции разойтись, а их уголовное преследование 
не носит цели запугать оппозицию. Однако 
адвокаты осужденных за беспорядки наста-
ивают: акция изначально была мирной, а тот 
факт, что «болотное дело» до сих пор рассле-
дуется, позволяет говорить о нем как об ин-
струменте давления на протестные массы.

Письменные возражения на позицию Миню-
ста в ЕСПЧ вчера передала адвокат осужденных по 
«болотному делу» Андрея Барабанова и Алексея 
Полиховича Ирина Хрунова. Жалобы этих двух 
фигурантов «болотного дела» попали в Страсбург 
одними из первых, когда обвиняемые в массовых 
беспорядках только начали обращаться в ЕСПЧ в 

2013 году. В пятистраничном документе, состоя-
щем из 38 пунктов (имеется в распоряжении 
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адвокат сообщает: «Заявители опровергают пози-
цию властей РФ о том, что их жалобы являются не-
приемлемыми для рассмотрения по существу».

Как сообщал 
”
Ъ“ 26 июня, российская сторона 

в лице замминистра юстиции Георгия Матюшки-
на направила в Страсбург официальную позицию 
по жалобе фигурантов «болотного дела». Как отме-
чали тогда правозащитники и юристы, столь под-
робный и развернутый ответ российские власти 
направляют в ЕСПЧ нечасто. Господин Матюшкин 
в своем письме указывал, что 6 мая 2012 года, ког-
да согласованный с властями Москвы «Марш мил-
лионов» на Болотной площади перерос в стычки с 
полицией, нарушений прав на мирные собрания 
не было (ст. 11 Европейской конвенции о правах 
человека). Напомним, этот инцидент Следствен-
ный комитет впоследствии квалифицировал по 
ст. 212 (массовые беспорядки) и ст. 318 (примене-
ние насилия к представителю власти) УК РФ.

Как считает сторона защиты, эти доводы нель-
зя принимать во внимание. «Шествие изначально 

было мирным. Именно поэтому не существовало 
насущной социальной необходимости у полицей-
ских в 17:30 запрещать шествие и акцию»,— пишет 
адвокат Ирина Хрунова. Речь идет о неожиданно 
сдвинувшемся полицейском оцеплении, из-за че-
го в итоге образовалось «бутылочное горлышко», 
сквозь которое начали пытаться прорваться проте-
стующие. Как отмечает госпожа Хрунова, ни один 
из российских судов не дал правовую оценку этим 
действиям полицейских. Также адвокат и заявите-
ли опасаются, что «болотное дело» еще может быть 
использовано для преследования несогласных. 
«Большое количество административно задержан-
ных 6 мая 2012 года сразу после этого покинули 
страну, не дожидаясь преследования,— написано 
в возражении госпожи Хруновой.— Следователи 
утверждают, что 

”
болотное дело“ не закрыто и ра-

бота по нему ведется до последнего времени».
Как ранее сообщал 

”
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возражения защиты на позицию правительства-
ответчика, ЕСПЧ должен будет назначить дату рас-
смотрения жалобы по существу.

Григорий Туманов

Московские беспорядки разбирают в Страсбурге
Защита осужденных по «болотному делу» возразила российскому правительству в ЕСПЧ

Как стало известно ”Ъ“, бывший 
майор ФСБ Сергей Юрчевский 
обратился в СКР и Генпрокурату-
ру России с просьбой разобрать-
ся с фактами фальсификации, 
которые он обнаружил в матери-
алах своего уголовного дела.  
Господин Юрчевский являет-
ся обвиняемым в посредничест-
ве во взяточничестве — передаче 
30 млн руб. от бизнесмена, быв-
шего генерала Минобороны Вла-
димира Стратия занимавшему 
тогда должность замначальни-
ка управления по расследованию 
особо важных дел столичного 
главка СКР Рашиду Анкоси.

По версии ГСУ СКР, 25 декабря 
2012 года, «реализуя преступный 
умысел», господин Анкоси смог до-
биться возбуждения двух уголов-
ных дел о фальсификации докумен-
тов, которые злоумышленники пы-
тались использовать для захвата 
компаний СКИФ и «ЭКСПО Сервис». 
Их совладельцем являлся бывший 
чиновник Минобороны Владимир 
Стратий. Как считает следствие, с го-
сподином Анкоси предпринимате-
ля свел сотрудник ФСБ Юрчевский. 
Последний, по данным следствия, 
летом 2012 года по поручению Ра-
шида Анкоси провел ряд встреч с 
Владимиром Стратием, обговорив с 
ним сумму вознаграждения за воз-
буждение уголовных дел. Они про-
ходили в офисе предпринимателя 
в башне «Федерация» в комплексе 
«Москва-Сити», ресторане «Царская 
охота» на Рублевском шоссе и т. д. 
Стоимость «услуг» высокопостав-
ленного офицера СКР составляла 
$2 млн. В январе 2013 года у рестора-
на «Жуковка» на проспекте Марша-
ла Жукова в Москве Владимир Стра-
тий передал в салоне автомобиля 
BMW майору Юрчевскому первую 
часть транша в 30 млн руб. Из них 
7,5 млн руб. якобы сотрудник ФСБ 
оставил себе, а остальную сумму пе-
редал «при неустановленных обсто-
ятельствах» Рашиду Анкоси.

По данным 
”
Ъ“, расследование 

«заказных» уголовных дел в даль-
нейшем было приостановлено, 
а сам господин Стратий обратил-
ся в правоохранительные органы 
лишь почти год спустя. Кстати, вто-
рая часть суммы им передана так и 
не была. Но в мае 2014 года по заяв-
лению Владимира Стратия сотруд-
ники управления собственной без-
опасности ФСБ России провели 
«оперативный эксперимент» для 
подтверждения факта якобы имев-
шей место взятки. Бизнесмен, снаб-

женный специальным записываю-
щим устройством, под контролем 
чекистов встретился в ресторане с 
Рашидом Анкоси, где якобы и состо-
ялся разговор о ранее переданных 
деньгах. Эта запись по большому 
счету и стала едва ли не единствен-
ной уликой против сотрудника СКР. 
Он и Сергей Юрчевский были задер-
жаны, а потом и арестованы.

Интересно, что Рашид Анкоси, 
по некоторым данным, несколь-
ко раз менял свои показания, то 
частично признавая вину, то пол-
ностью ее отрицая. Между тем уже 
бывший работник ФСБ от дачи по-
казаний отказывался, воспользо-
вавшись 51-й статьей Конституции. 
Свою позицию он высказал лишь на 
днях в своих письмах в СКР и Ген-
прокуратуру.

В них господин Юрчевский на-
стаивает, что в части доказательств 
по делу имеются признаки фальси-
фикации. Например, в материалах 
дела есть данные о местонахожде-
нии господина Стратия в момент, 
когда проводился оперативный экс-
перимент, полученные с помощью 
отслеживания его телефонных сое-
динений по мобильному телефону. 
Согласно им, бизнесмен находился 
совсем в других местах, а не в здании 
ФСБ на Лубянке, где ему выдавался 
звукозаписывающий «жучок», а по-
том им же сдавался под протокол с 
понятыми. Особо отмечается, что 
в деле нет никаких данных и том, 
как запись с «жучка» была скопиро-
вана на CD-диск, как он изымался и 
приобщался к материалам дела. То 
же самое говорится и о других запи-
сях, которые предоставил следствию 
Владимир Стратий. Также в письмах 
экс-чекиста делаются указания и на 
другие, грубые, по мнению защиты, 
нарушения уголовно-процессуаль-
ного законодательства.

«Обращение нашего клиента 
основано на материалах, которые 
собрало само следствие»,— заявил 
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Новожилов. По его словам, защит-
ники, изучая материалы дела, рас-
считывают найти в них и другие до-
казательства невиновности своего 
клиента.

Между тем следствие уже обра-
тилось в Московский гарнизонный 
суд с ходатайством об ограничении 
ознакомления Сергея Юрчевского 
и его адвокатов (Рашид Анкоси его 
уже прочитал) с материалами дела 
до 28 августа. Рассмотрение обраще-
ния назначено на 17 августа.

Владимир Баринов

В Северо-Кавказском окружном 
военном суде вчера начали су-
дить бывшего депутата заксобра-
ния Краснодарского края, бизнес-
мена Сергея Зиринова, который 
считался теневым хозяином Ана-
пы. Он обвиняется в организации 
банды, в которую входили сотруд-
ники полиции и даже суда. По вер-
сии обвинения, участники груп-
пировки совершали убийства с 
целью захвата объектов недвижи-
мости, принадлежавших потер-
певшим. «Прослушку мобильных 
телефонов и нападения мог орга-
низовать в Анапе только Зиринов, 
имевший связи в правоохрани-
тельных органах»,— заявил су-
ду главный свидетель обвинения, 
которому снайпер-омоновец из 
банды прострелил плечо.

На заседании прокурор Алек-
сандр Коробейников изложил при-
сяжным позицию гособвинения. По 
версии СКР, в 1999 году Сергей Зи-
ринов вместе со своим родственни-
ком Амбарцумом Эйрияном органи-
зовали банду «для совершения напа-
дений на граждан в коммерческих 
интересах». В группировку входили 
бывший офицер московского ОМО-
На Дмитрий Сапожников, началь-
ник угрозыска Анапы Игорь Нехаен-
ко (находится в розыске), экс-помощ-
ник председателя Ставропольского 
краевого суда Евгений Александро-
вич, а также несколько предприни-
мателей. Сапожников, являвшийся 
исполнителем убийств, инкримини-
руемых банде, уже осужден в особом 
порядке на 16 лет. Во многом благо-
даря его показаниям следствие уста-
новило детали совершенных подсу-
димыми преступлений.

По версии СКР, в 2002 году участни-
ки группировки убили в Анапе генди-
ректора санатория «Малая бухта» Вик-
тора Садовничьего и его жену, в 2004-
м — директора фирмы «Товары для 
детей» Салмана Набиева, а в 2013 году 
совершили нападение на заместите-
ля атамана местного казачьего обще-
ства, предпринимателя Николая Не-
стеренко — при этом погиб его води-
тель Виктор Жук. Отметим, что потер-

певшие заявили иски к подсудимому 
Зиринову, который свою вину не при-
знает, на сумму свыше 4 млрд руб.

Главный свидетель обвинения Ни-
колай Нестеренко рассказал присяж-
ным, что Сергей Зиринов являлся те-
невым хозяином Анапы. Ему принад-
лежали практически все предприя-
тия местного общепита, аквапарки 
«Золотой пляж» и «Тики-Так», а также 
детский и курортный парки. Познако-
мились они в лихие 90-е годы, когда 
у господина Зиринова возникли про-
блемы с чеченцами, и он обратился к 
атаману за поддержкой.

В ходе допроса господин Нестерен-
ко рассказал, что и «сам он человек не 

бедный, является совладельцем двух 
анапских рынков и таксомоторного 
предприятия», а кроме того, занима-
ется общественной деятельностью — 
входит в организацию «Анапа наш об-
щий дом». Их бизнес-интересы не пе-
ресекались, а конфликты возникли 
на почве городской жизни Анапы. 
Свидетель пояснил, что летом 2012 го-
да анапские казаки и общественники 
возмутились торговыми рядами, раз-
вернувшимися рядом с приморским 
парком «30-летие Победы», который 
является памятником федерально-
го значения. «Приезжие лица армян-
ской национальности стали осваи-
вать земли рядом с парком, все знали, 
что этот участок в 7 га принадлежал 
Зиринову, мы их палатки сносили 
три раза, они бегали к нему, админи-
страция города молчала, а на меня за-
вели уголовные дела»,— отметил сви-

детель. Затем он рассказал, что «зири-
новские люди» оградили забором зна-
менитый анапский сквер, казаки его 
снесли. Но последней каплей в этом 
противостоянии явилась, по мнению 
господина Нестеренко, борьба за реч-
ку Анапку. «Жители обратились к нам 
за помощью, потому что неизвестные 
люди начали засыпать речку землей, 
и мы выехали на место, чтобы остано-
вить произвол»,— продолжал свиде-
тель. К месту событий подъехал Сер-
гей Ушаков, сотрудник принадлежа-
щего депутату ЧОП ВАН («Вся Анапа 
наша»). «Ушаков подошел ко мне, на-
правив помповое ружье, и пригрозил 
убить, если казаки не перестанут ме-
шать стройке»,— отметил свидетель.

Спустя некоторое время, по сло-
вам господина Нестеренко, возле 
подъезда дома на него совершили 
покушение, в ходе которого он был 
ранен в плечо. Через несколько ча-
сов после покушения господа Несте-
ренко и Зиринов встретились в ка-
фе. «У моего убитого водителя вра-
гов не было. Слежку, прослушку мо-
бильных телефонов и нападение мог 
организовать в Анапе только Зири-
нов, имевший связи в правоохрани-
тельных органах. Я хотел посмотреть 
ему в глаза»,— рассказал свидетель. 
По его словам, господин Зиринов от-
рицал свою причастность к покуше-
нию, но в то же время поинтересовал-
ся у казака, почему тот его так ненави-
дит. «Ты захватываешь земли, не спро-
сив мнение анапчан»,— пояснил ата-
ман. «Если бы это сделал не я, сдела-
ли бы другие, хорошо, что дедушка 
Хасан помог (криминальный автори-
тет Аслан Усоян, убит в 2013 году в Мо-
скве.— 

”
Ъ“)»,— ответил господин Зи-

ринов. Затем он попросил помощни-
ков привезти проект развлекательно-
го комплекса, который хотел постро-
ить на реке Анапке. «Солидный, типа 
Disneyland, он обошелся Зиринову в 
€2 млн, так, Сережа?» — спросил у об-
виняемого свидетель.

Защита подсудимых, обращаясь 
к присяжным, заявила, что рассказ 
свидетеля построен не на фактах, а 
на слухах и домыслах.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

«Хорошо, что дедушка Хасан помог»
Теневого хозяина Анапы судят за бандитизм

Оперативный 
эксперимент ФСБ 
опровергли телефоном
В деле о взятке в СКР  
обнаружились нестыковки

Хозяина Анапы Сергея  
Зиринова (на фото) подвел  
развлекательный проект  
на речке Анапке
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Информация о том, что он вопреки 
запрету выезжает из страны, появля-
лась и ранее. В соответствии с достигну-
тым 14 июля соглашением по иранско-
му ядерному досье санкции СБ ООН бу-
дут сниматься по мере выполнения Те-
гераном обязательств по ограничению 
своей ядерной программы.

В отношении Касема Сулеймани так-
же введены односторонние санкции — 
власти США подозревают его в органи-
зации поставок оружия сирийским вла-
стям и причастности к неудавшемуся за-
говору с целью убийства бывшего посла 
Саудовской Аравии в Вашингтоне Аделя 
аль-Джубейра. Отметим, что на этой не-
деле сам господин аль-Джубейр посетил 
Москву — недавно он возглавил Мини-
стерство иностранных дел своей страны 
(см. 

”
Ъ“ от 12 августа). Председатель ко-

митета по иностранным делам палаты 
представителей Конгресса США Эд Ройс, 
потребовавший вчера от президента Ба-
рака Обамы оказать давление на Иран и 
Россию в связи со скандалом вокруг Ка-
сема Сулеймани, также заявил, что иран-
ский генерал «несет ответственность за 
смерть примерно 500 американцев».

Новость о том, что иранский генерал, 
несмотря на санкции СБ ООН, побы-
вал в Москве на прошлой неделе, сооб-
щил американский телеканал Fox News 
(близкий к Республиканской партии, 
выступающей против сделки по иран-
скому ядерному досье). По сведениям 
журналистов, Касем Сулеймани прибыл 
в Москву в пятницу 24 июля рейсом 5130 
авиакомпании Iran Air и улетел в воскре-
сенье 26 июля. Сообщалось, что иран-
ский гость был принят президентом РФ 
Владимиром Путиным и министром 
обороны Сергеем Шойгу. Данные о ви-
зите генерала в Москву позже подтвер-
дило агентство Reuters со ссылкой на 
источники в иранском правительстве.

В Кремле информацию о том, что 
иранский генерал встречался в Москве 
с президентом Владимиром Путиным, 
опровергли. «В президентской програм-
ме подобной встречи не значилось»,— 
заявил журналистам пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Песков. 
При этом он оговорился, что не распо-
лагает информацией о том, приезжал 
ли генерал в Россию.

В Министерстве обороны также 
опровергают данные о якобы имев-
ших место переговорах Касема Сулей-

мани с Сергеем Шойгу. Высокопостав-
ленный источник 

”
Ъ“ в ведомстве под-

черкнул, что для обсуждения каких-ли-
бо вопросов двустороннего сотрудни-
чества военным двух стран достаточно 
«поднять трубку»: это логичнее, чем вы-
зывать в Москву иранского генерала, 
находящегося под действием санкций 
Совбеза ООН. «Этот информационный 
шум мы воспринимаем как очередной 
недружественный шаг по отношению к 
нам и нашим иранским партнерам»,— 
резюмировал собеседник 

”
Ъ“.

В посольстве Ирана в Москве 
”
Ъ“ 

вчера отказались комментировать ин-
формацию о якобы имевшем место 
визите Касема Сулеймани в россий-
скую столицу.

Директор Центра изучения совре-
менного Ирана Раджаб Сафаров вчера 
заверил 

”
Ъ“, что претензии США явля-

ются «выдумкой». Отметив, что Касем 
Сулеймани является «заслуженным и 
очень авторитетным» военным, экс-
перт пояснил, что над главой «Кудс» сто-
ят еще два-три военачальника, которые 
не входят в черные списки и вполне мо-

гли бы решить все возникшие в отноше-
ниях с Москвой вопросы. «Я думаю, что 
США сделали этот информационный 
вброс, чтобы лишний раз очернить Рос-
сию и Иран»,— резюмировал он.

Как пояснила 
”
Ъ“ руководитель ме-

ждународно-правовой практики колле-
гии адвокатов «Чаадаев, Хейфец и парт-
неры» Анастасия Асташкевич, иниции-
ровать рассмотрение этого инцидента в 
Совбезе ООН американской стороне по-
зволили бы твердые доказательства то-
го, что Россия нарушила режим персо-
нальных санкций в отношении Касема 
Сулеймани. Впрочем, даже если такие 
данные будут приведены, единствен-
ным итогом обсуждения этого вопроса 
может стать попытка принять резолю-
цию Совбеза, которая осудила бы дейст-
вия Москвы и призвала ее действовать 
в соответствии с режимом санкций.

«Разумеется, Россия может заблоки-
ровать любую резолюцию, осуждающую 
ее за нарушение режима санкций»,— на-
помнил 

”
Ъ“ руководитель международ-

ного направления юридической компа-
нии «Некторов, Савельев и партнеры» 
Марат Давлетбаев. Однако, по его сло-
вам, само обсуждение этого вопроса в 
Совбезе может послужить средством по-
литического давления на Россию и в оче-
редной раз ударит по ее имиджу.

Елена Черненко,  
Иван Сафронов,  
Ольга Кузнецова

Иранский деятель  
оказался слишком видным

Глава МИД РФ Сергей Лавров принял вчера 
в Москве делегацию Национальной коалиции 
революционных и оппозиционных сил Сирии 
(НКОРС), которую на Западе считают главным 
органом сирийской оппозиции. Как и прошед-
ший двумя днями ранее визит в Москву главы 
МИД Саудовской Аравии Аделя аль-Джубей-
ра, вчерашняя встреча выявила кардинальные 
различия в подходах сторон к режиму Башара 
Асада. Россия не оставляет попыток организо-
вать конференцию с участием противников си-
рийского режима и представителей Дамаска. 
В НКОРС же ”Ъ“ заверили, что усилия Москвы 
результатов пока не принесли — все ее предло-
жения были отвергнуты.

НКОРС остается единственной силой сирийской 
оппозиции (если не считать исламских радикалов), 
которую Москве не удается привлечь к курируемо-
му ею «межсирийскому диалогу» с властями. В нача-
ле года Россия пыталась подключить НКОРС к про-
цессу, организовав для начала конференцию оппо-
зиционных сил без представителей сирийского пра-
вительства, но и это предложение было отвергнуто. 
«Сирийская оппозиция не нуждается в российской 
помощи, чтобы собраться вместе»,— заявил тогда 

”
Ъ“ представитель НКОРС Моуз аль-Хатыб.

Поэтому сам факт встречи Сергея Лаврова с гла-
вой НКОРС Халедом аль-Ходжой, особенно на фоне 
предшествовавшего ей визита в РФ министра ино-
странных дел Саудовской Аравии Аделя аль-Джубей-
ра, многие расценили как признак намечающегося 
сдвига в подходах сторон. По мнению ряда запад-
ных СМИ, Москва готовится отказаться от безогово-
рочной поддержки Башара Асада. При этом она вы-
нуждена учитывать меняющийся расклад сил на 
фронтах — сирийская армия потерпела серию бо-
лезненных поражений. Оптимизм по поводу якобы 
наметившейся эволюции российского подхода не-
давно выражал и президент США Барак Обама, ком-
ментируя свой телефонный разговор о Сирии с Вла-
димиром Путиным.

Однако содержание вчерашней встречи в Мо-
скве едва ли может дать повод для оптимизма. 
НКОРС по-прежнему не намерена участвовать в 
проводимых в РФ конференциях. Коалиция полу-
чала приглашения на обе предыдущие встречи си-
рийской оппозиции в январе и в апреле в Москве, 
но проигнорировала их, как и аналогичный форум 
в мае в Астане. На вопросы о возможном участии в 
следующем раунде «межсирийских» консультаций 
господин аль-Ходжа вчера отвечал уклончиво, а со-
беседники 

”
Ъ“ в НКОРС дали понять: поездка в Мо-

скву не планируется.
Неэффективность новой конференции, похоже, 

осознают и в Москве. Вчера замглавы МИД РФ Миха-
ил Богданов заявил, что Россия хоть и «готова предо-
ставить площадку для проведения новой подобной 
встречи», но пока ее не планирует.

«Москва дискредитирует себя тем, что не отказы-
вается от поддержки Асада и приглашает людей, ко-
торые не имеют реальной поддержки внутри Сирии, 
ассоциируясь с преступным режимом,— заявил 

”
Ъ“ 

Махмуд аль-Хамза, представитель 
”
Дамасской декла-

рации за демократические перемены“.— Речь идет, 
прежде всего, о бывшем вице-премьере и руководи-
теле 

”
Народного фронта за перемены и освобожде-

ние“ Кадри Джамиле (вчера Михаил Богданов про-
вел с ним отдельную встречу.— 

”
Ъ“) и лидере Движе-

ния за плюралистическое общество Ранде Кассис».
Главной целью вчерашнего визита в Москву со-

беседники 
”
Ъ“ в НКОРС назвали «донесение собст-

венной позиции». «Мы добиваемся, чтобы россий-
ские власти признали, что Башар Асад — главная 
причина сирийского конфликта. И чтобы способ-
ствовали созданию переходного правительства без 
его участия»,— пояснил 

”
Ъ“ бывший глава НКОРС 

Хади аль-Бахра.
Российское предложение о формировании ши-

рокой антитеррористической коалиции с участи-
ем всех противостоящих «Исламскому государству» 
(ИГ) сил, в том числе сирийской армии, представи-
тели НКОРС встретили крайне скептически. По мне-
нию Москвы, лишь Башар Асад удерживает Сирию от 
перехода под контроль ИГ. В НКОРС же уверены, что 
только после его ухода можно эффективно противо-
стоять терроризму. Вчера в Москве Халед аль-Ходжа 
дал понять: оппозиция Сирии не видит особой раз-
ницы между правительственными силами и ИГ.

«Антитеррористическая коалиция, предлагае-
мая Москвой, неприемлема,— заявил 

”
Ъ“ госпо-

дин аль-Бахра.— НКОРС убеждена, что необходи-
мо искоренить терроризм, но лишь вместе с теми 
силами, которые его породили, то есть вместе с ре-
жимом. Асад не только не сражается против радика-
лов, но и помогает им».

Параллельно со встречами Сергея Лаврова с пред-
ставителями сирийской оппозиции Михаил Богданов 
вчера обсуждал в Москве с заместителем спецпослан-
ника генсека ООН по Сирии Рамзи Иззеддином Рамзи 
возможность создания контактной группы по вопро-
сам сирийского урегулирования — с перспективой со-
зыва международной конференции «Женева-3». В про-
цессе ее подготовки планируется сформировать че-
тыре тематические рабочие группы. Впрочем, учиты-
вая раздробленность сирийской оппозиции (а новых 
факторов для ее объединения не появилось), добиться 
единства подходов будет крайне сложно. «Годы войны 
в Сирии не только не способствовали объединению 
оппозиции, но, напротив, лишь еще сильнее раздро-
били ее»,— признал 

”
Ъ“ Махмуд аль-Хамза. По его сло-

вам, несколько оппозиционных объединений услови-
лись в ближайшее время создать очередную «зонтич-
ную структуру», которая включила бы, «в отличие он 
НКОРС и Сирийского национального совета, по-насто-
ящему патриотические и демократические силы».

Мария Ефимова

Сирийская оппозиция  
не хочет открывать второй фронт
Национальную коалицию Сирии интересует  
борьба с Башаром Асадом, а не с терроризмом

СБ ООН запретил иранскому  
генералу Касему Сулеймани  
(на фото — второй справа)  
выезжать из страны, но это,  
по мнению Госдепартамента,  
не помешало ему совершить  
вояж в Москву  ФОТО AFP

с1
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 79 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $198,01 млн. 
В 2015 году (на 13 августа) собрано 929 767 716 руб., помощь по-
лучили 1342 ребенка. Мы организуем и акции помощи в дни на-
циональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Ам-
биндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в но-
минации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Цена спасения
Из Иркутска в Индию за сердцем

У Вики Ивановой, двенадцатилетней иркутянки,  
диагноз «рестриктивная кардиомиопатия» — 
болезнь, одолеть которую может только транс-
плантация нового сердца. Такую операцию 
в России детям не делают. Юлия Иванова, ма-
ма Вики, упорно добивалась от Минздрава РФ 
зарубежной квоты на трансплантацию. Борьба 
длилась почти год и закончилась было нулевым 
результатом. Но в апреле нынешнего года я по-
пала на большой петербургский медиафорум, 
в котором участвовал президент РФ.

Когда Владимир Путин покидал зал, где происхо-
дило общение с журналистами, я закричала из тол-
пы: «Помогите! Умирает ребенок». И нырнула под ло-
коть охранника. Это оказались единственно верные 
слова: проблема Вики Ивановой была решена за не-
сколько дней. С мая девочка с мамой живут в отеле 
близ госпиталя «Фортис» в индийском городе Чен-
най. Ожидание донора — долгий процесс. Но я ве-
рю, что скоро буду встречать семью в аэропорту род-
ного Иркутска. И Вика разрешит мне послушать, как 
бьется в ее груди индийское сердце.

Но почему Индия? Президент, взяв вырванный 
из блокнота листок с телефоном Викиной мамы, 
сказал: «Сделаем операцию в Европе». Индия — это 
выбор Юлии, мамы Вики. Еще в феврале она отпра-
вила документы дочери в компанию «МедИндия», 
это представитель в России госпиталя «Фортис». Ин-
дия согласилась принять девочку. И Юлия связы-
вает надежды на выздоровление дочери только с 
этой страной. К тому же семья посчитала нечестным 
ехать в европейскую (естественно, более дорогую) 
клинику, потому что на сэкономленные деньги мож-
но спасти еще нескольких детей. 

Вот недавнее сообщение Юлии из Индии: «Мест-
ная медицина радует. Все жалобы выслушиваются 
внимательнейшим образом. В палате есть все необ-
ходимое: душ, холодильник, микроволновка, чай-
ник. Меню согласовывается, раз в день приходит дя-
денька с тетрадкой и слушает, что мы хотим на за-
втрак, обед, ужин. Уборка в палате — раз пять в день. 
Чистота, как в операционной. Медсестры очень про-
фессиональные, в безобразные Викины вены, в ко-
торые анестезиолог не с первого раза обычно по-
падал, попадают мгновенно. И они действительно 
не спят на посту. Если в три часа ночи нажать кноп-
ку вызова, медсестра появляется мгновенно. И ни 
грамма раздражения, всегда все улыбчивые. Реше-
ния о дальнейшей терапии принимаются не едино-
лично врачом, а консилиумом. Посещение врачей 
— раза три за день. Удивило, что нет назначения гор-
сти медикаментов по принципу 

”
авось что-нибудь 

поможет“. Все строго по делу, нам отменили полови-
ну препаратов — одни уже лет десять как не исполь-
зуются нигде, кроме России; другие уже вызвали 
привыкание и просто не помогают. Не вижу разни-
цы между нашим лечением в Германии и здесь, в Ин-
дии… И они улыбаются, они постоянно улыбаются!»

К слову, Индия — мировой рекордсмен по коли-
честву операций на сердце, результаты сопоставимы 
с результатами лечения в ведущих клиниках США 
и Западной Европы. В Индии накоплен также боль-
шой опыт операций детей с несовершенным остео-
генезом — ломкостью костей. Таким деткам устанав-
ливают в кости телескопические штифты, которые 
«растут» вместе с маленьким человеком, позволяют 
ему избегать переломов и вести обычную жизнь. 

Согласно данным «МедИндии», лечение онколо-
гических заболеваний детей и взрослых — самый во-
стребованный пациентами из России вид лечения в 
Индии (чаще всего в эту страну россияне отправля-
ются лечить саркому, рак желудка, легких, меланому, 
ретинобластому, нейробластому, рак груди, лимфо-
му, лейкоз). MIBG-терапия, которая давно проводит-
ся в Индии детям с определенными видами злокаче-
ственных опухолей, например нейробластомой, сов-
сем недавно начала применяться в России. 

Онкогематология — еще одна область, в которой 
индийские медики могут поделиться опытом. Речь 
идет об успешно проведенных трансплантациях 
костного мозга. 

Наконец, еще один немаловажный момент. Це-
ны. Лечение столь же высокого качества, как и в 
странах Западной Европы, США и Израиле, здесь об-
ходится в несколько раз дешевле. Это, на мой взгляд, 
важно и для Минздрава РФ, и для благотворитель-
ных фондов России. 

Рита Баруткина, 3 года, поражение  
центральной нервной системы,  
требуется курсовое лечение. 91 800 руб.
Внимание! Цена лечения 190 800 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Чита» соберут 49 тыс. руб.

Рита родилась до срока, к четырем месяцам пере-
несла две сложные операции. В развитии отставала: 
в полгода не держала голову, не переворачивалась, 
не сидела. Обследование показало поражение цен-
тральной нервной системы, и мы обратились в Ин-
ститут медтехнологий (ИМТ). По родне и знакомым 
собрали деньги на три курса лечения, дальше помог 
Русфонд. Огромное спасибо всем! Сейчас Рита уве-
ренно держит голову, ходит, держась за руку. Прав-
да, руки еще слабые. Не говорит, речь понимает пло-
хо. Лечение нельзя бросать, и я опять прошу вашей 
помощи. Мы с Ритой живем на пособия и пенсию по 
инвалидности. Анна Баруткина, Забайкальский край.
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Мы 
снизим мышечный тонус Риты, научим девочку хо-
дить без опоры, сформируем словарный запас, разо-
вьем бытовые навыки».

Аня Дресвянина, 17 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются инсулиновая помпа  
и расходные материалы. 104 676 руб.
Внимание! Цена инсулиновой помпы  
и расходных материалов 199 676 руб.  
Компания METRO Cash & Carry внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 45 тыс. руб.

Четыре года назад мы перевели Аню на инсули-
новую помпу, которую прислали нам вы, дорогие 
читатели Русфонда. К тому времени у дочки уже 
начались опасные осложнения на глаза, ноги, по-
чки. А с помпой за один год мы достигли того, что 
не удавалось за шесть лет болезни. Нет скачков са-
хара, осложнения не прогрессируют. Спасибо ог-
ромное за этот чудо-прибор! Но в сентябре заканчи-
вается срок работы помпы. Я не смогу купить Ане 
новую, так как живем на мою маленькую зарпла-
ту и пенсию дочки. Пожалуйста, помогите! Татьяна 
Дресвянина, Вологодская область.
Эндокринолог Детской областной больницы 
Жанна Безрукова (Вологда): «Уровень глюкозы ста-
билизировался, самочувствие девочки улучшилось. 
Необходимо продолжить помповую терапию».

Сафия Самигуллина, 8 лет, синдром  
Пьера Робена, небно-глоточная недостаточность, 
требуется операция. 109 400 руб.
Внимание! Цена операции 219 400 руб.  
Общество помощи русским детям (США) внесет 
75 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Волга» соберут 35 тыс. руб.

У дочки врожденная расщелина твердого и мяг-
кого неба, недоразвитие челюстей. С года ее на-
блюдают и лечат в клинике профессора Рогинско-
го. Спасибо читателям Русфонда, собравшим день-
ги на это лечение! Позади несколько операций, мы 
продолжаем занятия с логопедом и ортодонтиче-
ское лечение. Но говорит Сафия пока невнятно и 
с трудом. Врачи сказали, для того чтобы речь вос-
становилась, нужна еще одна операция. Мы живем 
на скромную зарплату мужа, я опять прошу вашей 
 помощи! Рэмидэ Самигуллина, Ульяновская область.
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «У девочки па-
тология мягкого неба, недоразвитие челюстей, гло-
точный рефлекс отсутствует. Операция поможет вос-
становить мягкое небо и речь».

Маша Мамонтова, 6 лет, врожденный порок 
сердца, дефект межпредсердной перегородки, 
спасет эндоваскулярная операция. 170 698 руб.
Внимание! Цена операции 269 698 руб.  
Фонд «Русский дар жизни» (США) внесет 45 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 54 тыс. руб.

В полтора года врач услышал у Маши шумы в сер-
дце. Обследование показало, что у дочки серьезный 
порок, нужна операция. Ее готовы были сделать у нас 
в Омске, но в последний момент врачи отказались 
оперировать, сославшись на малый вес дочки и дру-
гие риски. Прошло три года. Улучшений нет. А в по-
следнее время Маша ослабела, у нее одышка, частые 
головные боли. Обратились к томским кардиологам. 
Они готовы провести операцию без разреза грудной 
клетки, закрыть дефект через сосуды. Но операция 
платная, а у нас нет таких средств. Наших с мужем 
зарплат едва хватает на жизнь. Пожалуйста, помогите 
оплатить операцию! Ольга Мамонтова, Омская область.
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«У Маши начальные признаки легочной гипертензии. 
Ей нужна срочная операция: эндоваскулярное закры-
тие дефекта окклюдером. Девочка будет здорова».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Вот уже три года и один месяц Пав-
лик Филатов живет в городе Борисо-
глебске Воронежской области. Жи-
вет вместе с мамой, папой и сестрой 
Варварой. Но если папа с Варва-
рой живут там постоянно, то Павлик 
с мамой все больше путешествуют. 
Первые два года каждый месяц в Во-
ронеж ездили. Потом в Москву зача-
стили, были там, наверное, уже раз 
десять. Дважды побывали в Пензе. 
А один раз даже в Германии, в Санкт-
Августине. В своих путешествиях 
Павлик с мамой ничего, кроме боль-
ниц, не видят. У Павлика редкий и тя-
желый порок сердца.

Борисоглебск — это небольшой го-
род, я приезжал сюда, потому что здесь 
живет русфондовский подопечный Ни-
кита Воробьев, о котором я несколько 
раз писал. Известный многим телезри-
телям Воробушек, приемный сын Люд-
милы Тишковой. Он раньше Павлика 
прошел все эти больничные круги — 
Воронеж, Москва, разве что вместо Пен-
зы был Томск… А потом — Германия, 
тот же Санкт-Августин. Мир тесен. Осо-
бенно тесен он для вот этих тяжело-
больных ребятишек и их мам.

— Вы, наверное, от Люды Тишковой 
узнали о клинике «Асклепиос»? — спра-
шиваю у Натальи, мамы Павлика.

— Нет,— отвечает она,— мы ведь с 
ней даже незнакомы, разве только за-
очно. Узнала от наших общих знако-
мых, а потом уж прочитала в интерне-
те о том хирурге, который оперировал 
Никиту,— о Викторе Храшке. Написала, 
отправила документы, нас пригласили 
на операцию.

Эту операцию оплатили (3 205 228 
руб.) наши читатели и телезрители. 
А все деньги, какие были в небогатой 
семье Филатовых, еще раньше на «путе-
шествия» и обследования ушли. Но тут я 
перешел сразу к середине истории, а те-
перь вернусь к началу.

В Воронеже врачи говорили, что Пав-
лику нужна операция, но делать ее не 
брались. В одной из знаменитых мос-
ковских клиник ему сделали целых че-
тыре операции, но все они были вспо-
могательными, улучшали состояние 
Павлика ненадолго и незначительно. 
Исправить порок можно было извест-
ным путем — последовательно выпол-
ненными операциями: операцией Глен-

на и операцией Фонтена. Это такой зо-
лотой стандарт в детской кардиохирур-
гии, коррекции врожденных пороков. 
Но в Москве после вспомогательных 
операций объявили, что сделать опера-
цию Гленна Павлику невозможно.

Известный детский кардиохирург 
Виктор Храшка в германской клини-
ке «Асклепиос» взялся, сделал ее в ию-
ле 2015 года.

А теперь пора сказать, что был еще 
один врач, который брался за операцию 
Гленна, даже уже назначил ее — тоже 
на июль, только годом раньше. Это был 
пензенский хирург Тимофей Невважай. 
Но когда Наталья с Павликом приехали 
в Пензу, оказалось, что этот знаменитый 
доктор, спасший столько детских жиз-
ней, уволился. Я знаком с Тимофеем и 
знаю, как и почему ему пришлось уйти 
из Пензенского кардиоцентра, который 
и славился-то прежде всего Невважаем и 
работой возглавляемого им отделения.

Не собираюсь описывать подробно-
сти, сейчас речь не о том. Но важней все-
го вот что: один из лучших в России вра-
чей, в 2013 году достигший хирургиче-
ской производительности (есть такой 
показатель, соотносящий летальность 
со сложностью операции) высочайше-
го мирового уровня, вот уже больше го-
да без работы. Он оказался не нужен ни 
одной российской клинике! Он нужен 
только таким вот Павликам и их мамам. 
Но что мамы могут? Только петиции в 
защиту Тимофея писать, а на них никто 
не отвечает. В общем, в Пензе операцию 

Гленна некому уже было делать. Наталье 
сказали: «Лечились в Москве? Вот туда 
и возвращайтесь». А в Москве сказали: 
«Невозможно». Нет, я не осуждаю хирур-
гов, которые не взялись оперировать, 
ведь у Павлика и в самом деле не про-
сто порок, а порок тяжелейший. Хирур-
гия сердца такой сложности — искусст-
во штучное, не всем подвластное. Мир 
тяжелобольных детей и их родителей 
потому и тесен, что слой таких докторов 
тонок. Наперечет такие доктора.

— Это просто удивительно,— гово-
рит Наталья,— как быстро Павлик из-
менился после операции, которую про-
вел доктор Храшка. Он порозовел, стал 
активным, развитие пошло, рост. Но 
все равно быстро утомляется…

Конечно, ведь сделано пока только 
полдела. У Павлика опасно сужены ле-
гочные артерии, есть опасность тром-
боза. До операции Фонтена — второй 
из золотого стандарта — мальчика на-
до еще раз тщательно обследовать и ре-
шить эти проблемы. Я же и говорю — 
сложный порок. Но Павлик Филатов в 
хороших руках.

Как же нам в России таких рук не 
хватает!

Виктор Костюковский,  
Воронежская область

Мир тесен
Павлика Филатова спасет операция в Германии

Алёна Корк,
ЖУРНАЛИСТ,  
СПЕЦИАЛЬНО  
ДЛЯ РУСФОНДА

Из свежей почты

РУСФОНД. ПРАВО
В «Русфонд.Право» обратилась 
Елена Петрова из Орска Оренбург-
ской области. Ее дочери Вике семь 
лет, у девочки церебральный па-
ралич, и она передвигается исклю-
чительно в инвалидной коляске. 
Кроме того, как многие обездви-
женные дети, часто болеет респи-
раторными заболеваниями и пнев-
мониями. Чтобы девочка меньше 
болела, лечащий врач посоветовал 
Елене отвезти летом дочь к морю. 
Рекомендовал обратиться в Фонд 
социального страхования (ФСС) — 
должны же они обеспечивать сана-
торно-курортным лечением детей-
инвалидов. И Оренбургский фонд 
социального страхования Вику  
путевкой в санаторий обеспечил — 
в Анапу с 11 ноября по 4 декабря.

Елена, разумеется, от поездки к морю 
в ноябре отказалась. Где это слыхано — 
лечить ребенка от склонности к пневмо-
ниям и бронхитам на ноябрьском черно-
морском ветру? Представляют ли себе со-
трудники ФСС семилетнего ребенка-ко-
лясочника зимой? Сколько времени ухо-
дит, чтобы одеть такого ребенка на про-
гулку и раздеть с прогулки? Сколько сил 

надо, чтобы поменять такому ребенку 
памперс под зимней одеждой? Какое от-
ношение это героическое преодоление 
трудностей имеет к санаторно-курортно-
му лечению? Это ж не «санкур», а издева-
тельство — на те, боже, что нам негоже. 
Но сотрудники ФСС заявили Елене, что 
выбирать время санаторно-курортного 
лечения, бесплатно предоставляемого 
государством, она не имеет права. 

Но согласно приказу Минздравсоц-
развития РФ от 22.11.04 №256 «О поряд-
ке медицинского отбора и направления 
больных на санаторно-курортное лече-
ние», время и место лечения выбирается 
не сотрудниками ФСС и не по принципу 
«когда пошлем, тогда и поедете» — а вра-
чебной комиссией на основании резуль-
татов обследования и лечения. И глав-
ное, что выбирает врач — природно-кли-
матические факторы. То есть если доктор 
сказал, что надо к морю в тепло, значит, 
надо к морю в тепло, а не к морю на но-
ябрьский ветер. И это не Елена сама на-
фантазировала себе и дочке поездку ле-
том к морю. А именно врачебная комис-
сия городской больницы Орска такое са-
наторно-курортное лечение назначила. 
Причем в назначении специально отме-
чалось, что поездки к Черному морю с ок-
тября по май ребенку противопоказаны.

Елена обратилась в Ленинский суд 
города Оренбурга с двумя исковыми 
требованиями. Во-первых, требовала 
признать бездействие ФСС и навязыва-
ние противопоказанных зимних путе-
вок незаконным. Во-вторых, требовала 
предоставить-таки ей и дочке путевки 
к морю летом.

Суд Елене отказал. Судья Алексей 
Чадов, по словам Елены, даже позволял 
себе во время слушаний отвратитель-
ные реплики типа: «Может, вам еще на 
Мальдивы путевку в летний период?»

В обязанности нашего юриста На-
талии Кудрявцевой не входит разъяс-
нять судье Алексею Чадову, что гово-
рить подобные слова матери ребенка-
колясочника стыдно. Юрист не долж-
на растолковывать работникам ФСС, 
что санаторно-курортное лечение — 
это не роскошь, а то немногое, чем мы, 
налогоплательщики, можем этой жен-
щине и этому ребенку помочь. Юрист 
составит для Елены апелляционную 
жалобу, потому что требования Елены 
законны. Государство Вике эту путев-
ку должно.

Валерий Панюшкин,
руководитель детского  
правозащитного проекта  
«Русфонд.Право»

Анапа в ноябре
Почему девочка с ДЦП не едет в санаторий на море

Почта за неделю 7.08.15–13.08.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 37 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 24
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 13
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 10

У Павлика тяжелейший порок 
сердца, сужены легочные арте-
рии, есть опасность тромбоза. 
Хирургия сердца такой сложно-
сти — искусство штучное

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  П А В Л И К А  Ф И Л А Т О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 7 6  8 4 3  Р У Б .

Кардиохирург клиники «Асклепиос» Вик-
тор Храшка (Санкт-Августин, Германия): 
«Павлик был прооперирован в нашей клинике 
в июле этого года. Мы выполнили ему операцию 
Гленна. Хирургическое вмешательство прошло 
успешно, мальчик быстро восстановился. Но у Пав-
лика сложный порок, требующий этапного лечения, 
ему предстоит операция Фонтена. Зондирование 
показало, что легочные артерии у мальчика сильно 
сужены, высока вероятность образования тром-
бов. Поэтому в конце сентября мы ждем его на 
зондирование для устранения стенозов (сужения) 
легочных артерий. Таким образом мы подготовим 
сердце Павлика к последующей хирургии».

Клиника выставила счет на 1 061 843 руб. 
Компания METRO Cash & Carry внесет 400 тыс. 

руб. Телезрители ГТРК «Воронеж» собе-
рут 85 тыс. руб. Таким образом, не хватает 
576 843 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Павлика Филатова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги можно 
перечислить в Русфонд или на банковский счет 
мамы Павлика — Натальи Юрьевны Филатовой. 
Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. 
Можно воспользоваться и нашей системой 
электронных платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты или электронной налично-
стью, в том числе и из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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7 августа в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Липецк» мы 
рассказали историю девя-
тилетнего Ромы Тютерева из 
Липецкой области («Когда я 
буду ходить…», Валерий Па-
нюшкин). У ма льчика несо-
вершенный остеогенез, лом-
кие кости. В раннем детстве 
Рома ходил, но теперь, после 

более 20 перенесенных переломов, передвига-
ется в инвалидной коляске. В московской клини-
ке «Глобал Медикал Систем» (GMS Clinic) Рома 
прошел три курса лечения памидронатом. Но из-
за лишнего веса реабилитация мальчика идет 
трудно. Для того чтобы встать на ноги, Роме нуж-
но еще два курса лечения, оплатить которые у его 
семьи нет возможности. Рады сообщить: вся не-
обходимая сумма (920 тыс. руб.) собрана. Лари-
са, мама Ромы, благодарит всех за помощь. При-
мите и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 7 августа 1 101 866 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Липецк», 

«Новосибирск», «Воронеж», «Кострома», «Алтай», а 
также 79 региональных СМИ — партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 75 детям на 80 797 614 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Лечение Ромы 
Тютерева оплачено
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20595,55 (+202,78)
РТС 828,93 (–2,64)
FTSE 100 6568,33 (–2,86)

DAX 30 11014,63 (+90,02)
DJIA* 17475,8 (+73,29)
NASDAQ Composite* 5068,81 (+24,42)

*На 20:26.    По данным агентства Reuters. 
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● 47,48тыс. пунктов ● 17,476

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.08.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.08.15
Австралийский доллар 47,0135
Английский фунт 99,9597
Белорусский рубль** 40,0618
Датская крона* 95,3754

Доллар США 63,9988
Евро 71,1475
Индийская рупия*** 98,4597
Казахский тенге*** 34,0311

Канадский доллар 49,2374
Китайский юань* 10,0025
Норвежская крона* 78,4184
СДР 89,7071

Сингапурский доллар 45,8608
Новая турецкая лира 22,9617
Украинская гривна* 29,9760
Шведская крона* 75,0948

Швейцарский франк 65,5121
Японская иена*** 51,3881
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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разграничивает  
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

Все-таки странная валюта этот ки-
тайский юань. А точнее, тот, кто за 
ней стоит,— Народный банк Китая. 
То отпустит юань в свободное ры-
ночное плавание, то опять закру-
тит гайки. В 2003 году, под давлени-
ем США и обвинениями в манипу-
лировании валютой, Китай согла-
сился на ревальвацию юаня и ввел 
«плавающе-регулируемый курс». С 
тех пор «рыночные периоды» укре-
пления юаня сменялись периода-
ми достаточно жесткой привязки 
к доллару, когда курс практически 
не менялся от сессии к сессии. Так и 
произошло весной этого года, когда 
курс практически замер на отметке 

6,20 юаня за доллар США. При этом 
китайский регулятор делал все воз-
можное, чтобы избавить юань от 
статуса управляемой валюты, че-
го частично добился, когда в конце 
мая МВФ официально перестал счи-
тать юань недооцененным. Это при-
ближало китайские власти к основ-
ной цели их валютной политики — 
превращению юаня если не в основ-
ную, то хотя бы в резервную миро-
вую валюту. Для чего и трудились 
над рыночностью не покладая рук.

Но внезапно проведенные на 
этой неделе три подряд девальва-
ции юаня отбросили всякие сомне-
ния. Юань — не просто управляе-
мая валюта, а валюта, управляемая 
в любой момент. И дело даже не в 
конкретных цифрах — ведь в ито-
ге двух ослаблений, проведенных 
Центробанком Китая, юань подеше-
вел всего-то на 4,7%. Для российско-
го глаза, увидавшего падение рубля 
на 30% за три месяца, такие цифры 
выглядят даже смешно. Дело — в 
той нарочитой показушности, с ко-
торой китайский регулятор ослабил 
национальную валюту. И теперь 
уже ни у кого не осталось сомнений 
в том, что главной задачей Центро-
банка на сегодня является именно 
курс, а вовсе не имидж. Тот факт, что 
регулятор прибегает к подобным 
мерам, в свою очередь, означает: де-
ла в китайской экономике и вправ-
ду плохи.

И это только начало. Ведь впере-
ди — сентябрь и возможное повы-
шение ставки ФРС США, что может 
привести к дальнейшему укрепле-
нию доллара и падению юаня, уже 
рыночному. А значит, впереди но-
вый виток «валютных войн».

Несмотря на внешнюю разницу, 
у всех подобных войн есть общая 
черта. Кем бы и как бы ни велась по-
добная война, она направлена на 
ослабление собственной валюты. 
Монетарные власти США, Японии, 
еврозоны, Австралии, а теперь и Ки-
тая мечтают о значительном осла-
блении собственной валюты. Оно 
и понятно. Чем слабее валюта, тем 
дешевле и привлекательней стано-
вятся собственные товары на внеш-
нем рынке, тем выше спрос, тем бы-
стрее растет экономика.

И только российский ЦБ прово-
дит постоянную работу по укрепле-
нию рубля. Жаль только, что эта ра-
бота никак не приводит к успеху 
— рубль по-прежнему продолжает 
ослабевать, навевая тоску на россий-
ских граждан. Видимо, пришла пора 
нам меняться с Китаем. Пусть заби-
рают наш российский рубль. А нам 
взамен отдадут свою экономику.

обсудить 
kommersant.ru/11537

вчера

БИНБАНК

получил разрешение Фе-
деральной антимонополь-
ной службы (ФАС) на покупку 
75,4% акций МДМ-банка. Вче-
ра ведомство сообщило об удовлет-
ворении соответствующего хода-
тайства кипрской структуры акци-
онеров Бинбанка «Даррингтон Эн-
терпрайзес Лимитед». В конце ию-
ня МДМ-банк и Бинбанк официально 
сообщили о соглашении по приобре-
тению контрольного пакета акций 
МДМ-банка у Сергея Попова. Сторо-
ны говорили об оценке банка в рам-
ках сделки на уровне 1 капитал. Глава 
Бинбанка сразу же после этого объ-
явления возглавил МДМ-банк. А гла-
вой Бинбанка стал Александр Лукин. 
Отдел финансов

ООО  
«НЕФТЬ-КОНСАЛТИНГ»

получило разрешение ФАС 
на приобретение 100% ак-
ций АО «НПФ ”Сургутнефте-
газ“». На сайте НПФ говорится, что 
его единственным акционером яв-
ляется реорганизованный пенсион-
ный фонд — НПФ «Сургутнефтегаз». 
По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «Нефть-Консалтинг» принад-
лежит фонду «Пенсионное содейст-
вие», владельцем которого являет-
ся Игорь Чирков. Основной деятель-
ностью фонда является консультиро-
вание. Игорь Чирков в 2008 году зна-
чился в списке аффилированных лиц 
ОАО «Сургутнефтегаз». С 1 января 
2016 года акционерами негосудар-
ственных пенсионных фондов, уча-
ствующих в системе гарантирования 
пенсий, не могут быть некоммерче-
ские структуры, а должны быть физи-
ческие лица или юридические лица, 
созданные в форме хозяйственного 
общества. «Интерфакс-АФИ»

ГРУППА QIWI,

управляющая одноименной систе-
мой моментальных платежей, под-
верглась обыскам, проведен-
ным сотрудниками ФСБ в двух 
ее московских офисах, сооб-
щили источники ”Ъ“ и подтвердили 
в компании. Следственные дейст-
вия могут быть связаны с уголовным 
делом в отношении одного из контр-
агентов Qiwi, сказал источник ”Ъ“. 
Вчера же сотрудники ФСБ и МВД 
обыскивали офис Финарс-банка, со-
общил источник в банке. Следствен-
ные действия были связаны с рабо-
той терминальной сети и платежной 
системы Comepay, конкурирующей 
с Qiwi, рассказал собеседник ”Ъ“. 
Владислав Новый

МИНСЕЛЬХОЗ

получит полномочия по фор-
мированию государственной 
политики в сфере производ-
ства вина, которое сельхоз-
производители вырабатыва-
ют из собственного виногра-
да. Проект постановления прави-
тельства по разграничению полно-
мочий в сфере виноделия был пред-
ставлен главой ведомства Алексан-
дром Ткачевым на заседании пра-
вительства в четверг. Министерство 
получает полномочия по принятию 
нормативных правовых актов, уста-
навливающих формы и порядок за-
полнения крестьянскими (фермер-
скими) хозяйствами, индивидуаль-
ными предпринимателями, призна-
ваемыми сельхозпроизводителями, 
документов о наличии виноградника 
для получения ими лицензии, а также 
норм естественной убыли при про-
изводстве сельхозпроизводителями 
вина и (или) игристого вина (шампан-
ского) из собственного винограда. 
 «Интерфакс»

«КОКА-КОЛА ЭЙЧБИСИ 
ЕВРАЗИЯ»

сообщила о снижении продаж 
продукции под торговой мар-
кой Coca-Cola на 0,7% по ито-
гам первого полугодия. На фо-
не неустойчивой ситуации на рын-
ке компания оценивает сниже-
ние как «незначительное». Отдел 
 потребительского рынка

правила  
игры

Кем бы и как бы 
ни  велась валютная 
 война, она направ
лена на ослабление 
собственной валюты

Российский рекламный 
рынок в первом полуго-
дии продолжил падение, 
сократившись на 16% к 
первым шести месяцам 
2014 года, до 138 млрд руб. 
Из всех медиа растет толь-
ко контекстная реклама в 
интернете, продажи кото-
рой увеличились на 15%, 
до 34,8 млрд руб. Таким 
образом, на весь интер-
нет-рынок теперь прихо-
дится уже 30% российской 
рекламы по сравнению с 
23% годом ранее.

Российский рекламный 
рынок в январе—июне со-
кратился на 16% по сравне-
нию с аналогичным перио-
дом прошлого года, подсчи-
тала Ассоциация коммуника-
ционных агентств России. В 
целом за полгода рекламода-
тели потратили на продвиже-
ние 138 млрд руб., за анало-
гичный период прошлого го-
да этот показатель составлял 
165 млрд руб. На крупней-
ший сегмент рынка — теле-
рекламу — пришлось 61,6 мл-
рд руб. (минус 22% к прошло-
му году), из них 920 млн руб. 
заработали кабельно-спутни-
ковые каналы (на 52% мень-
ше, чем годом ранее). Второй 
квартал незначительно от-
личался от первого, проком-
ментировал вчера директор 
по маркетинговым исследо-
ваниям аналитического цен-
тра Vi Сергей Веселов: «Ре-
кламодатели так же насторо-
женны, так же работают ко-
роткими флайтами (периода-

ми размещения.— 
”
Ъ“). Како-

го-то ухудшения или улучше-
ния ситуации я не вижу». Для 
сравнения: в первом кварта-
ле весь рынок рекламы па-
дал на 17%, а телереклама — 
на те же 22%.

Во втором квартале по 
сравнению с январем—мар-
том смягчилось падение сег-
ментов радио, кабельного и 
спутникового ТВ, а также ме-
дийной рекламы в интерне-
те. Так, рынок радиорекламы 
за полугодие сократился на 
21%, до 6,2 млрд руб. При этом 
радио чувствовало себя во 
втором квартале лучше: если 

в январе—марте этот сегмент 
упал на 25%, то в апреле—ию-
не — на 17%, отметил дирек-
тор по продажам ВКПМ («Ав-
торадио», «Юмор FM» и др.) 
Алексей Зятицкий.

Динамика затрат на на-
ружную рекламу, эфирное 
ТВ и прессу оставалась при-
мерно на одном уровне. Объ-
ем наружной рекламы упал 
на 27%, до 15,5 млрд руб. Этот 
рынок «находится в состоя-
нии тяжелой затяжной болез-
ни, и признаков выхода из 
него мы не видим», конста-
тировал гендиректор компа-
нии «Эспар Аналитик» Анд-

рей Березкин. Наиболее силь-
ное падение по-прежнему по-
казывает реклама в печатных 
изданиях: на нее рекламода-
тели потратили 11,4 млрд 
руб., то есть на 33% меньше, 
чем за аналогичный период 
годом ранее.

Единственное медиа, ко-
торое в кризис продолжает 
показывать рост,— интернет. 
Объем рекламы в нем уве-
личился на 10% — до 42 мл-
рд руб. за полугодие. Это про-
изошло за счет роста кон-
текстной рекламы на 15%, до 
34,8 млрд руб., и на фоне сни-
жения медийной рекламы 

(преимущественно баннеры) 
на 11%, до 7,2 млрд руб. Темп 
роста контекстной рекла-
мы замедляется: годом ранее 
прирост составлял 30%. Впро-
чем, в некоторых категориях 
контекстная реклама и сей-
час демонстрирует 30-про-
центный рост, указывают в 
пресс-службе «Яндекса».

Таким образом, доля ин-
тернета на рекламном рынке 
выросла до 30% в первом по-
лугодии 2015 года с 23% в пер-
вом полугодии 2014-го. Доля 
телерекламы, напротив, сни-
зилась до 44% в первом полу-
годии 2015 года с 48% в пер-
вом полугодии 2014-го.

Рекламный рынок стаби-
лизировался по сравнению 
с ситуацией начала года, ког-
да многие рекламодатели 
экстренно сокращали рас-
ходы, считает гендиректор 
агентства Code of Trade (Media 
Direction Group) Илья Герцев. 
«Со второго полугодия спрос 
стал увеличиваться, причем 
список рекламодателей по-
полнился компаниями, кото-
рые, например, ранее не вы-
деляли бюджет на рекламу 
на ТВ. Интересен тот факт, что 
это не только крупные игро-
ки, но также и средний, и ма-
лый бизнес»,— отмечает он. 
По словам Сергея Веселова, 
ключевыми товарными ка-
тегориями по затратам на ре-
кламу стали лекарства и БАД, 
затем ритейл и косметика и 
гигиена.

Анна Афанасьева, 
Елизавета Макарова

Как выяснил 
”
Ъ“, «Русская платина» Мусы 

Бажаева «содействовала» заключению миро-
вого соглашения между властями Киргизии 
и казахской Visor по спорному месторожде-
нию золота Джеруй. В итоге прежний инве-
стор Джеруя Visor отозвала свой иск к Биш-
кеку, в котором требовала компенсацию 
— $548 млн за отзыв лицензии. По мнению 
аналитиков, хотя к структурам «Русской пла-
тины», к которым перешла лицензия на 
Джеруй, у Visor формальных претензий не 
было, иск нес риски и для российских инве-
сторов, и, возможно, в рамках мировой ка-
захская компания получила «компромисс-
ный объем компенсации».

Правительство Киргизии и казахская Visor 
Holding Айдана Карибжанова в среду заключи-
ли мировое соглашение по конфликту, связанно-
му с золотым месторождением Джеруй, рассказа-
ли 

”
Ъ“ источники, знакомые с ситуацией. Деталей 

соглашения они не знают. Visor отозвала иск из ар-
битража (международный центр Всемирного бан-
ка по урегулированию инвестиционных споров — 
ICSID), там компания с апреля 2013 года требовала 
от Бишкека $548 млн компенсации за аннулирова-
ние своей лицензии на Джеруй.

Как написало киргизское издание «Вечерний 
Бишкек», «в ближайшее время ожидается» подпи-
сание трехстороннего соглашения между прави-
тельством страны, Visor и новым владельцем ли-
цензии на Джеруй — компанией «Восток-геолдо-
быча», которая входит в «Русскую платину» Мусы 
Бажаева. В «Русской платине» вчера подтвердили 

”
Ъ“, что мировое соглашение между правительст-

вом и Visor подписано, отметив, что это произош-
ло при содействии «Восток-геолдобычи». Получить 
комментарии властей Киргизии и Visor вчера вече-
ром не удалось.

Джеруй — второе по величине золотое место-
рождение Киргизии после Кумтора. По данным 
World Gold Council, его запасы составляют 2,9 млн 
унций золота, среднее содержание металла в руде 
— 5,8 г/т. В 2006 году лицензию на него получил 
«Джеруйалтын», на 60% подконтрольный струк-
туре Visor Holding, а на 40% — государственно-
му «Кыргызалтыну». Visor заявляла, что вложила 
в проект свыше $230 млн и собиралась вложить 
еще — до $180 млн, но в 2010 году Бишкек отозвал 
у «Джеруйалтына» лицензию, объяснив это сры-
вом плана освоения. Джеруй снова выставлялся 
на торги в 2013 году за $300 млн, но конкурс не 
состоялся.

В феврале правительство объявило новый 
конкурс, установив стартовую цену на уровне 
$100 млн. Заявки подали «Кыргызалтын», «Восток-
геолдобыча» и дочерняя компания Polyus Gold Су-
леймана Керимова ОАО «Алданзолото ГРК» (под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 24 марта). В апреле Polyus Gold 

отозвала заявку, и в мае победителем была при-
знана «Восток-геолдобыча», получившая Джеруй 
за стартовую цену. По данным 

”
Ъ“, пока разработ-

ка не началась. Возвращать себе лицензию Visor не 
пыталась. Иск компании в ICSID планировалось 
рассмотреть 19–20 ноября, но в мае директор кир-
гизского госагентства по геологии и минеральным 
ресурсам Дуйшенбек Зилалиев заявил, что рассмо-
трение приостановлено по инициативе Visor «по-
сле оглашения результатов конкурса».

Олег Петропавловский из БКС предполагает, 
что мировое соглашение предусматривало «ка-
кой-либо компромиссный объем компенсации». 
Он отмечает, что, хотя Visor спорила в арбитраже 
с Киргизией, а не с новым владельцем лицензии, 
для «Восток-геолдобычи» иск нес определенные 
риски. «Если бы суд признал отзыв лицензии неза-
конным, то могли бы возникнуть вопросы к ново-
му конкурсу»,— заметил он.

Анатолий Джумайло, Егор Попов

На мировом рынке котировки 
золота вернулись к значениям 
четырехнедельной давности, за-
крепившись выше уровня $1100 
за тройскую унцию. Резкому ро-
сту цен на металл способствова-
ли планомерная девальвация 
юаня, предпринятая Народным 
банком Китая, и слабые данные 
по экономике США. В таких усло-
виях инвесторам необходимы 
защитные активы, критериям 
которых и соответствует золото.

Вчера цена на золото обновила че-
тырехнедельный максимум. По дан-
ным агентства Bloomberg, в ходе тор-
гов она достигала отметки $1127 за ун-
цию, что на 0,2% выше закрытия сре-
ды. Повышение цены на золото про-
должается четвертый день подряд. За 
это время стоимость драгоценного ме-
талла выросла на 4% и вернулась к от-
метке, на которой находилась 20 ию-
ля. Стремительно дорожали и другие 
драгоценные металлы. С начала неде-

ли серебро подорожало на 6,5%, пла-
тина — на 5,3%, палладий — на 5,5%.

Поводом для игры на повыше-
ние стоимости драгоценных метал-
лов послужили действия Народного 
банка Китая по девальвации нацио-
нальной валюты. В четверг он в тре-
тий раз понизил курс националь-
ной валюты — до 6,401 юаня за дол-
лар США, что на 1,1% ниже, чем днем 
ранее. В результате с начала недели 
курс юаня был снижен на 4,7% по от-
ношению к американской валюте. 
Рынки восприняли продолжающее-
ся обесценение юаня как сигнал о на-
чале «валютной войны» со стороны 
Китая, отмечает начальник аналити-
ческого управления «Ингосстрах-Ин-
вестиции» Евгений Воробьев. В итоге 
со стороны инвесторов вырос спрос 
на защитные активы. «К защитным 
относятся активы, динамика цен на 
которые как можно меньше связана с 
динамикой рисковых. Золото как раз 
к таким и относится»,— отмечает пор-

тфельный управляющий компании 
«Альфа-Капитал» Андрей Дьяченко.

Подстегнули интерес инвесторов 
к драгоценному металлу и снизив-
шиеся опасения относительно роста 
ставок в США. «В последние время в 
США выходила слабая макроэконо-
мическая статистика, которая сни-
зила вероятность скорого поднятия 
процентных ставок ФРС»,— отмеча-
ет портфельный управляющий UFG 
Wealth Management Антон Толмачев. 
Ожидания инвесторов в начале неде-
ли подтвердил заместитель предсе-
дателя Федеральной резервной сис-
темы США Стэнли Фишер, который 
в интервью Bloomberg заявил, что не 
ждет повышения процентной ставки 
до тех пор, пока инфляция не прибли-
зится к таргетируемому регулятором 
уровню 2% годовых. В последние ме-
сяцы инфляция в США замедлилась 
практически до нуля. «Поскольку ат-
мосфера положительных процент-
ных ставок откладывается, золото 

вновь обрело ценность в глазах инве-
сторов»,— отмечает Антон Толмачев.

Впрочем, глобальной коррекции 
на рынке драгоценных металлов экс-
перты не ждут, особенно в ожидании 
ужесточения (пусть и ненадолго от-
кладываемого) монетарной полити-
ки со стороны ФРС. «С точки зрения 
баланса спроса и предложения рынок 
золота находится в равновесии, а пе-
риод снижения положительных про-
центных ставок практически до ну-
ля заканчивается, из-за чего рост цен 
на золото в средне- или долгосрочной 
перспективе пока выглядит туман-
ным»,— отмечает господин Толма-
чев. Евгений Воробьев не исключает 
роста цен на металл до $1200–1250 за 
унцию, но не раньше середины 2016 
года. «К тому времени возможна ста-
билизация ситуации в экономике Ки-
тая, а также снижение влияния факто-
ра повышения ставки ФРС»,— считает 
господин Воробьев.

Виталий Гайдаев

Муса Бажаев снял иски и риски
Конфликт вокруг золота Джеруя завершен

Юань теряет позолоту
Девальвация китайской валюты изменила предпочтения инвесторов
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Рекламный рынок накрылся сетью
Затраты на продвижение растут только в интернете
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 14 августа 2015 №146   l   Коммерсантъ
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0,0 7,5

0,0

1,5

3,0

4,5

6,0

7,5тыс. пунктов ● 5,544

0,72%
0 60,0

0

12

24

36

48

60млрд руб. ● 26,64

6,86%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30тыс. $ / тр. унц.

0,85%

●1,115

2,30 5,20

2,30

2,88

3,46

4,04

4,62

5,20тыс. пунктов ● 4,467

0,48%
30

39

48

57

66

75$ / баррель    ● 47,53

0,63%
30,0 75,0

В отличие от банков, показавших 
сокращение розничного креди-
тования в первом полугодии, 
 микрофинансовые организации 
(МФО) смогли нарастить портфе-
ли займов. В том числе и за счет 
тех клиентов, от которых отвер-
нулись из-за высоких рисков бан-
ки. Впрочем, единственным сег-
ментом, чья доля выросла в сово-
купном портфеле МФО, стали ко-
роткие онлайн-займы — ввиду 
высокой маржинальности на 
них делают ставку и сами МФО, 
и инвесторы, готовые вклады-
вать средства в этот бизнес.

Согласно данным СРО «НП 
”
МиР“», 

в первом полугодии совокупный пор-
тфель МФО составил 19,71 млрд руб., 
увеличившись с начала года на 9,5%, 
или 2,7 млрд руб. Отчасти этот рост 
обеспечили клиенты, получившие от-
каз банков, фактически свернувших 
розницу. За первое полугодие, по дан-
ным ЦБ, совокупный розничный пор-
тфель российских банков сократился 
на 5,3%, или 602,7 млрд руб. «Ряд кли-
ентов остро нуждались в деньгах, но 
из-за ужесточения рисковой политики 
банков не могли получить кредит,— 
говорит замдиректора по развитию 
бизнеса МФО 

”
Мигкредит“ Динара 

Юнусова.— Из всех пришедших в 
МФО в первом полугодии заемщиков 
порядка 20% — это люди, которым по 
той или иной причине не одобрили 
кредит в банке. Раньше таких клиен-
тов было вдвое меньше — около 10%».

Сегментный анализ данных СРО 
«НП 

”
МиР“» показывает, что единст-

венным видом МФО, которому уда-
лось нарастить свою долю в совокуп-
ном портфеле ссуд, стали короткие он-
лайн-займы. За полугодие их доля вы-
росла с 3% до 4,9%, в то время как доля 
целевых потребительских займов со-
кратилась с 61,9% до 61%, займов на раз-

витие предпринимательства — с 15,1% 
до 14,5%, займов до зарплаты — с 20% 
до 19,7%. «Рост онлайн-займов в сово-
купном портфеле объясняется как ак-
тивным интересом традиционных 
МФО к выходу на этот рынок, так и до-
верием инвесторов к бизнесу онлайн-
МФО»,— отмечается в исследовании.

Участники рынка подтверждают 
данную тенденцию. По словам глав-
ного исполнительного директора «На-
но-финанс» Расима Исмаилова, мно-
гие компании, традиционно работав-
шие в офлайне, начинают постепен-
но наращивать долю выдач через ин-
тернет. «В первую очередь это обуслов-

лено снижением операционных рас-
ходов — компаниям не придется тра-
тить средства на содержание офисов, 
выплату зарплат сотрудникам и про-
чее»,— поясняет он. При этом, по сло-
вам Динары Юнусовой, гражданам 
этот вид микрофинансирования тоже 
удобен, так как не требует временных 
затрат (идентификация клиента осу-
ществляется либо единичным вые-
здом сотрудника МФО к клиенту, ли-
бо с помощью различных онлайн-сер-
висов, например через БКИ). «Мигкре-
дит» с четвертого квартала 2015 года 
также начнет полноценно выдавать 
займы через интернет, сообщила она, 
уточнив, что компания сохранит и оф-
лайновый бизнес.

С точки зрения инвесторов, при-
влекательность онлайн-займов — в 
их высокой маржинальности. За счет 

экономии на расходах при сопостави-
мых ставках для клиентов они могут 
предложить инвесторам большую до-
ходность. По словам гендиректора он-
лайн-МФО «Займо.ру» Дмитрия Сели-
ванова, доходность вложений в ком-
панию для инвесторов доходит до 
30%. «Если в январе объем инвести-
ций в наш бизнес со стороны инвесто-
ров (физлиц и неинституциональных 
инвесторов) составлял в среднем 
8–9 млн руб. в месяц, то летом эта циф-
ра выросла до 10–13 млн руб.»,— до-
бавляет он. По оценкам участников 
рынка, доходность инвестиций в оф-
лайн-МФО в среднем ниже на 5 п. п.

Впрочем, несмотря на плюсы, он-
лайн-МФО имеют и ряд очевидных 
минусов. Для клиентов — высокая 
стоимость займов. По оценкам участ-
ников рынка, в среднем онлайн-МФО 
выдают займы от 1,5 тыс. до 20 тыс. 
руб. сроком до 30 дней. Согласно дан-
ным ЦБ, полная стоимость кредита у 
таких займов — самая высокая и со-
ставляет 642,3% годовых. А для инвес-
торов — высокие риски. «При выдаче 
займа онлайн у кредитора и заемщи-
ка отсутствует физический контакт, и 
при отсутствии хорошо отлаженной 
скоринговой системы и системы взы-
скания это может привести к росту 
просрочки»,— указывает главный ис-
полнительный директор МФО «До-
машние деньги» Андрей Бахвалов.

Валерия Францева,  
Ксения Дементьева

Микрокредитование  
удаляется от заемщиков
МФО растут онлайн Компания Avito, владеющая 

 одноименным сайтом бесплат-
ных объявлений, начнет взи-
мать оплату за публикацию 
 сообщений о вакансиях и ду-
мает ввести такое правило 
в  разделах «Авто» и «Недвижи-
мость». Это уже давно делают 
конкуренты, но Avito проще 
 заработать за счет большей 
 аудитории, которая в июне 
 составила 27,5 млн уникаль-
ных посетителей.

С 18 августа Avito впервые вводит 
плату за размещение объявлений — 
речь идет о вакансиях в разделе «Avito 
Работа», сообщил вчера руководитель 
направления Владимир Корицкий. 
По его словам, это поможет сущест-
венно снизить количество таких ва-
кансий и повысить доверие соискате-
лей к реальным предложениям. Те-
сты компании показали, что доля не-
качественных вакансий в результате 
введения платы за публикацию сни-
зилась с 39% до 3%. Под «некачествен-
ными» объявлениями в Avito пони-
мают те, что размещены на сайте не-
однократно и с незначительными 
 изменениями.

Пока платные публикации вакан-
сий вводятся в Барнауле, Владимире, 
Волгограде, Ижевске, Калининграде, 
Нижнем Новгороде, Оренбурге, Са-

маре, Саратове, Ставрополе, Сургуте 
и Уфе. Компания будет брать плату 
только с работодателей: размещение 
резюме для соискателей останется 
бесплатным. Стоимость подачи одно-
го объявления в категории «Вакан-
сии» варьируется от 99 до 319 руб. на 
30 дней. «Цена формируется в зави-
симости от благосостояния регио-
на»,— объясняет господин Кориц-
кий. По его словам, в день публикует-
ся около 20 тыс. вакансий. Кроме то-
го, проводятся аналогичные тесты в 
ряде регионов в категориях «Авто» и 
«Недвижимость».

• Ежедневно в разделе «Работа» сай-
та Avito доступны около 440 тыс. 
вакансий и около 400 тыс. резюме. 
По данным компании, раздел посе-
щают более 12 млн раз в месяц. 
 Аудитория сайта в июне 2015 года 
составила 25,7 млн уникальных 
пользователей, подсчитала TNS.
Avito монетизировала ресурс за 

счет продажи медийной рекламы и 
пользовательских платежей за выде-
ление или поднятие вверх объявле-
ний. По итогам первого полугодия 
выручка Avito увеличилась на 45%, 
до 2,8 млрд руб. ($50,1 млн), скоррек-
тированная рентабельность по 
EBITDA составила 48,7%, или 1,4 мл-
рд руб. ($24,4 млн). Структура выруч-
ки не раскрывается.

У остальных участников рынка та-
кой способ заработка, как платное 
размещение объявлений, действует 
уже давно, отмечают эксперты, но их 
услуги стоят  дороже.  Так,  у 
HeadHunter (входит в Mail.Ru Group) 
стандартная публикация вакансии 
на 30 дней стоит 700 руб., а базовый 
тариф Superjob на одну вакансию со-
ставляет 3,5 тыс. руб. в месяц. «Для 
успеха этого нововведения Avito 
нужно серьезно поработать над каче-
ством сервиса,— рассуждает прези-
дент кадрового портала Superjob.ru 
Алексей Захаров.— Сейчас качест-
венных объявлений в разделе 

”
Рабо-

та“ у Avito единицы процентов, но 
для бесплатного сервиса это нор-
мально». Обычно после таких изме-
нений количество размещаемых 
объявлений сокращается в разы, но 
качество вырастает, говорит он. Пер-
спектива платных объявлений в раз-
делах «Авто» и «Недвижимость» будет 
зависеть от того, как поведут себя 
другие онлайн-классифайды (Cian.
ru, Auto.ru), продолжает аналитик ФК 
«Открытие» Александр Венгранович. 
Если у них размещение объявлений 
останется бесплатным, то Avito мо-
жет потерять аудиторию — в этих ка-
тегориях конкуренция очень высо-
кая, предостерегает эксперт.

Роман Рожков

Avito выставила счет
Объявления о работе станут платными

Выкупленные земли «Промсвязь-
капитал» может отдать в управление 
своей девелоперской «дочке» — ПСН 
(строит 435 тыс. кв. м недвижимости 
и управляет 740 тыс. кв. м).

За последние полтора месяца это 
уже вторая крупная сделка по прода-
же земельных активов. В конце июня 
владелец агрохолдинга «Росагро» и 
экс-сенатор Вадим Мошкович про-
дал группе «Бин» семьи Шишхано-
вых—Гуцериевых свой девелопер-
ский бизнес, включающий компа-
нию «Авгур Эстейт» и 2,4 тыс. га в по-
селке Коммунарка на территории 
Новой Москвы. Этот объем земель на 
30% меньше объема, реализованного 
господином Цветковым, но сделка 
Вадима Мошковича с группой «Бин» 
оценивалась в $1,5–2 млрд руб. Часть 
этих средств господин Мошкович об-
ещал направить на развитие своего 
агробизнеса.

Николай Цветков планирует на-
править вырученные от продажи 
земли средства в капитал банка 
«Уралсиб». Это станет очередным 
траншем в рамках программы дока-
питализации кредитной организа-
ции, утвержденной ЦБ. По условиям 
банк должен до 1 сентября напра-
вить в свой уставный капитал 20 мл-
рд руб. (см. 

”
Ъ“ от 8 июля). Это необхо-

димо прежде всего для компенсации 
обесцененных активов ЗПИФ, нахо-
дящегося на балансе банка. На конец 
2014 года капитал «Уралсиба» по 
МСФО составлял 42 млрд руб., без ис-
правления ситуации с активами 

ЗПИФа снижение могло бы быть су-
щественным. Регулятор настаивал, 
чтобы часть докапитализации проис-
ходила денежными средствами, от-
мечает источник 

”
Ъ“.

После продажи братьям Ананье-
вым 3,6 тыс. га у господина Цветкова 
останется около 250 га в Красногор-
ском районе. Здесь еще в 2007 году 
бизнесмен хотел построить иппо-
дром и 1,5 млн кв. м недвижимости, 

вложив в проект $3–4 млрд. Год на-
зад «Знак» намеревался застроить 
этот участок вместе с петербургской 
группой «Эталон» Вячеслава Зарен-
кова, но партнерство не сложилось 
из-за кризиса, рассказывает один из 
собеседников 

”
Ъ“. Кроме того, за 

«Знаком» сохраняется площадка на 
Краснопресненской набережной 
 рядом с «Москва-Сити», где вместе 
с Capital Group планируется по-
строить 109 тыс. кв. м различной 
 недвижимости.

В этом году Forbes оценил состоя-
ние Николая Цветкова в $1,25 млрд. 
Свой земельный банк он стал фор-
мировать еще в начале 2000-х, выку-
пая участки бывших колхозов (также 
поступали братья Ананьевы, кото-
рые тоже считаются крупнейшими 
владельцами земли в Подмосковье). 
К 2010 году у «Знака» было 15,9 тыс. 
га в Подмосковье, уточняет один из 
собеседников 

”
Ъ“. В 2011–2012 годах 

господин Цветков перевел около 
12 тыс. га в Шатурском районе на ба-
ланс двух своих компаний — «Орга-
ник» (производит сельхозпродук-
цию под брендом «Это лето») и «Па-
лисад» (производит газоны). Пока 
эти активы сохраняются за совла-
дельцем «Уралсиба».

Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова, 
Юлия Локшина

Земля со «Знаком» минус
с1

 ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ЗОЛОТО (REUTERS)

9,5 процента  
такой рост показал портфель займов МФО 
в первом полугодии 2015 года, по данным 
СРО «НП ”МиР“»

контекст  

БАНКИ

Банки  
теряют прибыль

ЦБ опубликовал вчера данные о динамике 
банковского сектора за июль. Согласно им, 
прибыль банковского сектора за семь ме
сяцев 2015 года составила 34 млрд руб., 
что в 15 раз меньше, чем за аналогичный пе
риод прошлого года. По итогам июня чистая 
прибыль банковского сектора составляла 
51 млрд руб., таким образом, в июле банки 
получили совокупный убыток 17 млрд руб. 
За семь месяцев розничные кредиты сокра
тились на 5,2%, а корпоративный портфель 
вырос на 2,6%. При этом в июле на рынке 

розничного кредитования впервые с начала 
года наметилась положительная динамика — 
за месяц объем кредитов вырос на 0,1%. 
Отдел финансов

В банках «Лайф»  
зависли  
карты

Владельцы карт, эмитированных саратов
ским банком «ЭкспрессВолга» (входил 
в группу «Лайф»), не могут снимать с карт 
сумму, превышающую 5 тыс. руб., и распла
чиваться картами, сообщили в коллцентре 
банка. В банке ситуацию объясняют «техни
ческим сбоем», не называя сроков устра
нения проблемы. При этом к банкоматам 
«ЭкспрессВолга» выстроились очереди. 
Банкоматы предоставляют наличные только 
«с первой попытки»: если воспользоваться 
картой вторично сразу после снятия средств, 
банкомат не выдает деньги. Аналогичная си
туация, по информации ”Ъ“, наблюдается 
в ВУЗбанке (также входил в «Лайф»). Нака

нуне ЦБ отозвал лицензию у головного 
 банка группы «Лайф» — Пробизнесбанка. 
По информации ”Ъ“, именно он осуществ
лял процессинг всех банков группы. Сей
час решается, куда перевести процессинг. 
«Интерфакс»; отдел финансов

Промсвязьбанк  
получил  
«Возрождение»

Промсвязьбанк стал держателем 9,8% ак
ций банка «Возрождение» в рамках репо. 
Об этом вчера сообщила прессслужба кре
дитной организации. «Промсвязьбанк стал 
держателем 9,79% акций банка ”Возрожде
ние“, при этом, в соответствии с условиями 
договора, Промсвязьбанк обязан будет вер
нуть акции клиенту после возврата средств 
с процентами,— отмечается в сообщении.— 
Промсвязьбанк не принимает участия в по
купке бумаг банка ”Возрождение“ и не пла
нирует консолидировать указанный банк». 
Отдел финансов

ЦИТАТА

Даже малоэтажное жилье  
на сельхозземлях будем  
согласовывать крайне неохотно
— Герман Елянюшкин,
зампред правительства  
Московской области  
в январе 2015 года
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деловые новости

Виновник протечки, приведшей 
к возгоранию нефтепродуктов 
в Москве-реке, по-прежнему не-
ясен. В мэрии считают, что то-
пливо вытекло из трубопровода 
«Транснефти», идущего от Мос-
ковского НПЗ, но в компании 
полагают, что нефтепродукты, 
видимо, попали в воду с самого 
завода. Прокачка горючего по 
трубе приостановлена, но если 
она возобновится в течение не-
скольких дней, на топливный 
рынок Москвы это не повлияет.

Вчера заместитель мэра Москвы по 
ЖКХ и благоустройству Петр Бирю-
ков сообщил, что, по предваритель-
ной информации, виновником утеч-
ки нефтепродуктов, загоревшихся на 
Москве-реке в районе Марьино, явля-
ется «Мостранснефтепродукт» (струк-
тура «Транснефти»). По его словам, 
это установила комиссия с участи-
ем представителей компании, МЧС, 
Ростехнадзора и Росприроднадзора. 
Ущерб экологии от пожара господин 
Бирюков оценил в 30 млн руб. Вице-
мэр отметил, что МЧС осмотрело на-
сосоперекачивающую станцию и из 
шести ниток на двух, перекачиваю-
щих бензин, давление было около 
1 атмосферы вместо 4,9–6. «Видимо, 
где-то произошла разгерметизация 
трубопровода, тем более что накану-
не 

”
Мостранснефтепродукт“ просил 

нефтезавод остановить перекачку»,— 
заявил чиновник. Окончательно уста-
новить обстоятельства пожара и най-
ти виновников в мэрии рассчитыва-
ют до 20 августа. Пресс-секретарь мэ-
ра Москвы Гульнара Пенькова пояс-
нила 

”
Ъ“, что выводы комиссии пере-

даны правоохранительным органам. 
В мэрии затруднились сказать, будет 
ли подан иск о возмещении ущерба.

• Пожар на реке возник 12 августа 
в районе 29-го участка отвода нефте-
продуктопровода Московский НПЗ—
ЛДПС «Володарская» (см. 

”
Ъ-Онлайн“ 

от 12 августа). Пламя было потуше-
но еще в среду.

Но в «Транснефти» заявили, что от-
вод на Московский НПЗ имеет всего 
три нитки для авиакеросина, бензи-
на и дизтоплива и «ни одна не была 
разгерметизирована». Как отметил со-
ветник главы «Транснефти» Игорь Де-
мин, прокачка не велась согласно гра-
фику, никто специально ее не оста-
навливал. После аварии компания ос-
мотрела трубы и не нашла поврежде-
ний, но дополнительно их опрессо-
вала перед восстановлением прокач-
ки (поставки керосина и дизтопли-
ва начались вчера вечером, прокачку 
бензина по графику должны начать в 
пятницу в девять утра). «Если бы у нас 
был разрыв, мы не смогли бы так бы-
стро восстановить прокачку»,— отме-
чают в «Транснефти».

Компания на основании проб ут-
верждает, что горевшие 12 августа 
нефтепродукты не соответствуют то-
му топливу, что прокачивается по 
трубам, но идентичны топливу, об-
наруженному в почве на выходе из 
дождевого коллектора в нескольких 
десятках метров от охранной зоны. 
Содержание серы в пробах — 1680 
ppm, что недопустимо для РФ уже бо-
лее десяти лет. В «Транснефти» счита-
ют, что «долгие годы нефтепродук-
ты накапливались в нефтяных лин-
зах, присутствие которых часто фик-
сируется на территории НПЗ». Но го-
сподин Бирюков считает такой ва-
риант «несостоятельным»: участок 
возгорания на двести с лишним ме-
тров выше по течению от коллекто-
ра. В «Транснефти» считают, что тече-
ние здесь практически отсутствует и 
углеводородную пленку на воде мог-
ло снести ветром.

Директор по программам «Грин-
пис России» Иван Блоков считает, 
что инцидент показал «полную не-
жизнеспособность природоохран-
ных служб по предотвращению ава-
рий». Он напоминает, что в случае 
ущерба окружающей среде винов-
ник должен уплатить штрафы и воз-
местить ущерб, а опасные предпри-
ятия должны вносить сборы за не-
гативное воздействие на природу. 
Но эколог замечает, что на практи-
ке штрафы составляют 50–100 тыс. 
руб., а «расчет ущерба от разлива 
нефти, тем более на воде, сложен. Го-
сподин Блоков считает выброс в Мо-
скву-реку несущественным в мас-
штабах страны, напоминая, что в 
РФ ежегодно регистрируют 11 тыс. 

прорывов нефтепроводов, а в реки 
в 2013 году, по его данным, попало 
400 тыс. тонн нефтепродуктов.

По словам источника 
”
Ъ“, оста-

новка прокачки нефтепродуктов с 
Московского НПЗ пока не оказала 
влияния на рынок, и «если прокачку 
восстановят за день-два, то и не ока-
жет». Запасов бензина на АЗС хватает 
на три—пять суток, есть запасы и на 
Володарской нефтебазе. Но, по его 
оценке, характер пламени говорил, 
скорее, о нефтепродуктах с высоким 
давлением насыщенных паров, ве-
роятнее всего, о бензине. Представи-
тели Московского НПЗ уверяют, что 
авария не сказалась на работе заво-
да, а «снабжение региона топливом 
обеспечено временными альтерна-
тивными путями поставок».

Ольга Мордюшенко,  
Александр Воронов,  
Юрий Барсуков

Отвечать за утечки никто не хочет
Власти Москвы и «Транснефть» разошлись в оценках  
причин пожара на реке

«Союзмультфильм» обратился 
к госбанкам и частным инвесто-
рам с предложением инвестиро-
вать 700 млн руб. в создание му-
зея студии. ФГУП уже подобрало 
для него помещение — павиль-
он «Семена» на ВДНХ площадью 
более 2 тыс. кв. м, который не-
обходимо будет реконструиро-
вать. При этом на выставочном 
комплексе уже работает один 
музей анимации, созданный 
бывшими сотрудниками этой 
же студии.

ФГУП ТПО «Киностудия 
”
Союз-

мультфильм“» обратилось к банку 
ВТБ с просьбой выделить 700 млн 
руб. на открытие собственного му-
зея, рассказал собеседник 

”
Ъ“, зна-

комый с обращением. В «Союзмуль-
тфильме» подтвердили, что обраща-
лись в ВТБ, уточнив, что похожие за-
просы в конце июля студия отпра-
вила в Сбербанк, а также частным 
инвесторам. Пока компания не по-
лучила ответ на обращения. В пресс-
службе ВТБ отказались от коммента-
риев, в Сбербанке не ответили на за-
прос 

”
Ъ“.

Создание музея связано с пере-
ездом в новое здание, рассказали 
в «Союзмультфильме»: нынешнее 
помещение студии будет передано 
РПЦ. По словам представителя ФГУ-
Па, студия также обратилась с прось-
бой оказать содействие в создании 
центра к министру культуры Влади-
миру Мединскому и мэру Москвы 
Сергею Собянину для сохранения 
и демонстрации «уникальной кол-
лекции киностудии: кукол, декора-
ций, эскизов из легендарных муль-
тфильмов». «Именно на создание 
этого центра мы сейчас ищем спон-
сорские средства»,— уточнил пред-
ставитель «Союзмультфильма».

Музей планируется открыть на 
территории ВДНХ. По словам пред-
ставителя студии, по итогам обра-
щения в мэрию для объекта уже 
подыскали помещение — павиль-
он №7 «Семена» площадью около 
2,3 тыс. кв. м. Речь идет о создании 
«собственного постоянно действу-
ющего музейно-выставочного про-
странства и школы анимации», уточ-
нили в «Союзмультфильме». Сейчас 
студия работает над концепцией 
музея, идут работы по реставрации 
коллекции и ведутся переговоры с 
потенциальными партнерами. «От-
крытие центра возможно в 2016 го-
ду при условии, что необходимые на 
капитальный ремонт и застройку па-
вильона средства нам удастся найти 
в достаточно скорые сроки»,— сооб-
щил представитель ФГУПа.

• Выручка «Союзмультфильма», 
по данным Kartoteka.ru, составила 
в 2013 году 102,187 млн руб., чистая 
прибыль — 35,055 млн руб. Студия 
зарабатывает, в частности, на ре-
ализации прав на собственную кол-
лекцию мультипликации. Как со-
общал 

”
Ъ“, права на нее «Союзмуль-

тфильм» получил в 2012 году, после 
решения Владимира Путина о лик-
видации распоряжавшегося ими ра-
нее ФГУП «Объединенная государст-
венная киноколлекция».
«Нам очень импонирует идея со-

здания этого музея на территории 
ВДНХ, и мы обсудили с коллегами 
возможный павильон для его разме-
щения»,— подтвердила заместитель 
гендиректора ВДНХ Ирина Гордина-
Невмержицкая. По ее словам, «Союз-
мультфильм» сможет занять здание 
на льготных условиях, в случае если 
будут найдены средства на его ремонт 
и эксплуатацию. Управляющий парт-
нер Blackwood Константин Ковалев 
оценивает затраты на реконструкцию 
павильона в 65–70 тыс. руб. за 1 кв. м, 
то есть примерно в 160 млн руб., исхо-
дя из его общей площади.

При этом в павильоне №87, так на-
зываемом доме культуры ВДНХ, уже 
расположен музей анимации, кото-
рый создали бывшие сотрудники «Со-
юзмультфильма». Сейчас музей не ра-
ботает из-за реконструкции павиль-
она, которую ВДНХ осуществляет на 
собственные средства. «Союзмуль-
тфильм» не имеет отношения к это-
му музею, подчеркнули на студии. 
«Реконструкция продлится еще ме-
сяца два-три, и мы откроемся, если 
ВДНХ будет в нас заинтересовано»,— 
прокомментировал креативный ди-
ректор музея анимации Кирилл По-
ликарпов. Он уверен, что конкуриро-
вать два музея не будут: «Мы расска-
зываем про анимацию и ее историю в 
целом, с музеем 

”
Союзмультфильма“ 

у нас разный формат». Господин Поли-
карпов не стал уточнять финансовые 
показатели музея, сказав лишь, что он 
коммерчески прибылен.

Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов

Госбанкам предложили  
хорошие мультипликаторы
«Союзмультфильм» просит выделить денег на музей анимации

ЦИТАТА

Мультики у нас все любят,  
и я тоже. Вот все там — добро, 
борьба со злом, верность, правда 
— все там, в нашей анимации
— Владимир Путин,
премьер-министр РФ, на встрече  
с мультипликаторами в июне 2011 года

Samsung представила новые 
смартфоны Samsung Galaxy S6 
Edge+ и Galaxy Note 5 с дисплея-
ми увеличенного размера. Ком-
пания впервые изменила пози-
ционирование своих флагманов 
в России: из-за спада на рынке 
фаблет Note 5 в продаже появит-
ся в лучшем случае в конце года, 
а цена на S6 Edge+ может достиг-
нуть 60 тыс. руб., что не по кар-
ману многим покупателям.

Samsung в Нью-Йорке про-
вела презентацию смартфонов 
Galaxy S6 Edge+ и Galaxy Note 5. Раз-
меры Galaxy S6 Edge+ составля-
ют 154,4x75,8x6,9 мм, а вес — 153 г. 
Galaxy Note 5 обладает размерами 
153,2x76,1x7,6 мм и весит 171 г. Оба 
смартфона получили дисплей 5,7’’ с 
разрешением 2560x1440 пикселей, 
восьмиядерный процессор Exynos, 
32 Гб или 64 Гб памяти. Разрешение 
основной камеры — 16 МП, фрон-
тальной — 5 МП. Емкость аккумуля-
тора — 3000 мАч. Продажи устройств 
в розничных магазинах США и Кана-
ды начнутся 21 августа.

Как сообщил 
”
Ъ“ глава Samsung 

Mobile в России Аркадий Граф, отгруз-
ки Galaxy S6 Edge+ для российского 
рынка начнутся в этом месяце, в кон-
це августа—начале сентября устройст-
во появится в продаже. Представитель 

МТС Дмитрий Солодовников говорит, 
что предзаказ на «некоторые модели» 
новых устройств начнется в рознич-
ной сети оператора уже сегодня. «Мы 
видим высокий спрос на флагман-
ские и премиальные модели смарт-
фонов Samsung»,— говорит господин 
Солодовников. Он отмечает, что роз-
ница МТС, по сути, стала основным 
продавцом техники Samsung, после 
того как «Евросеть», «Связной», «Вым-
пелком» и «МегаФон» отказались за-
купать смартфоны и планшеты юж-
нокорейской компании. Ритейле-
ры и операторы связи мотивирова-
ли данное решение неудовлетворен-
ностью качеством товаров и коммер-
ческими условиями Samsung, однако 
участники рынка считают, что компа-
ния стала заложником ценовой вой-
ны на российском рынке мобиль-
ных устройств, в ходе которой МТС 
решила увеличить число посетите-
лей своей розничной сети за счет дем-
пинга, снизив цены на Samsung. От-
каз крупных ритейлеров сотрудни-
чать с Samsung уже сказался на доле 
рынка компании. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, с 1 июня по 2 августа размер вы-

ручки Samsung упал с 32,1% до 24,1% 
от общей доли рынка. По словам Ар-
кадия Графа, МТС будет не единствен-
ным продавцом Galaxy S6 Edge+, хо-
тя, возможно, получит временное экс-

клюзивное право продажи новинки 
определенной конфигурации и цве-
та. Топ-менеджер отметил, что Galaxy 
S6 Edge+, «будут продавать все феде-
ральные розничные сети, которые со-
трудничают с Samsung».

Стоимость Galaxy S6 Edge+ в Рос-
сии составит около 60 тыс. руб., про-
гнозирует руководитель проекта Hi-
Tech Mail.Ru Дмитрий Рябинин. Цена 
станет «заметным ограничением» для 
массовых продаж, считает он. «Пере-
платить предпочтут немногие, учиты-
вая небольшой список изменений»,— 
говорит Дмитрий Рябинин. Другой 
флагман Galaxy Note 5 не будет офи-
циально продаваться в России — мо-
дель рассчитана на корейский и аме-
риканский рынки, утверждает он. «Та-
кое позиционирование введено впер-
вые за всю историю линейки Note и 
автоматически делает ее менее мас-
совой. Но понять Samsung можно — 
продавать два очень похожих и очень 
дорогих смартфона сейчас в россий-
ских экономических реалиях затруд-
нительно»,— отмечает господин Ря-
бинин. Samsung Mobile не будет запу-
скать Galaxy Note 5 в России «в первую 
очередь», сказал Аркадий Граф, «воз-
можно, мы начнем продажи до конца 
года, возможно — в следующем году».

Мария Коломыченко,  
Владислав Новый

Samsung переписала ноты
Официальные продажи Galaxy Note 5 в России под вопросом

Но железнодорожных операторов 
ситуация тревожит. Источники 

”
Ъ“ в 

отрасли либо ожидают со дня на день 
закрытия грузооборота, либо уверя-
ют, что уже начались проблемы. Так, 
говорит один из них, в ряде случаев 
прекратилась «заадресация» вагонов 
(принятие заявки на отправку вагона 
на определенную станцию), закрыт 
въезд на припортовую станцию, ваго-
ны скапливаются на станциях в Лат-
вии. Другой собеседник 

”
Ъ“ говорит, 

что запрета только ждут. В ФГК от ком-
ментариев отказались, в ПГК говорят, 
что пока никаких аномалий нет. Поте-
ря этого направления невыгодна для 
российских компаний, отмечает Ми-
хаил Бурмистров.

Источники 
”
Ъ“, близкие к ситуа-

ции, полагают, что она связана с по-
литикой. Об этом говорил вчера и Ан-
рийс Матисс: чиновник предположил, 
что в данном случае это может быть 
связано с недавним арестом в Латвии 
экс-председателя правления Latvijas 

dzelzcels Угиса Магониса, активно ра-
ботавшего с ОАО РЖД. Господина Ма-
гониса подозревают в получении взят-
ки от эстонского поставщика, продав-
шего компании четыре локомотива.

Инфраструктурные компании 
с диспетчерскими полномочиями 
обладают массой технических воз-
можностей нарушить товарные пото-
ки. Официально в использовании ин-
фраструктуры в качестве инструмен-
та давления на соседей никто не при-
знается, но, например, длительные 
ремонты часто происходят в то же 
время, что и коммерческие или поли-
тические конфликты. Так, после того, 
как Литва продала ранее принадле-
жавший ЮКОСу Мажейкяйский НПЗ 
польской PKN Orlen, а не российским 
претендентам, в июле 2006 года на 
участке Унеча—Полоцк нефтепрово-
да «Дружба» произошла авария, про-
качку остановили на несколько меся-
цев, а в 2007 году выяснилось, что воз-
обновить ее можно только после пол-
ной замены труб. Тогда Литва грози-
ла вывести в ремонт железнодорож-

ную ветку, соединяющую Россию с 
Калининградом. В 2010 году Москва 
и Минск не договорились о цене на 
электроэнергию, и Белоруссия на 
длительный срок «вывела в ремонт» 
основную транзитную ЛЭП 750 кВ, по 
которой шли поставки в Литву и Ка-
лининградскую область. А уже в 2014 
году блэкаут в Крыму был вызван сов-
падением плановых ремонтов и ава-
рий на украинских ЛЭП.

А в случае с ОАО РЖД, по словам 
собеседника 

”
Ъ“ в отрасли, остано-

вить грузопотоки в Латвию можно 
как официально, так и неофициаль-
но — через «логический запрет» при-
емки грузов в логистической системе 
ЭТРАН. Его вводят, например, когда 
порт перегружен: система не реагиру-
ет на попытку подать вагоны под по-
грузку. По неофициальным данным, 
именно так в ноябре 2014 года были 
остановлены поставки российского 
угля на Украину.

Наталья Скорлыгина,  
Егор Попов,  
Ольга Мордюшенко

Рига готовится к рельсовой войне

 400 тысяч тонн нефтепродуктов 
попало в российские реки в 2013 году, 
по оценке «Гринпис России»
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Его поздравляет сопредседатель пре-
зидиума Ассоциации компаний роз-
ничной торговли Илья Ломакин-
Румянцев:

— Уважаемый Сергей Николаевич! 
Все, чего вы достигли, вы добились. 
Не отняли, не получили в подарок, не 
нашли. Добились сами. И ваши дости-

жения впечатляют. Искренне желаю 
вам радостной жизни, интересных 
проектов и внутренней гармонии!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 48 лет  
основателю сети «Магнит»  
Сергею Галицкому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

НЕФТЯНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Газпром нефти» комфортно 
при $50 за баррель
«Газпром нефть» не будет откладывать запуск мас-
штабных новых добычных проектов, запланиро-
ванных на 2016–2017 годы. По словам финансо-
вого директора компании Алексея Янкевича, все 
действующие и планируемые проекты остаются 
прибыльными при цене $50 за баррель. По ито-
гам года «Газпром нефть» собирается нарастить 
добычу не менее чем на 15%.

«Газпром нефть» уверена в прибыльности своих но-
вых добычных проектов, запуск которых должен состо-
яться в ближайшие два года, заявил вчера финансовый 
директор компании Алексей Янкевич. Он пояснил, что 
речь идет, в частности, о «Мессояхе, Новопортовском, 
Приразломном (находится в стадии наращивания добы-
чи.— 

”
Ъ“) и оренбургских активах». Господин Янкевич 

отметил, что при цене на нефть $50 за баррель все добыч-
ные проекты компании, в том числе зарубежные, оста-
ются прибыльными. Крупнейшим зарубежным проек-
том является иракская Бадра. При этом по итогам года 

«Газпром нефть» собирается увеличить добычу углево-
дородов на 15%, превзойдя свой прежний прогноз (10%). 
Сейчас добыча растет прежде всего за счет «Северэнер-
гии» (СП с НОВАТЭКом).

В переработке «Газпром нефть» констатирует постепен-
ное восстановление маржи, которая сильно упала в пер-
вом квартале. Отрицательный эффект на выручку из-за 
налогового маневра в нефтяной отрасли (введен с этого 
года) компания оценила за первое полугодие в 23 млрд 
руб., маржа переработки из-за этого упала примерно в два 
раза, сообщил Алексей Янкевич. В то же время глава бло-
ка переработки компании Владимир Константинов отме-
тил, что во втором квартале переработка вновь стала при-
оритетным направлением поставок нефти, поскольку эф-
фективность здесь превышала экспортную альтернативу.

За первое полугодие «Газпром нефть» получила 
112 млрд руб. прибыли по МСФО (рост на 28,3%) в основ-
ном из-за положительного эффекта курсовых разниц. 
Компания собирается выплатить 25% прибыли за пер-
вое полугодие в виде промежуточных дивидендов, ко-
торые могут составить 5,29 руб. на акцию.

Юрий Барсуков
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По данным ЦБ, за пять ме-
сяцев 2015 года объем пе-
реводов физлиц по клю-
чевому для  этого бизнеса 
направлению — из России 
в страны СНГ — сократил-
ся по отношению к анало-
гичному периоду вдвое, до 
$3,326  млрд. В  полтора ра-
за (до $662 млн) упали ипе-
реводы в страны даль него 
зарубежья. Причины — об-
вал курса рубля, ужесточе-
ние  миграционной полити-
ки и расчистка банковского 
рынка, сократившая общее 
 число банков—участни-
ков систем переводов. ”Ъ“ 
разбирался, как выходят 
из ситуации игроки этого 
рынка и что его ждет.

Хуже худшего
Текущий год для систем де-
нежных переводов оказался 
худшим с кризисного 2009 
года, когда объем рынка со-
кратился по сравнению с 
2008 годом сразу на 27,3%. 
С тех пор рынок неуклон-
но рос более чем на 10% в 
год. Впрочем, признавать 
всю тяжесть нынешней си-
туации крупнейшие игроки 
не спешат. В «Золотой коро-
не» констатируют лишь об-
щее снижение объема пере-
водов в долларовом выра-
жении. Ее ближайший кон-
курент — «Юнистрим» — го-
ворит: снижение объема пе-
реводов по системе по клю-
чевому направлению РФ—
СНГ в январе—мае состави-
ло 29% по отношению к ана-
логичному периоду прош-
лого года, по переводам в 
дальнее зарубежье — на 9%. 
В Contact также констати-
руют падение объемов пра-
ктически по всем направле-
ниям исходящих из РФ пе-
реводов. Одновременно там 
отмечают и общее сокраще-
ние числа клиентов — на 
10%, в коридоре РФ—СНГ 
— на 11%. В Western Union, 
которая является публич-
ной,  свои показатели тра-
диционно не раскрывают. 
В  системах объясняют рас-
хождение с официальной 
статистикой тем, что она 
представлена в долларовом 
выражении и подверже-
на курсовым колебаниям. 
Объем исходящих перево-
дов, очищенный от валют-
ной переоценки, по всем 
направлениям сократился 
на 13,1%, до 228,4 млрд руб., 
в страны СНГ — на 16,3%, 
до 190,6 млрд руб., подсчи-
тали в «Лидере». Тем не ме-
нее спад заметен, и, скорее 
всего, он продолжился в ию-
не и июле (за которые об-
щих данных по рынку пока 
нет) на фоне очередной де-
вальвации рубля.

Как все начиналось
Первые признаки ухудше-
ния ситуации наметились 
еще в 2013–2014 годы, когда 
ЦБ начал активную расчист-
ку банковского сектора. «От-
зыв лицензий у банков по-
влек сокращение сетки пун-
ктов приема и выдачи пере-
водов, возвраты переводов и 
страх клиентов не получить 
свои деньги»,— делится ди-
ректор департамента разви-
тия системы «Анелик» Сер-
гей Салпанов. Расчистился и 
рынок самих систем перево-
дов. Например, с него ушла 
Migom, чей расчетный банк 
«Евротраст» лишился лицен-
зии в феврале 2014 года. Из-
за проблем с ликвидностью 
сменила собственника сис-
тема Contact. Возникшее не-
доверие вылилось в допол-
нительные требования к си-
стемам переводов со сторо-
ны контрагентов и регулято-
ров, российских и зарубеж-
ных: страховые депозиты, 

гарантии, рейтинги, обес-
печительные взносы и пр. 
(подробно см. справку на 
этой странице). Они свелись 
к размещению страховых 
депозитов или предоставле-
нию банковских гарантий.

Экономическая ситуа-
ция лишь все усугубила. На 
фоне роста безработицы со-
кратилась потребность в пе-
реводах, говорит руководи-
тель системы Blizko Андрей 
Лайков. Трудовые мигран-
ты — основа бизнеса денеж-
ных переводов в России — 
с нового года столкнулись с 
ужесточением миграцион-
ной политики. Так, с 1 янва-
ря граждане СНГ (за исклю-
чением стран Таможенного 
союза) обязаны въезжать в 
РФ только по загранпаспор-
там, подтверждать знание 
русского языка, истории и 
российских законов, а так-
же оформлять трудовой па-
тент и постоянно оплачи-
вать его (например, в Мо-
скве — 4 тыс. руб. в месяц). 
В результате за первые пять 
месяцев этого года в Россию 
въехало меньше иностран-
цев, было выдано мень-
ше патентов и разрешений 
на работу, чем за аналогич-
ный период прошлого го-
да, а расходы мигрантов на 
трудовые патенты, напро-
тив, выросли. Более того, 
как указывают участники 
рынка, с учетом ужесточаю-
щихся правил идентифика-
ции системы проверяют на-
личие у мигранта разреше-
ния на работу или патента, 
а в случае его отсутствия от-
казывают ему в переводе. В 
таких условиях многие миг-
ранты предпочитают поль-
зоваться серым рынком пе-
реводов.

Впрочем, ключевая при-
чина снижения объема пе-
реводов — ухудшение эко-
номической ситуации и 
рост курса доллара, наибо-
лее популярной у мигран-
тов валюты. Дело в том, что 
использование рубля на 
территории ряда стран СНГ 
не распространено или да-
же вовсе запрещено, а дол-

лар стал стоить слишком до-
рого для мигрантов. Такова, 
например, ситуация в Узбе-
кистане, который являет-
ся крупнейшей страной—
реципиентом переводов из 
России (26% всех исходящих 
переводов в страны СНГ). В 
тех странах, куда рубли пе-
ревести можно (Киргизия, 
Армения, Таджикистан и 
Казахстан), населению это 
зачастую просто невыгод-
но, доллар там гораздо бо-
лее стабильная и ликвид-
ная валюта.

Болезненным вопро-
сом для систем переводов 
остается и бизнес на Укра-
ине. Из-за изменений в за-
конодательстве страны 
все системы, работающие 
на этой территории, долж-
ны зарегистрироваться в 
реестре Нацбанка Украи-
ны (НБУ). Подать докумен-
ты на регистрацию суще-
ствующие игроки должны 
были до 1 января 2015 го-
да, что они и сделали. Од-
нако пока ни один россий-
ский игрок в него так и не 
включен — их  заявки все 
еще рассматри ваются. Ког-
да НБУ планирует опреде-
литься с включением рос-
сийских систем в свой ре-
естр, неизвестно.

Системы  
расширяются
В этих условиях одним из 
самых распространенных 
способов удержания доход-
ности оказалось расшире-
ние сети и числа партне-
ров систем переводов. По 
этому пути пошли лидеры 
рынка — «Золотая корона», 
подключившая к себе с на-
чала года 53 банка, и «Юни-
стрим» (плюс 33 партнера). 
Впрочем, возросшая комис-
сия банков за такое сотруд-
ничество встает системам в 
копеечку. «В ситуации, ког-
да доходы от кредитования 
уменьшились, комиссион-
ный бизнес становится до-
полнительным и сущест-
венным источником дохо-
дов банков»,— говорит гла-
ва системы «Юнистрим» Ки-

рилл Пальчун, отмечая, что 
предлагает партерам возна-
граждение выше среднего.

Параллельно системы на-
чали активно переориенти-
роваться на другие направ-
ления переводов. В част-
ности, они расширяют гео-
графию присутствия в стра-
нах дальнего зарубежья. На-
пример, «Золотая корона» 
недавно вышла в Великоб-
ританию, Латвию и Изра-
иль и расширила присутст-
вие в Турции. «Лидер» вы-
шел на рынки ЮАР, Конго, 
Албании, Кении, Ганы и Па-
кистана. Contact расшири-
ла присутствие в Бангла-
деш, Индии, Шри-Ланке, 
Пакистане, Малайзии, Ин-
донезии, Японии и США, а в 
апреле запустила денежные 
переводы из отделений по-
чты Польши. Результат этих 
усилий очевиден: перево-
ды в дальнее зарубежье ока-
зались единственным исхо-
дящим направлением, про-
демонстрировавшим рост в 
рублях, хотя и скромный — 
на 7,3%, до 37,8 млрд руб. Ре-
зультатом расширения гео-
графии присутствия систем 
стал рост их доходов. В «Зо-
лотой короне» — пропор-
ционально обороту (рост на 
6%). Доходы «Юнистрим» вы-
росли по  отношению к ян-
варю—маю 2014 года более 
чем на 20%. Суммарный до-
ход Contact от денежных пе-
реводов вырос на 11%. В «Ли-
дере» отмечают, что доходы 
выросли, но не раскрывают 
их, как в Western Union.

Речи о повышении та-
рифов для пользователей 
услуг систем переводов нет. 
Примеру «Юнистрим», уве-
личившей их в феврале на 
0,2 процентного пункта, 
до 1,7% по большинству на-
правлений, так никто особо 
и не последовал. Более того, 
крупные игроки, за исклю-
чением «Юнистрим», нао-
борот, играют на пониже-
ние. В частности, снизили 
тарифы по отдельным кори-
дорам системы Contact (на 
0,2%) и «Лидер» (размер сни-
жения не раскрывается).

Зато на фоне падающего 
рынка классических денеж-
ных переводов наличны-
ми компании начали пере-
сматривать стратегии сво-
его развития, диверсифи-
цируя бизнес. Так поступи-
ла, например, «Юнистрим» 
в начале 2015 года. До сих 
пор, даже имея полноцен-
ную банковскую лицензию, 
компания концентрирова-
лась исключительно на пе-
реводном бизнесе. Однако 
теперь принято решение 
развивать и типично бан-
ковские услуги — расчет-
но-кассовое обслуживание 
для юрлиц, торговый и ин-
тернет-эквайринг, инкасса-
цию и т. д. Кроме того, сис-
тема намерена акцентиро-
вать свое внимание на пла-
тежном бизнесе. Например, 
по платежам за ЖКХ сис-
тема вообще отменила ко-
миссию до конца октября. 
На фоне сокращения бан-
ковских филиальных сетей 
компания развивает и услу-
гу по погашению кредитов, 
в которой до сих пор наибо-
лее заметным игроком оста-
валась «Золотая корона».

Сама «Золотая корона» 
также делает ставку на пла-
тежный бизнес. В январе—
июле 2015 года оборот ком-
пании в этом сегменте (по-
мимо погашения креди-
тов это прием иных плате-
жей, переводы между карта-
ми и т. д.) составил 104,7 мл-
рд руб. (на 17% больше, чем 
год назад), или почти 40% 
объема классических де-
нежных переводов налич-
ными. У компании «Лидер» 
соотношение оборота в сег-
менте денежных перево-
дов и платежей за сотовую 
связь, авиабилеты, госуслу-
ги и т. д., в частности, через 
свое платежное приложе-
ние PayStore и электронный 
кошелек Leomoney достигло 
равных долей — примерно 
50% на 50%. На руку компа-
нии сыграло даже требова-
ние по приобретению тру-
дового патента, которое «Ли-
дер» предлагает оплачивать 
через свою систему. 

Активизировали систе-
мы и сотрудничество с ми-
крофинансистами. Дело в 
том, что у ряда МФО, а так-
же на площадках взаимно-
го кредитования (p2p) выда-
ча займа производится че-
рез системы переводов. «Зо-
лотая корона» (через свою 
РНКО «Платежный центр») 
зарабатывает еще и на том, 
что выпускает для МФО пре-
доплаченные карты.

Диверсифицирует ин-
струменты переводов и «По-
чта России». Там реализо-
вали возможность перево-
дов через интернет с бан-
ковских карт, с мобильных 
счетов и через терминалы 
с зачислением денег как на 
банковские карты, так и с 
выдачей в отделениях или 
даже с доставкой на дом. В 
«Анелик» в конце июля то-
же запустили сервис пере-
водов наличных на карты 
Visa. В Western Union реа-
лизовали возможность от-
правки переводов как со 
своего сайта, так и через чу-
жие электронные кошель-
ки. «Внутренний анализ 
Western Union показыва-
ет  сдвиг в пользу цифровых 
переводов в мире»,— отме-
чают там. Если в 2005 году 
на наличные трансакции 
приходилось 55% от обще-
го объема денежных пере-
водов, то в 2015 году, по про-
гнозам,— 42%.

Ну и наконец, игроки 
объединяются. Так, систе-
ма Blizko недавно запусти-
ла совместный сервис с «По-
чтой России», получив до-
ступ к сети продаж перево-
дов внутри России, а «Почта 
России» в свою очередь — 
выход на рынок СНГ.

Что ждет  
переводный рынок
Если все это не поможет и 
экономическая ситуация не 
улучшится, рынок ждут сли-
яния и поглощения и уход 
игроков, считают эксперты. 
В качестве претендентов 
на слияние они называют 
Contact и «Рапиду» (у кото-
рых один владелец — Qiwi).

Впрочем, не всех вла-
дельцев теперь устраивает 
этот бизнес. Выставлена на 
продажу доля фонда Aurora 
Russia (26%) в компании 
«Юнистрим». Избавиться от 
пакета фонд планирует в те-
чение 12 месяцев. Ранее всю 
систему едва не выкупила та 
же Qiwi, но на фоне деваль-
вации рубля в конце прош-
лого года стороны так и не 
договорились о цене. По-
купателей немного. Един-
ственной компанией, под-
твердившей интерес к при-
обретению других игроков, 
стала система «Лидер». «Мы 
рассматриваем различные 
активы, но пока говорить об 
окончательном решении ра-
но»,— заявили в компании.

Тем, на кого не найдется 
инвесторов, остается рассчи-
тывать на улучшение ситуа-
ции, приспособление миг-
рантов к новым требовани-
ям и т. п. Предполагается, 
что рост рынка может возоб-
новиться через год. «Мы над-
еемся, что в 2016 году ры-
нок вырастет на 10% к уров-
ню 2015 года»,— рассужда-
ет Андрей Лайков. Вот толь-
ко дожить до этого момента 
смогут не все, прогнозиру-
ют эксперты. «Как и в любом 
технологическом бизнесе, 
мы ожидаем, что останется 
два-три игрока с минималь-
ными затратами на пере-
вод, а следовательно, с мак-
симально привлекательной 
комиссией для клиентов»,— 
заключает глава «Золотой ко-
роны» Иван Ситнов.

Ольга Шестопал

Деньги дальнего следования
Как системы переводов выживают в кризис

цена  
вопроса

Сурен Айриян,
акционер и член совета директоров 
Tempo Money Transfer

Общий экономический кризис кос-
нулся всех стран и всех отраслей ми-
ровой экономики, но если оцени-
вать ситуацию на европейском рын-
ке денежных переводов, где сфоку-
сирована на исходящих переводах 
работа Tempo Money Transfer, то по 
сравнению с российским рынком 
там дела обстоят гораздо лучше. Это 
связано с тем, что в сегменте транс-
граничных переводов основным 
драйвером развития является разни-
ца между стандартами жизни в стра-
нах-донорах и странах-акцепторах. 
Чем больше этот дифференциал, тем 
активнее идет бизнес переводов.

Так как в Европе объединены в 
основном высокоразвитые страны, 
то потенциал роста исходящих пере-
водов в другие страны мира у них го-
раздо выше, чем у России, где ситуа-
цию дополнительно усугубляет еще 
и падение курса национальной ва-

люты к доллару и евро. Это сильно 
удорожает переводы в основных ва-
лютах (а трансграничные переводы 
в них и номинируются) для отпра-
вителей, делая их для многих эконо-
мически невыгодными. Таким обра-
зом, в высокоразвитых странах с 
сильной национальной валютой по-
тенциал роста у рынка переводов бу-
дет практически в любой ситуации.

Текущая ситуация не исключе-
ние, что наглядно демонстриру-
ет статистика. В целом по европей-
скому рынку, по различным оцен-
кам, объем отправленных средств — 
преимущественно в развивающие-
ся страны — превысил $100 млрд за 
2014 год. Определенно это немало, 
ведь, судя по среднему чеку, который 
составляет €350, это может обеспечи-
вать более чем 100 млн получателей 
в самых разных странах.

В частности, мы четко отслежива-
ем рост объема переводов по такому 
коридору, как Европа—Северная Аф-
рика. Здесь лидирующими странами 
являются Марокко и Тунис, Централь-
ная Африка (Нигерия, Сенегал). Сред-
ний рост объемов в год превышает по 
некоторым направлениям 20%, что в 
условиях снижения мировой эконо-
мики является достаточно хорошим 
показателем. Серьезным ростом ха-
рактеризуются переводы в Индию, 
Китай. На заметные позиции выхо-
дит получение средств из Европы в 
Пакистане. Здесь объем входящих 
трансакций превысил $16,6 млрд.

Другой пример успешной работы 
высокого дифференциала в уровне 
развития разных стран — ОАЭ. По ис-
ходящим трансакциям они вышли на 
серьезный уровень. Объемы отправ-
ленных средств здесь перешагнули 
отметку $20 млрд. Основные стра-
ны-получатели — Индия, Пакистан 
и Филиппины. Из прочих заметных 
стран—акцепторов переводов из раз-
вивающихся стран стоит назвать Бан-
гладеш, Шри-Ланку, Кубу. На Кубе по-
чти треть населения получает деньги 
от друзей из-за границы, в основном 
из США и Испании. Примерно $3 мл-
рд в год не слишком много, но сред-
ний чек — $900–$1,1 тыс.

Россия, несмотря на снижение 
собственного донорского потенци-
ала, в силу объективных экономи-
ческих причин тем не менее сохра-
няет статус донора. Ведь объем от-
правленных отсюда средств с лих-
вой превышает $20 млрд за прош-
лый год. Очевидно, что, несмотря на 
довольно сильное влияние кризиса 
на российскую экономику, есть стра-
ны, где нестабильность имеет гора-
здо более жесткие формы. Что сохра-
няет необходимый для движения 
средств дифференциал. Одной из 
ведущих стран-акцепторов остается 
Украина. Она получает почти $7,7 мл-
рд из разных стран. При этом почти 
$4 млрд из них приходят из России.

Впрочем, ситуация такова только 
на текущий момент. Делать далеко 
идущие прогнозы достаточно слож-
но: слишком непредсказуема сейчас 
экономическая среда.

В сегменте трансгра-
ничных переводов 
 основным драйвером 
развития является 
разница между 
 стандартами жизни 
в странах-донорах 
и странах-акцепторах
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6 февраля 2014 года: 
система Migom испытывает 
трудности с выдачей денег. 
Они возникли из-за проблем ее 
расчетного банка — «Евротра-
ста». Банки начинают сокращать 
объемы сотрудничества с Migom 
(см. ”Ъ“  от 6 февраля 2014 года).
11 февраля 2014 года: отзыв 
лицензии у банка «Евротраст» 
повлек за собой приостановку 
деятельности Migom. У системы 
в банке зависло около 200 млн руб. 
(непроведенные платежи клиентов).
17 февраля 2014 года: 
на фоне проблем Migom ряд 

банков СНГ начинают требовать 
от российских платежных систем 
дополнительных гарантий, в част-
ности, запрашивать предоплату 
на выдачу денег в пунктах назна-
чения. Так, по информации ”Ъ“, 
поступили в украинском Приват-
банке, узбекских Агробанке, «Ипак 
Йули» и Ипотека-банке (см. ”Ъ“ 
от 17 февраля 2014 года).
18 марта 2014 года: система 
Migom полностью прекращает 
свою деятельность. По оценкам 
участников рынка, из-за краха 
этой системы банки могли поте-
рять до $20 млн.

1 апреля 2014 года: Узбе-
кистан ужесточает требования 
к работе банков с операторами 
международных систем денеж-
ных переводов на фоне краха 
Migom. В число новых требований 
входят: рейтинг международных 
агентств не ниже инвестиционного 
или банковские гарантии, или 
страховые депозиты в местных 
банках-партнерах (см. ”Ъ“  
от 31 марта 2014 года).
25 апреля 2014 года: 
Госдума принимает поправки к за-
кону «О национальной платежной 
системе». Платежные системы, 

не являющиеся национально 
значимыми, должны размещать 
в ЦБ обеспечительный взнос, 
равный двухдневному обороту, 
с которого будут списываться 
штрафы за одностороннее отклю-
чение банков.
30 апреля 2014 года: около 15 
банков приостановили работу с си-
стемой Contact из-за негативной 
информации о ее расчетном банке 
— Русславбанке (в отношении его 
топ-менеджера возбуждено уголов-
ное дело о незаконной банковской 
деятельности). Сотрудничество 
с системой приостановил и ряд 

банков Узбекистана и Киргизии 
(см. ”Ъ“ от 30 апреля 2014 года).
24 сентября 2014 года: ряд 
систем, в частности Western Union 
и «Юнистрим», повышают тарифы 
за обслуживание на фоне сниже-
ния доходности бизнеса. Из-за 
«нерентабельности» прекратила 
деятельность и система Райф-
файзенбанка — «Быстрая почта» 
(см. ”Ъ“ от 24 сентября 2014 года).
Декабрь 2014 года: резкое 
ослабление рубля (за первые 
две недели декабря курс доллара 
вырос к рублю на 38%, в декабре 
доллар достиг исторического мак-

симума — 79,17 руб./$). Трудовым 
мигрантам, осуществляющим 
переводы в основном в долла-
рах, покупать валюту становится 
слишком затратно.
Январь 2015 года: из-за 
ужесточения трудового законода-
тельства поток трудовых мигрантов 
в Россию резко упал. По данным 
ФМС, в январе в Россию въехало 
на 70% меньше мигрантов, чем 
годом ранее. Это ударило по дохо-
дам систем денежных переводов 
и привело к росту их тарифов 
(см. ”Ъ“ от 5 января).

Валерия Францева
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культура

В прокат вышел очередной фильм Вуди 
Аллена «Иррациональный человек», глав-
ные роли в котором сыграли Эмма Стоун и 
Хоакин Феникс. Историю про профессора 
философии, начитавшегося Достоевско-
го и решившего прихлопнуть городского 
судью ради всеобщего блага, посмотре-
ла ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Многим новые фильмы Вуди Аллена с ка-
ждым разом кажутся все скучнее, но он при-
лежно продолжает их строгать по одному в год. 
Сатиры на интеллект в его новой картине явно 
недостаточно, чтобы отнести ее к трагикоме-
дии, да и неловкое убийство не делает из лен-
ты детектив. В центре сюжета любимый алле-
новский типаж: мятущийся интеллигент, бле-
стящий ум, но с перегоревшей душой, профес-
сор философии Эйб Лукас (Хоакин Феникс). Он 
сохранил черты былого обаяния, но успел на-
растить и уютный животик, и слои цинизма. 
Хуже всего то, что ему скучно жить. Эйб толь-
ко едет устраиваться на работу в уездном кол-
ледже, а слава алкоголика, соблазнителя юных 
студенток и героя-любовника уже бежит впере-
ди него. В самом зачине он напоминает писа-
теля Хэнка Муди из «Блудливой Калифорнии», 
когда тот на своем Porsche подруливал к кам-
пусу и развязно преподавал литературу. Но чем 
дальше разворачивается сюжет, тем понятнее 
становится, что Эйб вовсе не открытый хули-
ган и что большинство сплетен о нем — роман-
тизированные легенды. Сам он на них отвеча-
ет так: «Слухи заполняют пустые сердца».

Дело своей жизни, философию, Лукас от-
крыто называет словесной мастурбацией, 
коллеги вокруг думают, что он живет в своем 
мире, и решают не мешать. Разочарованному 
в жизни профессору, подверженному депрес-
сиям, только и остается общаться с замужней 
коллегой — химичкой Ритой Ричард (Паркер 
Поузи) и Джилл Поллард (Эмма Стоун) — сту-
денткой, которую стоило однажды похвалить 
за эссе по Канту, как она сразу и влюбилась. 
Причем тут надо отдать должное Эйбу, он пы-
тался отделаться от поклонниц платонически. 
Но обе дамы, будучи в серьезных отношениях, 
сами начинают на него свой крестовый поход, 
пытаясь закрыть свои гештальты. Рите хочется 
быть чьей-то музой — весьма распространен-
ное желание среди дам всех возрастов, начи-
тавшихся биографий великих людей. Она пы-
тается бутылкой редкого виски и жарким сек-
сом побудить Эйба к написанию книги, а по-
том, глядишь, и сбежать от мужа с ним в Испа-
нию. У рыжеволосой Джилл вешаться на про-
фессора резон другой. Ей кажется, что, нахо-
дясь рядом с ним, силясь понять его неорди-

нарные суждения, она и сама поднимается над 
обычными людьми, становится оригиналь-
ной, не такой, как все, зря что ли она играет Ба-
ха и любит старомодную поэзию. Ей хочется 
быть спасительницей, той, что вытянет его из 
пучины экзистенциального кризиса. Но на все 
ее улыбчивые потуги, прямо скажем, невели-
кие — например, вечеринка с игрой в русскую 
рулетку еще никого не делала счастливым или 
клишированный поход в луна-парк,— Эйб от-
вечает мудрено: «Я забыл, зачем живу, потом 
вспомнил — и сам себе не поверил». На самом 
деле не вспомнил, потому что не знал.

Единственным, кто приблизился к истин-
ному пониманию жизни, у Лукаса оказывает-
ся Федор Достоевский — на этом месте русско-
му зрителю можно и погордиться, но недолго. 
Внезапно профессору подворачивается слу-
чай проверить «тварь ли он дрожащая». Под-
слушанный в кафешке разговор о местном су-
дье, который выносит противозаконные ре-
шения и ломает судьбы, становится судьбо-
носным для самого Эйба. Его эврика приходит 
к нему в виде плана убийства чиновника, ко-
торое представляется ему, теоретику, делом во 
сто крат практичнее, чем все философские ста-
тьи. Запах крови восстанавливает ему разом 
аппетит, потенцию и настроение.

Казалось, мало что может спасти этот до-
вольно предсказуемый фильм Аллена, но спа-
сает его музыка, всегда играющая у режиссе-
ра важную роль. На этот раз основной темой 

стала «The In Crowd» Рэмси Льюиса 1965 года, 
именно ее блюзовый ритм придает повество-
ванию хоть какую-то динамику. Аллен пока-
зывает Эйба Лукаса одновременно привлека-
тельным и отталкивающим. Здесь он особен-
но верен нуар-эстетике, идущей от Хичкока. 
Однако в целом персонаж его настолько нело-
вок, что в трагическом финале вызывает, как 
ни странно, смех. Режиссер то ли постеснялся, 
то ли пожадничал дать Хоакину Фениксу до-
статочно материала, чтобы тот сумел превра-
тить Лукаса в мыслителя, убедительно цитиру-
ющего Хайдеггера, а не в размазню, что мы ви-
дим на экране. Весь фильм напоминает скорее 
эскиз, чем законченную работу. В конечном 
счете Вуди Аллен исповедует простейшую, но 
исправно работающую теорию: не рой друго-
му яму, сам в нее попадешь. Возможно, даже 
не фигурально.

ПРЕМЬЕРА КИНО

От судьи не уйдешь
Русская рулетка и русская литература в новом фильме Вуди Аллена
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В прокат выходит фильм Гая Ритчи  
«Агенты А.Н.К.Л.».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

Завтра завершается 68-й кинофестиваль в Ло-
карно. Его предварительные итоги подводит 
 АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Фестиваль, один из трех старейших в мире, вырос 
из небольшого смотра нового кино в разветвленную 
структуру с множеством секций, спецпроектов и ре-
троспектив. Центром этой композиции все равно оста-
ется международный конкурс. Как почти каждый год, 
он столкнулся с тем, что лучшие фильмы разобраны 
более сильными конкурентами: не так давно прошел 
Каннский фестиваль, на носу — Венецианский. Тем не 
менее кураторы Локарно сумели насытить програм-
му фильмами именитых режиссеров — таких как От-
ар Иоселиани, Анджей Жулавский, Шанталь Акерман 
и Алекс ван Вармердам.

Кроме Жулавского (чей «Космос» оказался перена-
сыщенным концентратом декадентского кича) осталь-
ные авторы явили руку мастера — кондиционные ра-
боты в своем фирменном стиле. Так «Шнайдер против 
Бакса» — типичный для голландца ван Вармердама 
образец минималистской черной комедии. Хотя в со-
гласии с духом времени в ней меньше лирики — и да-
же меньше юмора, зато больше жести: сюжет строится 
на поединке двух киллеров, охотящихся друг на друга, 
причем одного из них играет сам Вармердам.

Из менее статусных и более перспективных авто-
ров стоит отметить итальянца Пьетро Марчелло. Его 
«Прекрасная и потерянная» — оригинальная рефлек-
сия на тему современной Италии, на которую он смо-
трит глазами пастуха из Кампании, его любимого мо-
лодого буйвола, а также Пульчинеллы — персона-
жа комедии дель арте, разгуливающего на сельском 
пленэре прямо в своей театральной маске. Произвел 
впечатление израильский «Тиккун» Авишая Сивана 
— черно-белый гротеск о молодом ортодоксе, кото-
рый в один прекрасный день открывает существова-
ние своего тела (в виде возбудившегося члена) и схо-
дит с проторенной дорожки, ведущей прямиком к Бо-
гу. Фильм, в котором слышится эхо экспрессионизма, 
звучит весьма актуально в свете недавних терактов ев-
рейских фанатиков. Если классики марксизма-лени-
низма определяли религию как опиум для народа, ав-
торы «Тиккуна» без обиняков называют ее тюрьмой, и 
вполне естественно, что находятся отдельные пленни-
ки, рвущиеся на волю.

Упомянутые фильмы, как и испанский «Футбол» 
Серхио Оксмана (про попытку сближения отца и сына 
в дни мирового чемпионата), имеют шансы на награ-
ды жюри. Как и, возможно, «Брат Деян» Бакура Бакурад-
зе, обладающий своим лицом и кинематографически-
ми достоинствами. Однако добрую половину конкур-
са составляли ленты вторичные, напичканные штам-
пами, а также ложно провокационные. Одна из них — 
«Шевалье» Афины Рахель Цангари — попала явно по 
греческой «квоте»: уважающему себя фестивалю при-
нято иметь в программе фильм с горячей территории 
европейского континента. Хотя умозрительная дра-
матургия замкнутой группы (на сей раз это компания 
мужчин-туристов на рыболовном судне) с темой власт-

ного доминирования уже изрядно поднадоела даже 
поклонникам нового греческого кино.

Апофеозом безвкусия стал конкурсный фильм «Тем-
нота в белом свете» Вимукти Джаясундары, режиссе-
ра из Шри-Ланки, обласканного международными фе-
стивалями и фондами. Героями этой претенциозной 
притчи стали буддистский монах, торговец человече-
скими органами и хирург, по ночам насилующий жен-
щин, иногда уже не совсем живых. Помимо некро-
филии популярными темами фестиваля стали поли-
гамия, мастурбация, эвтаназия — причем чаще всего 
они были вставлены в сюжеты фильмов не по делу, а 
для саспенса или для пикантности.

На этом фоне умилило целомудренное простодушие 
фильма «Прямо сейчас, а не после». Как и в прежних 
своих работах, снятых в жанре современного водеви-
ля, корейский режиссер Хон Сан Су предлагает все тот 
же незатейливый сюжет о мужчине и женщине, при-
чем мужчина — режиссер, волокита и выпивоха в од-
ном лице (многие узнают в нем лицо самого Хон Сан 
Су). Однако на сей раз вместо обычного стеба и нарцис-
сизма (они не исчезают, но умаляются в размере) про-
ступает что-то более глубокое, затаенное и обладающее 
художественной самоценностью. Рискну даже срав-
нить это кино с поздними работами Алена Рене, в част-
ности, с фильмом «Курить/Не курить». Здесь тоже, как и 
у Рене, история делится на две части — две версии од-
ной встречи. В первой показано, как флирт героев ни-
чем не кончается, а режиссер, раздосадованный обло-
мом, учиняет на творческой встрече обструкцию зри-
телям и ведущему-кинокритику. Во второй версии то-
го же дня тоже обходится без секса, но девушка прихо-
дит посмотреть фильм своего парня — а это значит, что 
их роман имеет перспективу. В конце концов нужны ли 
режиссеру миллионы зрителей или, в сущности, доста-
точно одной зрительницы, но самой желанной? В кон-
курсе Локарно было несколько достойных и мастеро-
витых картин, но корейская наделена довольно дефи-
цитным достоинством — легким дыханием.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Рука мастера и легкое дыхание
Завершается фестиваль в Локарно

Вуди Аллен показывает Эйба Лукаса 
— главного героя своего нового филь-
ма «Иррациональный человек» — 
 одновременно привлекательным  
и отталкивающим ФОТО KINOPOISK.RU

В отличие от большинства фильмов, показанных  
на нынешнем фестивале в Локарно, в картине 
 корейца Хон Сан Су присутствует некоторая глубина  
ФОТО FESTIVAL DEL FILM LOCARNO

ТЯЖБА

Суд Амстердама  
ждет писем  
о золоте скифов
Окружной суд Амстердама пока не 
получил от голландского и крым-
ских музеев ответа по делу о возвра-
щении спорной коллекции скифско-
го золота из Нидерландов, процесс 
продолжается в форме обмена пись-
мами, сообщила представитель суда 
Фатима эль-Герири.

Ранее суд признал Украину сторо-
ной разбирательства между крым-
скими музеями и Университетом 
Амстердама в деле о возвращении 
коллекции скифского золота из Ни-
дерландов, в то же время аналогич-
ная заявка голландской стороны об 
участии в процессе была отклонена. 
До того свой письменный ответ по 
делу представила украинская сто-
рона. Реакция крымских музеев и 
Музея Алларда Пирсона (Нидерлан-
ды) должна была последовать до 12 
августа. Содержание переписки не 
раскрывается. «Мы пока не получи-
ли реакцию. Была установлена но-
вая дата, до которой они могут пред-
ставить свой письменный ответ,— 
23 сентября»,— сообщила предста-
витель суда.

Тем временем, как заявил вчера 
министр культуры России Влади-
мир Мединский, его ведомство не 
участвует в данном судебном раз-
бирательстве, поскольку не являет-
ся его стороной. «Россия не являет-
ся стороной данного разбиратель-
ства. Это процесс с одной стороны 
крымских музеев, а с другой сторо-
ны — Минкульта Украины. Не участ-
вуя в этом процессе никаким обра-
зом, мы можем лишь констатиро-
вать факт изъятия культурных цен-
ностей из музея в условиях признан-
ного международным правом един-
ства и неделимости музейного фон-
да»,— сказал господин Мединский. 
По его словам, соответствующее за-
конодательство примерно одинако-
во в большинстве стран мира. «Это 
сразу нас отсылает во времена Вто-
рой мировой войны — примерно 
тогда проходили переделы владе-
ния музейными ценностями, ну и 
еще Наполеон этим баловался, ког-
да вез из Италии все что мог»,— ска-
зал Владимир Мединский.

По его словам, ситуация с ценно-
стями из крымских музеев отсылает 
именно к тем временам. «Посмотрим. 
Я надеюсь, что Европейский суд все-
таки будет руководствоваться между-
народным правом»,— отметил ми-
нистр культуры. «РИА Новости»
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В пятницу матчем «Бавария»—«Гамбург»  
стартует чемпионат Германии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Богатым будет
На матче с ЦСКА «Спартак» заработает более 130 миллионов

В Москве на «Открытие Аре-
не» сегодня состоится са-
мый рейтинговый матч рос-
сийского футбола — главное 
дерби страны, в котором 
«Спартак» примет своего  
принципиального сопер-
ника — ЦСКА. На стадио-
не, вмещающем 45 тыс. 
зрителей, ожидается ан-
шлаг (билеты были проданы 
за несколько дней до встре-
чи), а саму игру в вечерний 
прайм-тайм в прямом эфи-
ре покажет «Первый канал». 
Пятничное дерби принесет 
в бюджет «Спартака» более 
130 млн руб.

У нынешнего московско-
го дерби есть все шансы стать 
одним из самых рейтинго-
вых и прибыльных событий 
в истории российского футбо-
ла. Ажиотаж, который царит 
вокруг матча двух неприми-
римых соперников, своевре-
менно уловили на федераль-
ном телевидении. Несмотря 
на то что права на трансляции 
чемпионата России по футбо-
лу принадлежат каналам, вхо-
дящим в структуру «Газпром-
медиа», именно это дерби по-
кажет «Первый канал», кото-
рый редко отдает предпочте-
ние спортивным трансляци-
ям, делая исключения для мат-
чей сборных России по футбо-
лу и хоккею. Однако на этот 
раз «Первый» не только взял 
матч чемпионата России, но и 
поставил его в пятничный ве-
черний прайм-тайм (игра нач-
нется в 21:30) — особенно цен-
ное время как для канала, так 
и для рекламодателей.

Обычно в этот слот «Пер-
вый канал» ставит такие попу-
лярные передачи, как, напри-
мер, «Голос» с рейтингом 4,9% 
и долей 15,1% или «Три аккор-
да» (4,4% и 14,2%, согласно дан-
ным TNS TV Index). Из спор-
тивных программ сравниться 
с ними могла только церемо-
ния открытия зимних Олим-
пийских игр в Сочи (4,6% и 
15,9%). Рейтинги российско-
го клубного футбола, как пра-
вило, значительно ниже, поэ-
тому федеральные каналы ста-
раются избегать ставить мат-
чи чемпионата страны в свою 
сетку вещания. Обычно клю-
чевые игры первенства пока-
зывает НТВ, однако по при-
чине низких рейтингов отво-
дит им крайне невыгодное 
время (суббота или воскресе-
нье в 13:30), стараясь мини-
мизировать свои потери. Так, 
в прошлом сезоне самым по-
пулярным матчем чемпиона-
та стала игра между лидерами 
— ЦСКА и «Зенитом», собрав-
шая на НТВ рейтинг 1,9% при 
доле 7,5%. Учитывая, что ны-
нешний матч между «Спар-

таком» и ЦСКА покажет «Пер-
вый канал» (более рейтинго-
вый, чем НТВ), да еще и в луч-
шее из возможных эфирное 
время, у дерби есть все шансы 
стать самой популярной спор-
тивной трансляцией этого се-
зона. А кроме того — одним 
из самых коммерчески успеш-
ных матчей в истории россий-
ского футбола.

При вместимости «Откры-
тие Арены» в 45 тыс. зрителей 
(самый большой из ныне дей-
ствующих футбольных стади-
онов России) билетов на глав-
ное дерби страны не было уже 
за несколько дней до игры. Го-
стевая квота, предоставленная 
болельщикам ЦСКА (около 
4500 билетов), тоже разошлась 
в момент. То есть пятничное 
дерби гарантированно станет 
самым посещаемым матчем 
только что стартовавшего се-
зона, в котором наиболее рей-
тинговыми были именно иг-
ры с участием «Спартака»: в Са-
маре против «Крыльев» (26 200 
болельщиков), гостевой про-
тив «Краснодара» (25 000), до-
машние против «Уфы» (23 200) 
и «Рубина» (26 163). Дополни-
тельную интригу пятнично-

му дерби придает турнирная 
борьба команд: ведь в случае 
успеха «Спартак» может обой-
ти ЦСКА и пусть и на время 
(до матча «Зенита» и «Красно-
дара») захватить лидерство в 
чемпионате.

Только билетная програм-
ма в день игры принесет «Спар-
таку» более 130 млн руб. (при-
мерно €2 млн). Примечатель-
но, что от своих VIP-болельщи-
ков, располагающихся в 48 ло-
жах на трибуне A (вмещают 
659 человек), «Спартак» полу-
чит даже больше, чем от всех 
зрителей трибуны С, рассчи-
танной почти на 16 тыс. чело-
век: 34,4 млн против 33,6 млн 
руб. В «Спартаке» полагают, 
что могли бы заработать в так 
называемый matchday гораздо 
больше, если бы встречу в экс-
тренном порядке не перене-
сли с субботы на пятницу.

Тема переноса была од-
ной из самых обсуждаемых 
всю неделю, предшествую-
щую матчу. В прошлую пятни-
цу, когда «Спартак» уже вовсю 
продавал билеты на дерби, 
было объявлено, что встре-
ча перенесена. Это произош-
ло по инициативе ЦСКА, ко-
торый мотивировал просьбу 
тем, что во вторник ему пред-
стоит выездной матч квали-
фикации Лиги чемпионов 
с португальским «Спортин-
гом». По действовавшему на 
тот момент регламенту Рос-

сийского футбольного союза 
(РФС) перенос был невозмо-
жен из-за нехватки времени 
(не менее чем за десять дней 
до игры), однако экстренно 
собравшееся бюро РФС вне-
сло в правила послабления, 
которые и позволили соблю-
сти формальности.

Коммерческий директор 
«Спартака» Александр Ата-
маненко подтвердил 

”
Ъ“, что 

красно-белых фактически по-
ставили перед фактом пере-
носа матча, не учитывая фи-
нансовых потерь клуба как 
хозяина встречи. Помимо 
шквала гневных обращений 
болельщиков, некоторые из 
которых даже возвращали би-
леты (клуб обязался компен-
сировать им расходы), был и 
более серьезный случай. Как 
рассказал 

”
Ъ“ господин Ата-

маненко, один из болельщи-
ков арендовал ложу на весь 
сезон с тем расчетом, чтобы 
точно посетить именно матч 
«Спартак»—ЦСКА, однако из-
за переноса встречи он не 
сможет попасть на игру и те-
перь планирует расторгнуть 
договор, из-за которого клуб 
может потерять около 10 млн 
руб. Кроме того, из-за будне-
го дня и позднего начала мат-
ча «Спартак», очевидно, недо-
получит доход от двух других 
(помимо билетов) составля-
ющих matchday — продажи 
еды и атрибутики. Как пояс-

нил 
”
Ъ“ Александр Атаманен-

ко, клуб строит свою работу 
таким образом, чтобы болель-
щики как можно больше вре-
мени проводили на стадионе 
(и, соответственно, тратили 
бы больше денег).

Если бы игра состоялась в 
субботу, сборы matchday были 
бы выше, но даже без них до-
ход, который получит «Спар-
так» от дерби, сопоставим, на-
пример, со средним доходом 
от игрового дня финалиста 
Лиги чемпионов «Ювентуса». 
Туринцы, которые в 2011 году 
открыли близкий по конфигу-
рации и вместимости стадион 
(42 тыс. зрителей), в прошлом 
сезоне собирали за matchday в 
среднем €2 млн (билеты, еда и 
атрибутика). В пятницу «Спар-
так» только на билетах зара-
ботает аналогичную сумму, 
которая уже не так далека от 
лучших европейских образ-
цов. Так, «Челси», «Ливерпуль» 
и «Манчестер Сити», распола-
гающие схожими по вмести-
мости аренами, в среднем со-
бирали за матч €3,98 млн, 
€2,8 млн и €2,6 млн соответст-
венно. Однако лидирующему 
по показателю дохода за матч 
«Манчестер Юнайтед» удает-
ся получать €6,5 млн, учиты-
вая вместимость Old Trafford 
(76 тыс.) и то, что манчестерцы 
в прошлом сезоне не выступа-
ли в хлебной Лиге чемпионов.

Петр Кузнецов

Пятничное дерби между 
«Спартаком» и ЦСКА 
обещает стать одним 
из самых рейтинговых 
и доходных матчей 
российского футбола  

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Россия вернула 
лучшие кулаки
Сергей Ковалев после долгого перерыва 
выступит на родине

Один из самых ярких боксе-
ров мира Сергей Ковалев, 
в последнее время ставший 
чрезвычайно популярным 
в Северной Америке, где он 
проводил важнейшие в карь-
ере бои, впервые после дол-
гого перерыва будет драть-
ся в России. Его очередной 
бой состоится 28 ноября 
в Москве. Правда, до сих 
пор неизвестно, кто станет 
соперником российского по-
лутяжеловеса.

Вчера было объявлено о том, 
что свой очередной, 30-й поеди-
нок в профессиональной карье-
ре, в которой у него до сих пор 
нет поражений, чемпион ми-
ра Всемирной боксерской ас-
социации (WBA), Международ-
ной боксерской федерации (IBF) 
и Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO) Сергей Кова-
лев проведет 28 ноября в Мо-
скве. Эта новость примечатель-
на в первую очередь потому, 
что, вполне возможно, лучший 
на сегодняшний день россий-
ский боксер уже очень давно не 
выступал на родине, а в ее сто-
лице — вообще никогда. Его по-
следний бой в России — против 
Романа Симакова — состоялся в 
декабре 2011 года.

После этого Сергей Ковалев, 
имеющий контракт с американ-
ским промоутером Кэти Дувой, 
дрался исключительно за рубе-
жом — в основном в Северной 
Америке. Там, за границей, он 
выиграл чемпионский титул, 
а потом шесть раз защитил его, 
победив в том числе американ-
скую легенду Бернарда Хопкин-
са. Эти поединки принесли Сер-
гею Ковалеву не просто извест-
ность, а настоящую славу — как 
уникальному панчеру, практи-
чески всегда завершающему 
матчи досрочно, но при необхо-
димости умеющему вести и ум-
ный, тактический бой. По ито-
гам прошлого года он был при-
знан сильнейшим боксером ми-
ра вне зависимости от весовой 
категории целым рядом экспер-
тов — в том числе изданием The 
Ring, чья версия считается наи-
более авторитетной.

Кэти Дува, рассказывая о воз-
вращении Сергея Ковалева, ска-
зала, что «он всегда хотел защи-
тить титул в России». Правда, 
при этом до сих пор непонятно, 
с кем будет драться Ковалев, ко-
торый в предыдущем бою, состо-
явшемся в конце июля, нокаути-
ровал в Лас-Вегасе француза Над-
жиба Мохаммеди. Промоутер 

боксера ограничилась заявлени-
ем о «переговорах с представите-
лями нескольких бойцов».

Самые очевидные варианты, 
если говорить о соперниках Сер-
гея Ковалева, уже отпали. Вчера 
Кэти Дува подтвердила, что вряд 
ли возможен его бой с Адонисом 
Стивенсоном — канадским полу-
тяжем, которому принадлежит 
оставшийся, четвертый, чемпи-
онский пояс в категории — пояс 
Всемирного боксерского совета 
(WBC). Источники и раньше об-
ращали внимание на то, что Сти-
венсон слишком явно уклоняет-
ся от такой встречи. А неделю на-
зад исчез и еще один крайне при-
влекательный вариант. От идеи 
проведения боя с Сергеем Кова-
левым отказался уже приблизив-
шийся вплотную к чемпионским 
боям россиянин Артур Бетерби-
ев. При этом, кажется, именно 
Бетербиева первоначально рас-
сматривали в качестве оппонен-
та Ковалева в ноябрьском матче.

Нет полной ясности с аре-
ной для боя (по словам менедже-
ра Эгиса Климаса, на него пре-
тендуют дворцы «Парк легенд», 
«Крокус Сити Холл» и «Динамо» 
в Крылатском), а также с телека-
налом, который получит право 
транслировать поединок. Меж-
ду тем в Америке бои Сергея Ко-
валева чрезвычайно востребова-
ны у публики. Их показывает те-
леканал HBO. И в списке его са-
мых рейтинговых бесплатных 
трансляций за этот год два по-
единка с участием Ковалева — 
против Жана Паскаля и Наджи-
ба Мохаммеди — занимают вы-
сокие места: 9-е и 12-е. Аудито-
рия обоих превысила миллион 
человек. И она не намного мень-
ше, чем, скажем, аудитория та-
ких безусловных американских 
хитов, как поединок Тимоти 
Брэдли с Джесси Варгасом или 
Деонтея Уайлдера с Бермейном 
Стиверном — притом что в по-
следнем на кону стоял чемпион-
ский титул в супертяжелом весе. 
«Бой Ковалева, несомненно, ну-
жен России. Профессиональным 
боксом интересуются благодаря 
в первую очередь людям — идо-
лам, а этот боксер лучше осталь-
ных подходит на такую роль. Ко-
валев — реальный герой, сде-
лавший себя сам, имеющий без-
упречную репутацию. Уверен, 
что его ноябрьский поединок 
станет отправной точкой кова-
левомании в России»,— сказал 

”
Ъ“ известный промоутер Вла-

димир Хрюнов.
Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Чемпион мира подумал о других
Магнус Карлсен предложил вернуться к розыгрышу титула по нокаут-системе

Чемпион мира по шахма-
там Магнус Карлсен сде-
лал неожиданное заявле-
ние. Норвежец предложил 
вернуться к системе опре-
деления лучшего шахмати-
ста мира через турниры по 
нокаут-системе, от которых 
Международная шахмат-
ная федерация (FIDE) отка-
залась в середине прошло-
го десятилетия как раз под 
давлением ведущих гросс-
мейстеров. Противником 
такой системы до сих пор 
выглядел и сам Карлсен.

Чемпион мира и лидер 
мирового рейтинга Магнус 
Карлсен на своей странице в 
Facebook опубликовал обра-
щение к Международной шах-
матной федерации (FIDE), при-
звав ее изменить систему ро-
зыгрыша чемпионского титу-
ла. Норвежец пишет, что она 
должна быть «более справед-
ливой». Под такой он понима-
ет «ежегодный турнир по но-
каут-системе, похожий на Ку-
бок мира». По мнению Магну-
са Карлсена, этот формат уве-
личит шансы стать чемпио-
ном «почти для каждого игро-
ка», а чемпионский цикл сде-
лает «доступнее».

Обращение норвежского 
гроссмейстера выглядит на 
самом деле фактически сен-

сационным. Дело в том, что в 
нем идет речь о возвращении 
к уже существовавшему ра-
нее формату. Идея масштаб-
ных с точки зрения количест-

ва участников чемпионатов 
мира по нокаут-системе, в ко-
торых победитель определя-
ется по итогам нескольких ра-
ундов play-off, была одной из 
центральных для ставшего в 
середине 1990-х президентом 
FIDE Кирсана Илюмжинова. 
Он полагал, что эти чемпио-
наты добавят шахматам демо-
кратичности, зрелищности 
и коммерческой привлека-
тельности. Идея была реали-
зована, и состоялось в общей 
сложности пять первенств.

Однако система сразу же 
стала подвергаться резкой 
критике со стороны многих 
ведущих гроссмейстеров, ко-
торые считали, что при ней 
престижнейший титул мо-
жет достаться кому-то во мно-
гом благодаря стечению об-
стоятельств, обращая вни-
мание на «лотерейный» ха-
рактер формата. Именно под 
их давлением FIDE в прош-
лом десятилетии отказалась 
от нокаута, возобновив тра-
диционный чемпионский 
цикл. Его венцом становят-
ся кандидатский турнир и 
классический длинный матч 
из 12 партий его победителя 
против действующего вла-
дельца титула. А чемпионаты 
по нокаут-системе трансфор-
мировались в Кубки мира, яв-

ляющиеся помимо всего про-
чего отборочными в цикле.

Магнус Карлсен, завоевав-
ший титул в 2013 году, каза-
лось, принадлежал к числу по-
следовательных сторонников 
классики. Формат чемпион-
ского цикла он критиковал и 
до этого, называя «несправед-
ливым», но при этом никогда 
не говорил о воскрешении но-
каут-системы. Более того, Куб-
ки мира Карлсен систематиче-
ски игнорировал.

Илья Мерензон, глава ком-
пании Agon — владельца 
коммерческих прав на состя-
зания в рамках чемпионско-
го цикла, сказал 

”
Ъ“, что «за-

явление Магнуса Карлсена — 
это, по сути, идея, вынесен-
ная для обсуждения шахмат-
ным сообществом». При этом 
он отметил «мужество Карл-
сена, который первым из ве-
ликих гроссмейстеров пред-
ложил ограничить собствен-
ные привилегии как чемпио-
на мира». Илья Мерензон под-
черкнул, однако, что в насто-
ящий момент «продолжается 
плановая работа в рамках су-
ществующей системы розыг-
рыша чемпионского титула 
FIDE, главным событием ко-
торой станет матч за это зва-
ние в США».

Алексей Доспехов

ЦСКА наказали с условием
Контрольно-дисциплинарный комитет (КДК) Российского футболь-
ного союза вынес решение по фактам нарушений, имевших место во 
время матча четвертого тура между ЦСКА и «Амкаром». По ходу игры 
фаны армейцев выкрикивали оскорбительные лозунги в адрес КДК. 
Очевидно, это было реакцией на принятое КДК на прошлой неделе 
решение о закрытии фан-сектора ЦСКА на одном домашнем матче. 
Напомним, что санкции в отношении армейцев были применены 
после того, как болельщики ЦСКА отметились выкрикиванием на-
ционалистических лозунгов во время встречи с «Анжи».

Вопреки ожиданиям, КДК, руководство которого предупрежда-
ло, что к ЦСКА в случае еще одной выходки фанов могут быть при-
менены жесткие санкции, вновь ограничился мягким наказанием. 
Комитет решил, что будет достаточно, если ЦСКА проведет один из 
матчей с закрытыми секторами. Но все это условно. В отношении 
ЦСКА также начал действовать испытательный срок, который про-
длится до 14 декабря. Если до этой даты фанаты армейцев вновь на-
рушат правила, КДК определит, в каком матче клуб будет отбывать 
наказание, а также решит, закрывать весь стадион или отдельные 
его секторы. Александр Петров
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Лучший российский боксер Сергей Ковалев впервые будет защищать 
титул чемпиона мира на родине  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Магнус Карлсен стал 
первым чемпионом 
мира, предложившим 
ограничить собственные 
привилегии  


	kms_146_001
	kms_146_002
	kms_146_003
	kms_146_004
	kms_146_005
	kms_146_006
	kms_146_007
	kms_146_008
	kms_146_009
	kms_146_010
	kms_146_011
	kms_146_012

